
ЗАЩИТИТ ЛИ ПУТИН 
МАТЕРИНСКИЙ 
КАПИТАЛ
Правительство России вознамерилось 

вырвать из рук президента Путина одно из 
главных его знамен — материнский капитал. 
В недрах Белого дома готовится законопроект 
о его заморозке до 2020 года. Документом 
предлагается приостановить норму закона 
«О дополнительных мерах государственной 
поддержки семей, имеющих детей», согласно 
которой размер материнского капитала еже‑
годно пересматривается с учетом темпов роста 
инфляции. Одновременно, согласно тому же 
законопроекту, «под раздачу» могут попасть 
Герои Советского Союза, России и ликвидаторы 
чернобыльской катастрофы.

Давать матерям, решившимся родить 
второго ребенка, немалый маткапитал пред‑
ложил Владимир Путин на экваторе своего 
второго президентского срока. И уже с 1 января 
2007 года все мамы, родившие второго ребенка, 
получили по 250 тысяч рублей. Это действие вы‑
вело рейтинг Путина на те космические высоты, 
которые были повторены только в 2014 году в 
связи с присоединением Крыма. 

Правда, уже тогда, в 2007‑м, со стороны 
правительства (на тот момент — конкретно 
главы Минфина Кудрина) был определенный 
саботаж: эти материнские деньги не разре‑
шили просто так взять и потратить. Их решили 
выдавать только под ипотеку, жилищное строи‑
тельство, образование и получение платных 
медицинских услуг. Поэтому многие мамы эти 
деньги не потратили, но зато они ежегодно 
росли. Сейчас это уже не 250 тысяч, а целых 
453 тысячи. И вот рост капитала рискует пре‑
кратиться по просьбе правительства. 

Что это: подножка президенту или рас‑
писка в том, что наш экономический кризис 
еще глубже, чем нам казалось? Об этом «МК» 
спросил у доктора экономических наук, бывшего 
министра труда и социального развития Оксаны 
Дмитриевой. Она полагает, что этот законо‑
проект не просто не даст экономии бюджета, 
а нанесет экономический ущерб.

— Заморозка — вредная вещь, потому что 
программа материнского капитала была одной 
из немногих по‑настоящему эффективных. Де‑
вяносто процентов матерей тратили его на улуч‑
шение жилищных условий. Это и социальный 
эффект, и инвестиции в рос‑
сийский строительный рынок, 
рост того самого ВВП. 

Читайте 3-ю стр.
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ЗЛОБА ДНЯ
Михаил ЗУБОВ, 

специальный 
корреспондент

Исполняется год со дня несосто-
явшегося погребения цесаревича 
Алексея и великой княжны Марии. 
Церемония, назначенная первона-
чально на 18 октября 2015 года, была 
отложена на неопределенный срок 
по просьбе Церкви, настоявшей так-
же на возобновлении дела о гибели 
царской семьи. И, судя по недавнему 
сенсационному заявлению еписко-
па Тихона (Шевкунова), финал этой 
истории совсем не близок. По словам 
церковного иерарха, в скелете, «кото-
рый приписывают Николаю II», отсут-
ствуют три шейных позвонка — обсто-
ятельство, подтверждающее версию 
о подмене царских останков.

Читайте 5-ю стр.

ГОЛОВА ИМПЕРАТОРА НИКОЛАЯ
Кто украл кости 

последнего русского 
царя?

Большинство 
называло Моторолу 
простым и очень везу-
чим парнем. Которого 
не испортили война и 
слава. Несмотря на 
свалившуюся внезап-
но известность, он 
вроде бы не обострял 
отношений с началь-
ством, не конфликто-
вал с подчиненными, 
не претендовал на 
высокие должности 
и звания. И все-таки 
был убит...

Кто взорвал в 
лифте собственного 
дома одного из са-
мых известных опол-
ченцев ДНР Арсения 
Павлова, позывной 
«Моторола»?

Читайте 2-ю стр.

«ЧТО ДЕЛАТЬ С ТАКИМ 
НЕСГОВОРЧИВЫМ?»

Он расскажет о достижениях и планах компании. 
Вы можете задать свой вопрос Игорю Жижикину, по-
звонив по телефону +7 (495) 781-47-09 сегодня с 13.30 
до 14.30 или уже сейчас на сайте «МK.ru». 

Сегодня в редакции «Московского 
комсомольца» состоится прямая линия 
с Игорем Жижикиным, генеральным 

директором макрорегиона «Москва» Tele2. 
Тема: «Итоги первого года работы 
оператора в московском регионе»

Игорь 
Жижикин.

Читайте 3-ю стр.

Источники 
в ДНР 

рассказали 
о новых 
версиях 

убийства 
Моторолы

Точку в громком деле сына вице-
президента нефтяной компании ЛУ-
КОЙЛ Руслана Шамсуарова и двух его 
друзей — Абдувахоба Маджидова и Вик-
тора Ускова, устроивших в мае гонку с 
полицейскими по улицам Москвы на 
автомобиле Gelandewagen, поставил 
в понедельник Гагаринский суд. Воз-
можное наказание для троицы до само-
го конца оставалось интригой. Судье 
Ольге Зельдиной все-таки удалось 

поразить общественность, обеспечив 
индивидуальный подход к каждому 
подсудимому. Она решила, что Шамсу-
арова и Ускова исправит общественно-
полезный труд, а Маджидова и вовсе 
оправдала по всем статьям. При этом 
«орудие преступления» — дорогой вне-
дорожник — постановила изъять в доход 
государства. За процессом от начала до 
конца следила корреспондент «МК».

Читайте 3-ю стр.

«ГЕЛИК» ДОСТАЛСЯ ГОСУДАРСТВУ
Приговор по делу о гонках на внедорожнике 

Gelandewagen удивил и подсудимых,  
и гособвинителя, и журналистов

НАЧАТО НАСТУПЛЕНИЕ  
НА МОСУЛ
Станет ли оно поворотным моментом 
в борьбе с террористами?

СДАТЬ КВАРТИРУ 
КИНОШНИКАМ —  
И НЕ ОСТАТЬСЯ ВНАКЛАДЕ
Выгодно ли отдавать жилплощадь 
под съемки фильмов?

Читайте 3-ю стр.
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РПЦ не дает покоя легенда, согласно 
которой головы всех или нескольких членов 

царской семьи были отделены от тел и 
доставлены в Москву. На фото: скульптурная 

реконструкция облика Николая II и Александры 
Федоровны, сделанная по останкам. 

БАЛКОН-САМОСТРОЙ  
НЕ ЗАМЕЧАЛИ 20 ЛЕТ

Незаконный балкон на 
козырьке дома придется 
демонтировать жильцам 
квартиры на втором этаже 
корпуса №1445 в Зелено-
граде. На основании пред-
писания Мосжилинспекции 
районный суд вынес реше-
ние привести подъездный 
козырек в первоначальное 
состояние. 

Как стало известно «МК», 
собственники трехкомнатной 
квартиры возвели этот бал-
кон еще в начале 90-х годов. 
Разрешение на такую само-
вольную постройку они яко-
бы получили в управе. Были, 
конечно, жильцы, которым 
это не нравилось, но с откры-
тыми претензиями в какие-
либо инстанции тогда никто 
не обращался. Cтоял бы бал-
кон на козырьке и дальше, 
если бы однажды некото-
рых жильцов дома все-таки 
«жаба не задушила». В конце 

2015 года соседи обратились 
в Мосжилинспекцию с жало-
бой. Мол, постройка небез-
опасна и может в один пре-
красный день обрушиться на 
головы людей, ведь бетон-
ная плитка козырька не рас-
считана на такую нагрузку. 
Представители инспекции 
сразу же выехали на место 
с внеплановой проверкой и 
действительно выявили, что 
постройка незаконна, а зна-
чит, ее необходимо снести. 
Предписание на демонтаж 
было выдано жилищному 
кооперативу «Зенит», кото-
рый отвечает за содержание 
общедомового имущества. 
Уже в этом году на основании 
предписания представители 
жилищного кооператива по-
дали на нарушителей в суд. 
По решению суда Зелено-
града собственники квар-
тиры должны будут приве-
сти подъездный козырек в 
проектное состояние. Как 
пояснили представители 
жилищного кооператива 
«Зенит», владельцы неза-
конной постройки пообе-
щали снести балкон к весне 
2017 года, так как зимой про-
водить демонтажные работы 
затруднительно.

Однако в пресс-службе 
Мосжилинспекции заяви-
ли, что итоговая проверка 
исполнения предписания 
назначена на 15 ноября. 

СКРИПКЕ СТРАДИВАРИ ЗАПРЕТЯТ 
«СЕЛИТЬСЯ» НА ПЕРВЫХ ЭТАЖАХ
Отдавать музыкантам для 

концертов и гастролей уни-
кальные инструменты, хра-
нящиеся в музеях, планиру-
ет Минкульт. Правда, взять 
в руки скрипку Страдивари 
или другой редчайший эк-
земпляр можно будет лишь 
на время и на очень жестких 
условиях. 

Ведомство разработало 
проект договора, по кото-
рому эксклюзивные музы-
кальные инструменты будут 
передаваться в пользование 
людям искусства. 

Во-первых, инструмент 
пользователю придется за-
страховать. Причем полис 
должен охватывать макси-
мальное количество раз-
нообразных рисков. Как 
говорится в проекте, такой 
вид страховки называется 
«от гвоздя до гвоздя» или «от 
полки до полки». Так, страхо-
вая компания должна быть го-
това выплатить возмещение 
за альт, виолу, виолончель, 
контрабас, лироне или скрип-
ку (именно эти виды инстру-
ментов перечислены в до-
кументе) не только в случае 
кражи или вандализма, но и 
если раритет исчезнет при 
таинственных обстоятель-
ствах. Кроме того, страховка 
должна покрывать военные 
риски, вероятность террори-
стической атаки при транс-
портировке инструмента, 
а также капризы природы: 

землетрясение, наводнение 
и даже извержение вулкана. 
Однако если теракт произой-
дет во время выступления, 
страховым случаем это 
считаться не будет. То же 
самое касается вреда, на-
несенного деревянному 
инструменту различными 
жучками-паучками, — за их 
«обед» музыканту придется 
платить из собственного кар-
мана. Также условиями до-
говора с музеем будет запре-
щено перевозить инструмент 
в мягком чехле и отдавать 
его в багажное отделение 
самолета. Более того, при 
выборе гостиницы гастро-
леру придется отказываться 
от номеров на первом этаже, 
если на окнах нет решеток. 
Кроме того, покидать поме-
щение, где хранится скрипка, 
будет запрещено более чем 
на 24 часа.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует джазовый 

скрипач Георгий Осмолов-
ский: «С одной стороны, та-
кие условия разумны. Если 
музыкант хочет взять на га-
строли скрипку Страдивари 
и готов нести финансовые 
расходы за нее, то почему 
нет. Но, может быть, дешевле 
нанять охранника для этой 
скрипки, чем тратиться на 
страховку. Кроме того, стран-
но, что извержение вулкана в 
страховку входит, а теракт в 
концертном зале — нет».

КЛУБНИКА ПОСПЕШИЛА СОЗРЕТЬ  
ДО ПЕРВОГО СНЕГОПАДА 

Возможность отведать в 
разгар осени свежие ягоды 
с собственного огорода по-
лучили владельцы подмо-
сковных грядок. Несмотря 
на октябрь, на многих са-
довых участках неожидан-
но стали зреть клубника и 
малина.

Как рассказал «МК» за-
ведующий лабораторией 
биологии развития растений 
кафедры высших растений 
биофака МГУ Владимир Му-
рашев, объяснить появление 
плодов у клубники и малины 
можно комфортными темпе-
ратурами, воцарившимися 
в столице. Имеют значение 
даже не столько плюсовые 
показатели, сколько от-
сутствие резких погодных 
скачков. Пока что столбик 
термометра не опускался 
ниже нуля градусов, что при-
вело к тому, что растения 
немного «спутали» времена 
года. 

Большинство неюжных 
растений закладывают цве-
точные почки именно осе-
нью. Их будущее зависит от 
условий, в которых они пре-
бывают. При стандартном 
стечении обстоятельств эти 
почки переживают зиму, и на 
следующий сезон растения 
готовы плодоносить по гра-
фику. В случае форс-мажора 
почки начинают зреть рань-
ше, могут появиться даже 
ягоды — так и произошло 
этой осенью. Причем многие 
из них не успеют дозреть до 
того состояния, при котором 
их можно будет употребить 
в пищу. Тем не менее от-
дельные ягоды в состоянии 
ускорить процесс и налиться 
цветом и вкусом. 

По наблюдениям специа-
листов, вторичное цветение 
и плодоношение ягод — яв-
ление интересное, но, к со-
жалению, ничего хорошего в 
этом нет. Потому что новые 

почки у цветущих пород не 
успеют заложиться до на-
ступления холодов, а это 
значит, что на будущий год 
урожая можно не ждать. 

ЖУРНАЛИСТСКОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ 
СТАЛО ДЛЯ юНОГО АфЕРИСТА 
БИЛЕТОМ В КРАСИВУю ЖИЗНЬ

Несовершен-
нолетнего Остапа 
Бендера, который 
о б м а н о м у м у-
дрялся бесплатно 
летать билетами 
бизнес-класса, 
жить в лучших но-
мерах отелей и 
посещать дорого-
стоящие экскурсии 
в разных городах 
России, задержали столич-
ные полицейкие.

Как стало известно «МК», 
некоторое время назад 
в УВД по ЮЗАО обратил-
ся представитель фирмы, 
которая занимается бро-
нированием авиарейсов 
и номеров в гостиницах. 
Мужчина поведал, что не 
так давно с ними связался 
молодой человек, который 
представился помощником 
главного редактора одного 
из популярных хабаровских 
изданий. Юноша заявил, что 
руководство отправляет его 
в командировку в столицу 
и ему необходимы билеты 
на самолет класса «бизнес», 
а также номер люкс в хоро-
шей гостинице. Сотрудники 
фирмы объяснили клиенту, 
что без предоплаты выпол-
нение данных пожеланий 
невозможно. На что юноша 
принялся убеждать их, что 
редакция не пользуется на-
личным расчетом, и даже 
выслал отсканированное 
платежное поручение с уже 
произведенной в банке опла-
той (позже выяснилось, что 
юный жулик его ловко под-
делал). Организация пошла 
на уступки, забронировала 
билеты и номер в одной из 
гостиниц, расположенной 
на улице Профсоюзная. Па-
рень добрался до столицы, 
заселился в апартаменты 
и принялся посещать экс-
курсии, которые входили 
в стоимость тура. Тем вре-
менем деньги (их сумма 
составила около 85 тысяч 
рублей) на счет фирмы так 
и не поступили. Руководство 

решило связаться с 
редакцией газеты, 
и тут выяснилось, 
что такого сотруд-
ника у них нет. Точ-
нее, он трудился там 
внештатным корре-
спондентом, однако 
посчитал эту рабо-
ту неинтересной 
и уволился около 
года назад. Получив 

эту информацию, предста-
вители фирмы обратились 
в полицию. Оперативники 
задержали несовершенно-
летнего мошенника прямо 
в номере за 6 тысяч рублей 
в сутки, где было даже джа-
кузи. Он сознался в афере. 
Выяснилось, что схема была 
отработана и применялась 
им в разных городах России: 
Омске, Новосибирске и про-
чих. Подростка, который не-
давно окончил школу, в оди-
ночку воспитывала мать. Он 
смог убедить родительницу, 
что хочет стать известным 
журналистом, а постоянные 
поездки тинейджер объяс-
нял родительнице «произ-
водственной необходимо-
стью».

Как пояснили «МК» в 
пресс-службе УВД по ЮЗАО, 
возбуждено уголовное дело 
по статье 159 УК РФ «Мо-
шенничество». К слову, как 
удалось выяснить «МК», 
год назад молодой человек 
оказался в центре интернет-
скандала. Тогда он являлся 
администратором группы, 
посвященной известной те-
леведущей Елене Летучей. 
Парень с ведома самой теле-
дивы проводил конкурсы, 
призами в которых являлись 
ее автографы. Через неко-
торое время выяснилось, 
что администратор требует 
деньги за отправление под-
писей звезды по почте. Один 
автограф мошенник оценил в 
180 руб. Узнав об инциденте, 
Летучая написала гневный 
пост, после которого горе-
аферист просил у нее из-
винений.

ВМЕСТО РАЗМИНКИ ЧЕМПИОНЫ ЗАМИНИРОВАЛИ КРАСНУю ПЛОЩАДЬ
Будущие звезды греко-

римской борьбы попали под 
уголовное преследование, 
«заминировав» Красную 
площадь 16 октября. Двое 
юных юмористов решили 
подшутить над знакомым, 
сделав с его телефона зво-
нок с предупреждением о 
готовящемся акте терро-
ризма.

Как стало известно «МК», 
неприглядная история слу-
чилась около 14.00. В это 
время на телефон дежурного 
МЧС по Тамбовской области 
поступил звонок с номера 
одного из местных операто-
ров сотовой связи. Спокой-
ный мужской голос на том 
конце провода сообщил, что 
его зовут Яриком, он нахо-
дится в Москве, на Красной 
площади, на него надет пояс 
шахида и в скором времени 
все вокруг взорвется. После 

чего связь оборвалась. Опе-
ратор в срочном порядке пе-
редал информацию в мест-
ное управление ФСБ, а те 
переадресовали сообщение 
коллегам из столицы. Вскоре 
вся площадь была оцеплена, 
а посетители выведены за 
пределы барьеров. С 14.30 
до 17.40 на месте в поисках 
взрывчатки работали опе-
ративники со служебными 
собаками. К счастью, трево-
га оказалось ложной. В это 
время тамбовским стражам 
порядка удалось устано-
вить владельца телефона, 
с которого и был совершен 
звонок (номер был зареги-
стрирован на 38-летнюю жи-
тельницу города Донского 
Тульской области). Спустя 
еще пару часов было уста-
новлено, что женщина при-
обрела сим-карту для своего 
13-летнего сына, который 

прибыл в Тамбов на сорев-
нования по греко-римской 
борьбе. Изумленный ребе-
нок, которого допросили 
полицейские, сообщил, 
что никуда не звонил, да и 
вообще в момент вызова на 
телефон МЧС находился на 
ковре и пытался одолеть со-
перника. Эту информацию 
подтвердили свидетели. А 
вскоре оперативники выш-
ли на след истинных шут-
ников. Это были 15-летний 
Руслан (имена изменены) 
и 14-летний Андрей, кото-
рые также оказались спор-
тсменами, приехавшими 
на первенство ЦФО России 
по греко-римской борьбе 
среди юношей до 16 лет. 
Оказалось, что школьники 
в ожидании поединков сло-
нялись без дела и решили 
подшутить над своим млад-
шим товарищем, которого 

они же часто «подкалывали» 
из-за лишнего веса. Ребята 
пробрались в раздевалку, 
вытащили мобильный из 
кармана куртки мальчика и 
позвонили в МЧС. После чего 
положили телефон на ме-
сто. Примечательно, что оба 
хулигана на хорошем счету 
у тренера и неоднократно 
завоевывали медали, в том 
числе и золотые, на мест-
ных соревнованиях. Род-
ственники Руслана в шоке 
от поступка ребенка, по их 
словам, мальчик отличался 
крайней рассудительностью 
и был гордостью семьи. По 
данному факту за «заведомо 
ложное сообщение об акте 
терроризма» возбуждено 
уголовное дело. Шутникам 
могут грозить штрафы, сум-
ма которых доходит до 200 
тысяч рублей, а также тю-
ремный срок до трех лет.

УБИЙСТВО В ПСИХУШКЕ РАЗВЕНЧАЛО  
УТВЕРЖДЕНИЕ О СНАРЯДЕ, КОТОРЫЙ ДВАЖДЫ  

В ОДНУ ВОРОНКУ НЕ ПАДАЕТ
Настоящее ЧП случилось 

14 октября в психиатриче-
ской больнице №23, которая 
находится в селе Каменское 
Наро-Фоминского района 
Московской области. Здесь 
студент Высшей школы эко-
номики, находящийся на ле-
чении от психоза, задушил 
другого больного, страдаю-
щего шизофренией. 

Как стало известно «МК», 
учащийся 4-го курса одного 
из самых престижных вузов 
страны, 22-летний Матвей 
(имя изменено), попал на 
лечение в столь специфи-
ческое медицинское учреж-
дение во второй раз. Впер-
вые юноша поправлял здесь 
здоровье около года назад. 
Тогда срыв у студента слу-
чился весной. А около не-
дели назад бригада «скорой 
помощи» привезла молодо-
го человека из общежития 
учебного заведения с диа-
гнозом психоз — студента 
увидели лежащим на полу в 
комнате товарищи. Ему по-
пытались оказать посиль-
ную помощь, но будущий 
экономист вырывался из 
рук и намеревался выбро-
ситься с балкона, спасаясь 

от мнимого преследования. 
Учитывая, что комната боль-
ного находится на десятом 
этаже, то скорее всего Мат-
вей разбился бы насмерть, 
если бы ему удалось осуще-
ствить задуманное. 

Медики, осмотрев парня, 
отправили его на лечение в 
психбольницу. На месте муж-
чине поставили капельницы, 
дали таблеток — и вроде бы 
студент успокоился. Леча-
щий врач решил, что больной 
не представляет опасности 
для окружающих, и поместил 
его в общую палату. А сту-
денту все казалось, что его 
хотят убить. Примерно около 
четырех часов вечера он за-
шел в туалет, совмещенный 
с душевой. На свою беду, в 
это же время там появился 
22-летний житель города 
Омска, который приехал в 
Подмосковье на заработки. 
Мужчина работал на строй-
ке, пока его не свалила с 
ног проклятая шизофрения. 
Матвей подумал, что он его 
хочет убить, сорвал висящее 
полотенце и задушил им то-
варища по несчастью. После 
этого он подошел к санитару 
и рассказал о случившемся. 

Сейчас убийца находится в 
этой же больнице, в отдель-
ной палате, под круглосуточ-
ным наблюдением стражей 
порядка. 

Как рассказала «МК» 
старший помощник руко-
водителя ГСУ СК России по 
Московской области Ольга 
Врадий, по данному факту 
возбуждено уголовное дело 
по статье «Убийство». В ходе 
следствия будет дана оценка 
действиям или бездействию 
медицинского персонала 
больницы.

Примечательно, что это 
не первый случай убийства 
пациентов в этом меди-
цинском учреждении. Так, 
в 2014 году на почве непри-
язненных отношений друг 
к другу подрались двое 
страдающих шизофрени-
ей мужчин. Несмотря на то 
что медсестра вовремя за-
метила потасовку, один из 
больных успел ударил свое-
го оппонента костылем по 
голове. Вызванные на ме-
сто драки санитары разняли 
дебоширов, однако через 
некоторое время мужчина, 
получивший удар по голове, 
скончался.

Ел
ИЗ

АВ
ЕТ

А 
Ку

лИ
КО

ВА

М
О

Сж
И

лИ
нС

ПЕ
Кц

Ия

Задержанный 
«журналист».



В связи со смертью знаменитого ополчен-
ца, полковника Арсения Павлова, извест-
ного под псевдонимом Моторола, в ДНР 
объявлен трехдневный траур. Как заявил 
глава ДНР Александр Захарченко, этим 
убийством Киев объявил войну самопро-
возглашенной республике и теперь он 
должен ждать ответных действий. По его 
словам, ополченцы будут мстить не только 
исполнителям и заказчикам убийства, но и 
члены их семей окажутся вне закона. Судя 
по всему, Захарченко полагает, что теперь 
ДНР получила право перейти к террори-
стической борьбе с Киевом. Если раньше 
ополченцы работали только на своей 
территории, то теперь могут «партизанить» 
в тылах ВСУ.

«Более конкретные заявления будут сделаны 
после того, как станут окончательно ясны обстоя-
тельства преступления, кто был заказчиком, а кто 
исполнителем. Однако украинские ДРГ уже поку-
шались на Арсения Павлова, поэтому некоторая 
доля уверенности в виновности Киева у нас есть. 
Также мы должны опираться на официальные за-
явления президента Украины Петра Порошенко, 
который не скрывает, что не собирается выполнять 
Минские соглашения. На данный момент могу 
сказать, что еще ни разу слова Захарченко не 
расходились с его действиями», — заявила «МК» 
глава МИД Наталья НИКОНОРОВА.

По мнению главы украинского филиала 
Института стран СНГ Дениса ДЕНИСОВА, тер-
рористические методы ДНР в данном случае будут 
ожидаемым ответом: «Если Украина использует 

террористические методы убеждения предста-
вителей Донбасса, Киеву следует ожидать такого 
же ответа со стороны ДНР и ЛНР. Для этого есть 
различные спецподразделения, которые могут 
заняться ликвидацией тех людей, которые при-
частны к убийству Моторолы. Вместе с тем Киев, 
не желая выполнять политическую часть Минских 
соглашений, провоцирует Донецк и Луганск воз-
обновить боевые действия, но от этого следует 
воздержаться», — сообщил политолог «МК».

Депутаты Верховной рады уже обратились 
к СБУ с просьбой усилить меры безопасности в 
связи с угрозой совершения террористических 
актов на территории Украины.

Между тем не все сторонники самопро-
возглашенной республики согласны с тем, что 
их кумира убили украинцы. Утверждается, что 
дом Моторолы охранялся очень хорошо, посто-
ронние не могли попасть ни в шахту лифта, ни в 
мусоропровод. И хотя в Интернете уже появился 
видеоролик запрещенной в России украинской 
неонацистской организации «Мизантропик Ди-
вижн», которая берет на себя ответственность 
за проделанную операцию и даже называет За-
харченко своей следующей жертвой, поверить в 
ее причастность к теракту крайне сложно.

Как известно, это не первое покушение на 
Моторолу, а пятое. В конце июня 2016 года его 
пытались взорвать в одной из больниц Донецка, 
но полевой командир получил лишь несколько 
неопасных для жизни ранений. Тогда власти ДНР 
также обвинили во всем украинскую ДРГ.

«Украинскую ДРГ всегда обвиняют в убий-
ствах лидеров ополченцев, но до сих пор не 

было предоставлено ни одного убедительного 
доказательства вины или названо имя заказ-
чика и исполнителя. Скорее всего, так будет и 
в этот раз, с той только разницей, что смерть 
Моторолы может быть использована для оста-
новки минских переговоров, тем более что в 
ходе продолжения мирного процесса ни одна 
из сторон не может достигнуть желаемой для 
себя конфигурации. Вряд ли будет война, так 
как Москве на фоне проблем в Сирии не нужна 
вторая «горячая точка», но эскалация конфликта 
на Донбассе случится. Между тем в Донецке 
функционируют довольно мощные мафиозные 
структуры, которые контролируют контрабанду 
на линии соприкосновения. Возможно, Моторола 
помешал кому-то из преступного мира или про-
сто не согласился сотрудничать», — рассказал 
«МК» эксперт по самопровозглашенным ре-
спубликам Борис РОЖИН.

Артур АВАКОВ, Дмитрий ДУРНЕВ.
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 «Вообще-то Пашу в последнее 
время спасало только чудо. На этот 
раз не повезло», — на этом схо-
дятся все.

Командир бригады «Призрак» Алексей Моз-
говой, казак Павел Дремов («Батя»), Александр 
Беднов («Бэтмен»)... 

Да, Моторола долго оставался последним 
среди живых — человек-бренд, последний герой 
и типичный ватник, как называли его украинцы.

Не далее как 5 сентября 2016 года президент 
Украины Петр Порошенко публично пообещал 
покарать Моторолу за «расправу с пленным во-
еннослужащим Игорем Брановицким». Неудиви-
тельно, что власти ДНР немедленно обвинили в 
убийстве Моторолы украинскую диверсионную 
группу.

Убить Моторолу было гораздо проще на 
улице. Как рассказывают, он часто гулял по До-
нецку с семьей. Выбор способом убийства взрыв 
в доме усложнял операцию. 

Посмотрите хронометраж убийства: каждую 
его минуту надо было спланировать заранее. 
Заложить заряд. Узнать, когда жертва точно 
возвращается домой. Поставить наблюдателя. 
Иметь радиовзрыватели. В пределах дальности 
наблюдать из бинокля за происходящим плюс 
как минимум нужен еще один человек, который 
бы пас Моторолу по дороге. 

Впрочем, спецы не исключают, что имело 
место убийство при помощи мобильного — так 
в свое время ликвидировали главу чеченских 
сепаратистов Джохара Дудаева... Свой позыв-
ной Арсений Павлов, как известно, получил от 
одноименного телефона и рации.

Могли ли так «скрупулезно» действо-
вать украинские диверсанты? Тут мнения 
расходятся.

Так, люди из бывшего окружения Игоря 
Стрелкова полагают, что Павлов мог запросто на-
рваться на неприятности и у своих. «В последнее 
время он пошел вразнос. В моральном смысле. 
Только кажется, что он был для всех своим в до-
ску. На самом деле Моторола беспринципный, 
например, когда были бои под аэропортом и 
кто-то из наших пытался экспроприировать там 
«железо», он сразу положил на него руку — мол, 
это только мое. Так как он пользовался располо-
жением руководства, связываться с ним никто не 
стал. Моторолу не уважали по большому счету... 
Тот же Алексей Мозговой — совершенно другого 
масштаба личность. Моторола же прославился 
лишь потому, что появился в нужное время в 
нужном месте. Журналисты с самого начала 
его снимали, брали интервью, и он был не про-
тив, тогда как другие ополченцы, гораздо более 
заслуженные и героические, не хотели светить 
свои лица. А Павлов просто вовремя попался 
репортерам на глаза».

Одной из основных пиар-акций, как из-
вестно, стала свадьба Арсения и жительницы 
Донецка Елены, тоже ополченки. Несмотря на 
то, что Моторола в России вроде бы был уже 
женат, его новый брак благословили тогдашний 
губернатор ДНР Павел Губарев и министр обо-
роны Игорь Стрелков. 

Жених пришел на свадьбу в гипсе (сломал 
руку), в военной форме, надев все награды и не 

«ЧТО ДЕЛАТЬ С ТАКИМ 
НЕСГОВОРЧИВЫМ?»
забыв про пистолет. Прическу невесты укра-
шала георгиевская ленточка, а на плече висел 
автомат.

Однако жизнь молодой пары с недавних 
пор тоже стала поводом для сплетен. «Моторола 
сам непритязательный был в отношении вещей, 
одежды, богатства, а вот жена его — та любила 
походить по магазинам, скупала все, что виде-
ла, — надо ей, не надо. Вообще чувствовалось, 
что в деньгах они не нуждались. И это притом 
что многие ополченцы не имели мелочи даже на 
сигареты, им по году не платили боевые...»

Еще одна версия убийства Моторолы — кри-
минальная. Не секрет, что на территории непри-
знанной Донецкой республики вовсю процветает 
теневой бизнес, через ее границы поступает 
контрабанда, при этом участвуют в общих ма-
хинациях как украинцы, так и повстанцы. Вполне 
может быть, что Моторола узнал о таких делишках 
и либо пообещал дать делу ход, либо запросил 
свою долю. За это, вероятно, и поплатился. 

«Вообразим такую ситуацию, — рассказы-
вает «МК» еще один коллега Моторолы, недавно 
вернувшийся из Донецка. — Скажем, республи-
ка решила не продавать Украине... уголь. И тут 
Моторола видит, что груз на ту сторону идет, 
арестовывает его и выясняет, что при этом грузе 
бумаги за подписью самых высоких чинов ДНР. 
Ему звонят и приказывают немедленно дать 
проход товару. Он начинает артачиться, а там 
оплачено миллионов на десять долларов... И что 
делать с таким несговорчивым? Я не говорю, что 
причина его убийства могла быть именно такой, 
но что-то в этом роде не исключаю. Либо что-то 
лишнее он узнал при допросах украинцев, чего 
не должен был узнать».

«Он слишком шумно жил весь последний 
год, как будто бы потерял чувство меры. Охрана 
вела себя нагло с жильцами того же дома на 
Челюскинцев, соседям это не нравилось, а что 
поделать — фаворит, любимчик властей», — де-
лятся простые дончане.

«Моторола был уже при жизни легендой 
и мог себе позволить вести себя так, как ему 
хочется. Хотя некоторые считали его клоуном, — 
продолжают рассказывать его знакомые. — Но 
при этом клоунов никто не боится и их не убивают. 
А за Моторолой кроме нежного отношения руко-
водства стояли реальные его бойцы».

Я спрашиваю, могут ли они теперь отомстить 
за своего убитого командира? Мои собеседники 
пожимают плечами: «А ты посмотри на судьбу 
батальона «Призрак» после гибели Мозгового. 
Судьбу ГБР после Беднова. Военной разведки 
после Хмурова. Казаков после Дремова. Все 
они были расчленены, или вошли в другие под-
разделения, или разошлись по домам. Время 
харизматичных командиров закончилось. Сейчас 
нужна 100% управляемость и подчинение. Этого 
добивается и Захарченко».

Все сходятся на одном: армия ДНР без Мо-
торолы — это будет уже совсем другая армия. 
Между тем обстановка в районе накаляется. 
Войска АТО готовятся к наступлению. Говорят, что 
ждут только окончания выборов в США. Поэтому 
одной из основных версий убийства известного 
командира все же остается диверсия со стороны 
Украины. Некоторые эксперты предполагают, что 
в ближайшее время следует ждать покушения и 
на других политических деятелей непризнанной 
республики.

Екатерина САЖНЕВА. 

ПОД МИНСКИЕ СОГЛАШЕНИЯ 
«ПОДЛОЖИЛИ» МОТОРОЛУ

Депутатам Госдумы все-таки запретят 
передавать свой голос коллегам по до-
веренности, причем запрет касается всех 
заседаний — и Совета Думы, и комите-
тов, и пленарных. Поправки в регламент, 
внесенные руководством фракции «ЕР», 
17 октября одобрил профильный комитет. 
Но никаких специальных наказаний для 
прогульщиков не предлагается.

«МК» писал об инициативе Владимира Ва-
сильева, Андрея Исаева и Сергея Неверова, 
призванной сделать достоянием гласности, кто 
из депутатов голосует лично, а кто виртуально, 
передав по доверенности право распоряжаться 
своей карточкой для электронного голосования 
товарищу по фракции. Проект постановления 
предлагает убрать всякое упоминание о дове-
ренностях из текста регламента Думы. 

Сейчас в Совете Думы (в этот орган входят 
с правом решающего голоса спикер и вице-
спикеры, на его заседаниях определяется по-
вестка дня заседаний) кворум определяется с 
учетом доверенностей, которые оставили отсут-
ствующие члены, — и при голосованиях доверен-
ности приравнены к «живому» голосу. Комитеты 
сами вправе определить, можно ли участвовать 
в их работе отсутствуя, и в большинстве из них 
это можно. Разве что в Комитете по бюджету и 
налогам засчитывается только реальное присут-
ствие… На пленарных заседаниях голосование 
по доверенности — обычное дело, а информация 
о том, сколько доверенностей оставлено именно 
на этот день, не разглашается. 

К тому же регламент широко трактует по-
нятие «уважительная причина», а лишь она по-
зволяет голос передать: это и командировка, 
и участие в выполнении поручений Госдумы и 
Совета Госдумы, и «исполнение гражданских 
обязанностей, предусмотренных законодатель-
ством Российской Федерации», и болезнь, отпуск, 
рождение ребенка, регистрация брака, смерть 
близких родственников, иные семейные обстоя-
тельства, и даже загадочные «обстоятельства 

непреодолимой силы». В случае принятия по-
правок, предложенных «ЕР», что неминуемо, 
как зима, единственной уважительной причи-
ной, оправдывающей отсутствие в Думе, станет 
только «временная нетрудоспособность», то есть 
болезнь. Впрочем, как сообщил «МК» Андрей 
Исаев, на заседании президиума фракции реши-
ли дополнительно обсудить, стоит ли признать 
уважительной причиной еще и «участие в работе 
официальных делегаций». Но в любом случае 
депутат, отсутствующий хоть по уважительной, 
хоть по неуважительной причине, проголосовать 
не сможет. Зато ему позволят изложить при же-
лании свою позицию по тому или иному вопросу 

в письменном виде, ее включат в стенограмму 
заседания и тем самым обнародуют…

Судя по всему, голосовать за предложения 
единороссов будут и другие фракции. Глава Ко-
митета по труду и социальной политике Ярослав 
Нилов сказал «МК», что ЛДПР поддерживает 
движение в направлении наведения порядка. 
«Недопустимо, когда у председателя комитета 
контрольный пакет доверенностей, а на засе-
дании лично присутствует два-три человека», — 
объяснил он, и оправдания вроде «я оставил 
карточку, и ею проголосовали против моей воли» 
больше работать не будут. Но, заметил г-н Нилов, 
у депутатов разная нагрузка: «Одно дело спикер, 
лидер фракции или глава комитета, другое — 
рядовой депутат. Иногда в дни пленарных засе-
даний президент приглашает руководство Думы 
и фракций на свои мероприятия, и заседания 
правительства могут быть…»

Первый замглавы Комитета по труду и со-
циальной политике Николай Коломейцев (КПРФ) 

назвал обсуждаемые предложения «пиар-
поправками» и напомнил, что именно по пред-
ложению «ЕР» в регламенте несколько лет назад 
было прописано право на передачу голоса по 
доверенности при наличии уважительных при-
чин. Он рассказал, как поднимал эту проблему на 
пленарном заседании после посещения заседа-
ния Комитета по собственности еще в четвертом 
созыве Думы (2003–2007), где из 22 членов коми-
тета «живьем» сидело лишь трое. Г-н Коломейцев 
настроен скептически: «Через полгода увидите, 
сколько опять в зале будет людей и будут ли 
сидеть там авторы этой инициативы…»

Скептицизм депутата основан на богатом 
жизненном опыте: ничто не мешает зарегистри-
роваться утром, активировав карточку, а потом 
оставить ее и уйти до вечера. Или наоборот: 
появиться в зале лишь в 17.00, к началу часа 
голосования. А можно и вообще не появляться: 
депутаты рассказывают, что многие оставляют 
карточки на рабочих местах в зале пленарных 
заседаний на ночь или даже несколько дней. 
И особой проблемы в том, чтобы оставить карточ-
ку коллеге накануне безо всякой доверенности, 
тоже нет, говорят они.

«Это жульничество!» — заявил г-н Исаев, 
услышав перечисление хорошо известных воз-
можностей обойти жесткие требования, и за-
верил, что во фракции «ЕР» контроль за личной 
явкой точно будет. 

Кстати, в проекте постановления ничего 
не говорится об ответственности за отсутствие 
на думских мероприятиях. Глава Комитета по 
регламенту и организации работы Думы Ольга 
Савастьянова («ЕР») сообщила журналистам, что 
этот вопрос поднимался на заседании комитета 
в понедельник депутатами из ЛДПР и «СР». Но 
большинство членов комитета сочли, что вполне 
достаточно закона, принятого в конце прошлого 
созыва, который разрешает фракциям и коми-
тетам выходить с инициативой досрочно лишать 
мандата депутатов, систематически в течение 
30 дней не выполняющих свои обязанности. 

Стоит заметить, что этот закон — дамоклов 
меч, который может упасть на голову нерадивого 
депутата, а может не упасть…

Марина ОЗЕРОВА. 

ДЕПУТАТОВ
ПО ДОВЕРЕННОСТИ ЗАПРЕТЯТ
Голосование чужими 
карточками наконец-то 
назвали жульничеством

В ДНР погиб один из символов  
«русской весны»
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Несмотря на то что в ДНР Арсению 
Павлову присвоили звание 
полковника, он продолжал вести 
полупартизанский образ жизни.

Лифт, в котором погиб  Моторола.

Новый спикер 
по-новому метет. 

Вячеслав Володин 
решил победить 

прогульщиков. 

Наибольшую 
известность 

Мотороле принесли 
не прямые 

включения с линии 
фронта, а его 

свадьба, которую 
назвали «первой 

в ДНР».

Моторола часто прогуливался 
по Донецку со своим ребенком, 
родившимся в ДНР, но тогда  
никто не пытался его убить.

Убийство Моторолы взяли 
на себя украинские неонацисты 
из запрещенной в России 
«Мизантропик Дивижн».

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В Таиланде на выставке животных устроили гонки между черепахой  
и кроликом. Результат оказался неожиданным. Хотя сперва кролик уверенно ли-

дировал, первой финишировала все же черепаха. Ее соперник просто испугался шума, из-
даваемого зрителями, и застыл на месте.

КАДР

ПАМЯТЬ

Мария ЗАХАРОВА, официальный представитель МИД РФ:

«Похоже, уходя из ЕС, Лондон оставил в Европе 
все свои обязательства по свободе слова. Как говорится, 
в новую жизнь без вредных привычек».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В Великобритании заблокированы все счета российского государственного 
телеканала RT. Главный редактор канала Маргарита Симоньян написала в 
Твиттере: «Нам закрыли счета в Британии. Все счета. «Решение пересмотру не 

подлежит». Да здравствует свобода слова!». Напомним, что в прошлом году сообщалось о том, 
что судебные приставы во Франции заморозили счета представительства информагентства 
«Россия сегодня», в которое входит rt.

ЦИТАТА

22 года прошло с момента 
гибели нашего коллеги 
Димы Холодова. Как всегда 
в этот день, сотрудники «МК» 
собрались на могиле журна-
листа. Звучала поминальная 
молитва, плакали свечи в 
наших руках. Мы становимся 
старше, но дата 17 октября, 
выбитая на могильной плите, 

навсегда выбита и в наших 
сердцах. И не только в на-
ших... В конце недели час па-
мяти Димы Холодова пройдет 
в его родной школе в Климов-
ске. В спортцентре Подоль-
ска «Юность» организовали 
ежегодные соревнования по 
плаванию, посвященные на-
шему коллеге. «Собираются 

ребята 7–15 лет из многих 
подмосковных городов: Сер-
пухова, Чехова, Балашихи, — 
говорит Зоя Александровна 
Холодова. — Думаю, этот 
вид спорта директор центра 
Олег Паскарь и его зам Юрий 
Сверчков выбрали не случай-
но. Дима ведь был морским 
пехотинцем».

КОСМОС

СОВЕТЫ

ПОДАРОК

ЕДА

Китай отправил на орбиту 
пилотируемый косми-
ческий корабль «Шэнь-
чжоу-11». На его борту 

находятся два человека — 
49-летний командир экипажа 
цзин Хайпэн и его 37-летний 
напарник Чэнь Дун. Ракета 

должна доставить космонав-
тов на орбитальный комплекс 
«Тяньгун-2». На нем они 
проживут рекордные 30 дней. 
Председатель КНР Си цзинь-
пин, в данный момент на-
ходящийся на саммите стран 
БРИКС в Индии, поздравил 
тайконавтов телеграммой. 
Экипажу предстоит провести 
в лаборатории несколько 
экспериментов, касающих-
ся космической медицины 
и технологий ремонта на 
орбите. Также они проверят, 
насколько комплекс при-
годен для жизни. Эта миссия 
станет ключевым этапом 
формирования китайского 
аналога МКС. Как ожидается, 
космическая станция зара-
ботает в 2022 году и сможет 
на время заменить собой 
«стареющую» МКС. 

КИТАЙ ЗАПУСТИЛ «СВЯЩЕННЫЙ ЧЕЛНОК»
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КАК ПОДГОТОВИТЬ АВТОМОБИЛЬ К ЗИМЕКАК ПОДГОТОВИТЬ АВТОМОБИЛЬ К ЗИМЕ
Дворники — 
установите 
новые щетки

Замените 
охлаждающую 
жидкость, 
масло и 
масляный 
фильтр

Слейте отстой 
из топливного 
бака

Замените тормозные 
колодки и тормоз-

ную жидкость

Смажьте 
замки

Поставьте зимнюю 
резину (резину пора 
менять при дневной 

температуре 5°С)

Проведите 
обслуживание 
аккумулятора

Замените свечи 
зажигания
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С инициативой увеличить 
обеденный перерыв в 
вузах выступил уполно-
моченный по правам 
студентов в России Артем 
Хромов. Соответствующее 
предложение уже отправлено 
в Минобрнауки. Также штаб 
омбудсмена разрабатывает 
стандарт комплексного пи-
тания для студентов. Артем 
Хромов сообщил СМИ, что в 
данный момент в некоторых 
вузах обеденный перерыв 
составляет всего 20 минут, а 
это катастрофически мало. 
Омбудсмен отметил, что 
норма обеда интервалом 
от 30 минут, прописанная в 
Трудовом кодексе, должна 
распространяться и на сту-
дентов. Хромов предложил 
в зависимости от ситуации 
в каждом отдельном вузе 
устанавливать обеденный 
перерыв интервалом от 30 
минут до 2 часов. «МК» спро-
сил мнение московских сту-
дентов о данной инициативе. 
Максим Соловьев, студент 
МИИТа, сказал нам: «На дан-
ный момент обеденный пере-
рыв у нас и так составляет 30 
минут, на территории вуза 
много кафе и столовых, кто 
хочет, тот поесть успевает. 2 
часа на обеденный пере-
рыв — это явно перебор, нам 
просто придется большую 
часть времени болтаться без 
дела в ожидании следующей 
пары. Да и домой мы будем 
попадать значительно позже, 
вряд ли кому-нибудь это по-
нравится. Но и 20 минут для 
обеда, конечно, мало, можно 
опоздать на лекцию, а во 
многих вузах, если задержал-
ся, лучше в аудиторию уже не 
заходить». 

ГОЛОДНЫЙ СТУДЕНТ 
УСПЕЕТ ПОЕСТЬ 
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Щенка породы вельш-
корги подарили патри-
арху Кириллу во время 
визита в Лондон. Напом-
ним, что глава РПц при-
был в британскую столицу 
15 октября — на торжества 
по случаю 300-летия русско-
го православия в Соединен-
ном Королевстве. Щенка 
же ему преподнесли в 
подарок от имени прихожан 
Успенского кафедрального 
собора, расположенного в 
Лондоне. Вельш-корги, как 
известно, очень популярны 
в Великобритании — в пер-
вую очередь потому, что 
представители именно этой 

породы много лет живут с 
королевской семьей.

МЕЖДУ
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ВАЖНОВАЖНО

За время 
правления 
британской 
королевы 
Елизаветы II у нее 

было более 30 собак породы 
вельш-корги. Елизавету так 
часто фотографировали с 
ними, что у многих возникло 
ощущение, будто это некая 
особая порода, только для 
монарших особ. Первых 
щенков будущая королева 
получила в подарок от отца, 
герцога Йоркского (позднее 
короля Георга VI), в возрасте 
семи лет, в 1933 году.

ПАТРИАРХУ КИРИЛЛУ ПОДАРИЛИ КОРГИ



Выборные страсти улеглись, депутаты осво-
ились в своих новых кабинетах, уже успели пред-
ложить пару откровенно шутовских инициатив 
вроде замены мягких кресел в зале заседаний 
на твердые — и настала пора посмотреть, что 
же ждет нас теперь под видом парламента в 
ближайшие шесть лет. Вернее, чего нам ждать 
от обновленной нижней палаты.

Сразу сказать «ничего хорошего» и на этом 
закончить анализ — ход, конечно, очень варвар-
ский, но верный. Я, однако, попытаюсь присталь-
нее посмотреть не столько на новых обитателей 
Охотного Ряда, сколько на нынешнюю Думу в 
целом. Зачем она нужна власти, какие цели перед 
собой ставил Кремль.

Пойдем по списку: легитимные выборы — 
во-первых. Нужно было заручиться поддержкой 
общества сейчас, когда украинская волна спала 
и никакими «шпионами» ее уже не поднять. Не 
забудем, что на носу президентские выборы.

Вторая цель: получить право и возможность 
отнимать у нас деньги под лозунгом: «Кризис, 
но вы держитесь».

Третья: контролировать парламент, но при 
этом обновить его новыми лицами, яркими одно-
мандатниками, способными создать видимость 
дискуссии.

Итак, вот эти три цели, каждая из которых 
крайне далека от нужд страны. Нам необходимы 
реформы, диалог с миром и реанимация эконо-
мики. Ни на что из этого Дума не способна.

Цель первая: легитимность, ради которой на 
ЦИК бросили Эллу Памфилову, отменили выборы 
в Барвихе и даже завели несколько уголовных дел 
(которые кончатся, скорее всего, ничем). На всю 
кремлевскую затею с легитимностью люди отве-
тили рекордно низкой явкой. Народ четко показал 
государству, что в него не верит (заметьте, не ему, 
это уже давно понятно, а именно в него, что оно 
вообще способно сделать хоть что-то правильно). 
Впрочем, государство не подкачало и в лучших 
традициях Шуры Балаганова сжульничало. Пом-
ните, как в конце «Золотого теленка» Шура, уже 
разбогатевший, по привычке тащит кошелек из 
кармана и попадается? Вот и «честные выборы», 
нанесшие сокрушительный удар по репутации 
власти, были тем самым кошельком. Можно же 
было не воровать, не рисовать 62,2%, не тратить 
деньги из черной бухгалтерии, не привозить 
автобусы подневольных рабочих и приструнить 
национальные регионы с их «электоральной 
аномалией» (читай полным презрением к какому-
то там подсчету голосов, а просто объявлением 
грандиозных, под 100%, цифр). Все это было 
бы можно — но нельзя. Потому что привычки 
Шуры Балаганова стали инстинктом. А одной 
Эллы Памфиловой недостаточно, чтобы все это 
остановить.

Так что люди в государство не верят, и 
оно их неверие полностью оправдало. Отсюда 
вывод: проблему легитимности такие выборы 
решили с точностью до наоборот. По всем со-
цопросам власти (Думе и правительству) не 
доверяют уже три четверти населения страны. 
Ну а о недовольстве итогами выборов говорят 
больше половины россиян, пусть они их даже и 
проигнорировали.

При этом отсутствие протестов, подобных 
выступлениям 2011 года, легко объяснимо. Люди 
уверены, что с этим государством не сделать 
уже ничего. Значит, первая цель — заручиться 
поддержкой общества — не достигнута. Мы 
находимся в классической ситуации «народ 
безмолвствует»: кричать в поддержку тут никто 
бесплатно не будет, а вот тяжелого молчания, 

которое каждый до поры продолжит трактовать 
в свою пользу, — хоть отбавляй. Чем кончается 
безмолвие — напомнить?

Теперь вторая цель, сформулированная 
премьером в его прекрасном афоризме «денег 
нет». Права отнимать у нас деньги государство 
не добилось — смотрите, как говорится, пункт 1. 
А вот возможность получило. Мы снова воз-
вращаемся к Шуре Балаганову. Права тащить 
кошелек у него нет никакого, зато возможно-
стей — хоть отбавляй.

Способы будут разными: к примеру, очеред-
ные «антисанкции». Предположим, из-за Сирии, 
стоит нам еще что-нибудь удачно разбомбить, 
Запад введет эмбарго на покупку нашей неф-
ти — и вот тут-то правительство и ударится во 
все тяжкие, от запрета иностранных лекарств 
до взвинчивания налогов. Пока это лишь при-
кидки: повысить акцизы, ввести плату за выезд 
из страны — вариантов масса. Угадывать здесь 
не возьмусь, мысли кремлевских мудрецов идут 
прихотливыми путями: Запад нам список Маг-
нитского, а мы ему — избиение младенцев в виде 
«закона подлецов» (он же Димы Яковлева).

В общем (минутка практических сове-
тов) сбережения на черный день скоро могут 
понадобиться.

А вот третья цель достигнута. На 146%. Все 
депутаты совершенно подконтрольны: тут уже 
не найдется даже и пары «отщепенцев», кото-
рые пойдут против линии партии (той самой, 
единственной). При этом в парламент прошли 
наиболее одиозные личности — «гееборцы», 
прокуроры с царскими иконами и прочие ша-
покляки. Им не составит труда показать зару-
бежным коллегам истинное лицо российского 
парламентаризма.

Это уже только в лучшем случае будет Шура 
Балаганов, а в худшем — не хочется и думать.

Собственно, модель поведения для депу-
татов давно готова: каждый день МИД, воен-
ные, пресс-секретарь президента и иже с ними 
сообщают нам об «истерической русофобии», 
«шантаже и подлогах», «невероятном цинизме» 
и прочих отвратительных качествах своих за-
граничных коллег. Если бы такую лексику они 
использовали в быту, то давно бы уже слыли за 
трамвайных хамов, но это политика.

Можно было бы не слишком переживать 
из-за этого, но подобная риторика размывает 
границы нормы, и дистанция от слова до дела 
сокращается. Сначала вы рассказываете, что за-
кончились «границы стратегического терпения» 
по отношению к истерическим русофобам, потом 
поставляете в Сирию С-300, чтобы показать, 
где именно эти границы закончились, а в итоге 
«медленно ракеты уплывают вдаль», как пелось 
в мрачной детской песенке.

Так что даже самая шутовская, самая под-
невольная, скоморошья Дума, призванная раз-
влекать царя своими непристойными выходками, 
может быть опасной. И будет.

Здесь уместно было бы, в духе записных по-
литологов, анализировать назначение в спикеры 
Вячеслава Володина, рассуждать, зачем и поче-
му его бросили на парламент, присматриваться 
к резко сократившейся доле трех прочих, поми-
мо ЕР, фракций, но все это не имеет смысла.

Какая разница, сколько шестеренок в бу-
дильнике, привязанном к коробке с динами-
том? Важно лишь то, что произойдет скорее: 
рванет бомба или сапер перережет красный 
проводочек.

ДУМА ШУРЫ БАЛАГАНОВА
Чего нам ждать от обновленной палаты в Охотном Ряду
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Иракские войска хотят выбить 
террористов из второго  
по величине города
«Поворотным моментом» в войне с так 
называемым «Исламским государ-
ством» (ИГ, запрещенная в РФ террори-
стическая группировка) назвал министр 
обороны США Эштон Картер начавшее-
ся наступление на иракский Мосул. На-
помним, что город — второй по величине 
в Ираке — находится под контролем 
боевиков с 2014 года. В операции по 
освобождению Мосула, о начале кото-
рой объявил иракский премьер-министр 
Хайдер аль-Абади, принимают участие 
как силы безопасности республики, так 
и суннитские и курдские формирования. 
Собственно говоря, именно разнород-
ность сил, сражающихся с ИГ, несет 
в себе одну из главных проблем для 
Мосула, в случае если город будет осво-
божден. О том, чего ждать от операции, 
«МК» поговорил с экспертом.

— Едва ли можно говорить о коренном 
переломе в борьбе с ИГ, — считает ведущий 
научный сотрудник Центра международной 
безопасности ИМЭМО РАН Станислав ИВА-
НОВ. — Скорее достигнут консенсус по вопросу 
о послевоенном устройстве Мосула. Препят-
ствием к штурму и освобождению города было 
не соотношение сил, а разногласия сторон, 
заинтересованных в контроле над регионом. 
Турция считала, что это ее вилайят и она должна 
сохранить там свои позиции — напрямую или 
через протурецкие суннитские группировки, 
туркоманов и т.д. Ирак в свою очередь считал, 
что контроль над городом должен остаться у 
Багдада, под властью шиитов. Иракские курды 
тоже претендуют если не на полный контроль 
над Мосулом, то хотя бы на то, чтобы они были 
представлены в региональных органах власти 
и сохраняли свое влияние, без дискриминации 
со стороны местного арабского населения. То 
есть вокруг Мосула была ожесточенная «пред-
варительная» борьба — на предмет того, кто 
там должен править.

— Чем она увенчалась?
— Насколько я понимаю, споры между 

вышеназванными сторонами до сих пор идут. 
Турция и сунниты категорически против участия 
шиитских милиций. Но иракские власти вы-
нуждены их использовать, поскольку та армия, 
которую создавали американцы с 2003-го по 
2011-й, летом 2014-го фактически приказала 
долго жить.

Поэтому консенсус до конца вряд ли до-
стигнут, в этом слабость наступающих. И оже-
сточенных боев едва ли стоит ожидать. Посколь-
ку, с одной стороны, никто не хочет умирать за 
правительство, так как оно не лучшим образом 
себя зарекомендовало в глазах иракцев. С дру-
гой же стороны, есть боевики ИГ, которые готовы 
не только убивать, но и умирать.

— Сколько времени в этой связи могут 
занять бои за город и увенчаются ли они 
успехом?

— Возможны два варианта. Если с ИГ не 
удастся договориться, то бои могут приобрести 
затяжной характер. Учитывая, что там до сих пор 
порядка миллиона человек мирного населения, 
вряд ли возможны будут бомбардировки с возду-
ха, как в восточном Алеппо: боевики, естественно, 
будут прикрываться людьми как живым щитом, 
будут прятаться по катакомбам и т. п. И бои могут 
затянуться на неопределенное время.

Есть и другой сценарий — тот, который, до-
пустим, был достигнут турками на севере Сирии. 
То есть Турция — или даже американцы — смо-
гут договориться с боевиками ИГ, возможно, 
даже заплатить им. Может быть предоставлен 
коридор, дабы перенаправить их туда, где они 
будут более полезны для западной коалиции, 
для Турции, Саудовской Аравии, Катара. Нельзя 
забывать, что боевиков снабжали оружием по 
каналам спецслужб, неправительственных фон-
дов, в том числе саудовских и катарских, и вряд 
ли теперь они просто так бросят террористов 
на произвол судьбы.

Второй вариант позволит американцам к 
выборам решить мосульскую проблему и со-
средоточиться на Сирии. 

Стоит отметить также, что освобождение 
Мосула отвечает интересам и России, и Запада. 
Но кто будет потом контролировать город, не 
возникнет ли потом борьба между иракскими 
силами или между Турцией и Ираном — большой 
вопрос. И последствия освобождения города в 
этой связи труднопрогнозируемы. То, что Мосул 
будет освобожден, — аксиома. Но дальнейшая 
его судьба может послужить яблоком раздора и 
для внутренних, и для внешних игроков.

Ренат АБДУЛЛИН.

ЗАЩИТИТ 
ЛИ ПУТИН 
МАТЕРИНСКИЙ 
КАПИТАЛ
c 1-й стр.

Это одна из очень немногих про-
грамм, которая рассчитана на мо-
лодых людей. Не нужно забывать, 
что у нас самые бедные — молодые 

семьи с детьми. И основное ограничение рож-
даемости — это жилищные условия. Программу 
маткапитала, наоборот, нужно расширять: сти-
мулировать не только рождение второго ребенка, 
но создание семьи и появление на свет 
первенца.

Я не знаю, как оценить заморозку маткапи-
тала с политической точки зрения. Возможно, 
партия власти посчитала: результаты выборов 
настолько хороши, что теперь можно творить 
все что угодно. 

Но иногда мне кажется, что финансовый блок 
правительства ведет себя как анекдотичная де-
вушка за рулем, которая путает педали и вместо 
газа нажимает тормоз. Ну всем уже понятно, что 
главная причина нашего кризиса — сокращение 
платежеспособности населения. Его дальнейшее 
сокращение усугубляет кризис. А правительство, 
вместо того чтобы жать на газ, жмет на тормоз.

— В этом есть корыстный умысел пра-
вительственных чиновников?

— Отвечу уклончиво. Эти чиновники оза-
бочены только теми вопросами, которые у них 
лично болят. Все знают, что в бюджете есть ряд 
абсолютно неэффективных расходов, но они не 
сокращаются. В бюджет заложена подкормка 
финансовых посредников и масса всего непо-
нятного. Надо сокращать финансовые аферы. 
Но оптимизация бюджетных расходов проис-
ходит за счет тех тем, которые могли бы решать 
социальные проблемы и подталкивать страну к 
выходу из кризиса.

В общем, продолжая эту логику бывшего 
министра, можно было бы даже поговорить о 
начале очередного «колебания в тандеме», когда 
правительству хочется сделать неприятно пре-
зиденту. Такое уже было.

Впрочем, лично у меня есть другая версия, 
более оптимистическая, чем у Оксаны Генрихов-
ны. В последние недели в информационное поле 
было вброшено несколько людоедских, с моей 
точки зрения, законодательных инициатив, ну 
например, о запрете абортов, беби-боксов и бес-
платной медпомощи безработным. Но потом... 
Потом, собственно, к микрофонам выходил Путин 
и говорил, что этот закон еще нужно хорошень-
ко обсудить, а не принимать впопыхах. То есть 
ставил шлагбаум.

Возможно, и в этот раз мы столкнемся с 
пиар-ходом: добрый президент пресечет злое 
намерение правительства.

Михаил ЗУБОВ.

Который должен объединить 
корреспондентов, 
выполнявших свой 
профессиональный долг
17 октября в Москве состоялось от-
крытие международной конференции 
«Национальная пресса России и СНГ: 
связанные судьбой и пространством». 
По итогам первого дискуссионного дня 
можно сделать вывод: Содружество 
Независимых Государств живет и про-
должает свое развитие не без журна-
листской помощи.

Темой дискуссии стали изменения, которые 
происходят с современными СМИ. «В России 
более 70 тыс. зарегистрированных средств 
массовой информации. Их основу составляют 

традиционные СМИ: телевидение, радио, пе-
чатные издания. Однако неуклонно растет чис-
ло новостных интернет-ресурсов, — отметил 
председатель СЖ Москвы, главный редактор 
«МК» Павел Гусев. — Но ошибочно говорить, 
что традиционные СМИ отжили свое. В России 
проживает 140 млн человек. На сегодня число 
активных пользователей Интернета достига-
ет около 70 млн человек. Из этого числа лишь 
10 млн граждан предпочитают онлайн-средства 
массовой информации. Остальные использу-
ют традиционные СМИ. Их аудитория — более 
100 млн».

Павел Гусев напомнил участникам конфе-
ренции, что традиционные СМИ способствуют 
сохранению журналистики, а интернет-ресурсы, 
используя абсолютно другой язык, зачастую 
не дают людям возможности правильно вос-
принимать информацию. «Мы не хотим, что-
бы ушел грамотный и красивый русский язык, 

а также настоящая журналистика. Развивая 
новые медиа, мы не имеем права отмахиваться 
от традиционных СМИ».

Однако у популярных СМИ проблем хватает. 
В последнее время по стране было закрыто 
порядка 30% газетных киосков. В результате 
чего части населения просто отрезали доступ 
к печатной продукции. Получается, люди хотят 
читать прессу, но не могут. «На месте киоска с 
печатью выгоднее открыть палатку с шаурмой 
или продуктами. Это деньги. Журнальный и 
газетный бизнес не дает такого оборота, — 
отмечали участники дискуссии. — Тут нужна 
поддержка государства».

Главный редактор «МК» посетовал на от-
сутствие в киосках Москвы армянских, бело-
русских, азербайджанских, молдавских и газет 
других стран СНГ. «В столице России огромное 
количество людей из этих стран. Раз в неделю 
можно было продавать национальную газету и 

информировать свое население», — предложил 
председатель СЖМ.

Еще одна острая проблема современной 
журналистики — обеспечение безопасности ра-
боты корреспондентов. Сейчас созданы курсы 
журналистики кризисных ситуаций «Бастион», 
разработанные СЖМ, ассоциацией военной 
прессы совместно с пресс-службой МО РФ. «От 
Владивостока до Калининграда на них учат ребят. 
Они работают в самых разных условиях. Среди 
тех журналистов, которые прошли курсы «Басти-
он», нет ни одного пострадавшего», — рассказал 
главред «МК». При этом Павел Гусев затронул 
статистику смертности среди журналистов. «За 
25 лет около четырехсот журналистов погибло 
в России: во время работы или после того, как 
осветили событие. Это ужасная и страшная циф-
ра, — говорит он. — Союз журналистов Москвы 
убедил руководство города и страны, а это было 
непросто, в необходимости поставить в центре 
Москвы памятник погибшим журналистам. Он 
будет возведен на Арбатской площади. Все раз-
решения уже получены. Уже рассмотрено более 
70 проектов будущего монумента, но до сих пор мы 
не можем найти тот символ, который бы объединил 
всех журналистов, погибших на своем посту».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

«ГЕЛИК» 
ДОСТАЛСЯ 
ГОСУДАРСТВУ
c 1-й стр.

О дорожных приключениях этих 
мажоров знает, пожалуй, едва ли 
не вся страна. 22 мая 2016 года 
Шамсуаров, Усков и Маджидов 

на автомобиле Mercedes-Benz Gelandewagen 
грубо нарушали Правила дорожного движения 
на Ленинском проспекте в Москве, а также 
игнорировали требования сотрудников ДПС 
об остановке. Молодые люди вели видеозапись 
происходящего и, придав максимальную пу-
бличность своим действиям, транслировали 
ее в Интернете, сопровождая свои действия 
оскорбительными высказываниями в адрес 
сотрудников полиции.

Во время расследования был установлен 
четвертый соучастник преступления — 20-
летний москвич. Ему заочно предъявлено обви-
нение в совершении аналогичных преступлений 
(часть 1 статья 318 и 319 УК), он находится в 
розыске, а уголовное дело в отношении его 
выделено в отдельное производство.

Ранее гособвинитель попросил суд при-
говорить троих фигурантов к реальным срокам 
лишения свободы. Шамсуаров и Усков вину не 
признали, Маджидов признал ее частично, 
заявив, что позволил себе оскорбления в адрес 
правоохранителей, но не угрожал им.

В понедельник зал суда вместил всех дру-
зей и представителей прессы. Журналисты и 
телекамеры буквально атаковали Руслана Шам-
суарова. Охранник всеми силами пытался его 
оградить от внимания акул пера. Судя по все-
му, Маджидову и Ускову не удалось сомкнуть 
глаз в ночь перед приговором. Молодые люди 
выглядели сонными и уставшими и довольно 
неопрятными. А сын нефтяника, наоборот, был 
спокоен и не выражал эмоций. Кстати, он весь 
процесс проходил в одной и той же одежде — 
белая рубашка и черный костюм. 

Судья Ольга Зельдина ровно в 11.00 на-
чала оглашать приговор. За три часа публика 
услышала все детали уголовного дела. Вна-
чале присутствующим даже показалось, что 
приговор будет оправдательным. Однако это 
было лишь ложное впечатление. Дальше стало 
понятно, что гособвинение смогло убедить 
Фемиду в том, что «золотая молодежь» оскор-
бляла сотрудников полиции с целью их унизить 
перед общественностью. Например, называла 
их «дебилами» и «придурками», а также други-
ми бранными словами. Суд все-таки признал 
выводы психолого-лингвистической экспер-
тизы, несмотря на то, что сторона защиты на-
стаивала на подделке подписей экспертов. В 

ходе процесса были допрошены специалисты-
почерковеды, заявившие, что подписи были 
просто скопированы. 

Фемида увидела прямой умысел на про-
вокацию сотрудников ДПС молодчиками из 
автомобиля Gelandewagen. В результате суд 
признал виновными только Шамсуарова и 
Ускова, и то лишь в оскорблении сотрудников 
полиции. К чести адвокатов Маджидова, им 
удалось отбить парня. При этом обвинение по 
более тяжкой ст. 318 УК РФ («Угроза применения 
насилия в отношении представителя власти») 
со всех подсудимых было снято. Поэтому Мад-
жидов оказался настоящим счастливчиком, он 
вышел сухим из воды. 

Судьба Ускова, находящегося на испы-
тательном сроке за кражу кабеля, вызывала 
больше всего опасений у защитников. Но все 
закончилось благополучно — 300 часов обя-
зательных работ и столько же Шамсуарову (он 
будет трудиться на благо общества в свободное 

от учебы в Госуниверситете нефти и газа им. 
Губкина время). Своеобразной сенсацией за-
седания стало то, что по решению Фемиды 
Gelandewagen (его стоимость составляет около 
12 млн рублей), принадлежащий сыну олигарха, 
изымается в доход государства. Это сильно по-
действовало на хозяина внедорожника. Руслан 
явно не поверил своим ушам и переспросил 
еще раз у адвокатов. Они лишь покачали го-
ловами. Напомним, что Шамсуаров считал 
свою машину чем-то вроде охранной грамоты, 
которая дает ему неприкосновенность, — он 
не раз подчеркивал во время погони, что по-
лицейские не посмеют остановить элитный 
автомобиль. 

Гособвинитель Антон Бирюков, который 
требовал реального лишения свободы для 
фигурантов дела, был явно обескуражен и 
не скрывал своего разочарования решением 
суда. Еще бы, столько труда — и все насмарку! 
Он пообещал обжаловать приговор. «Гособви-
нение недовольно приговором и будет обяза-
тельно его обжаловать», — заявил прокурор с 
негодованием.

Тем временем многочисленные журна-
листы с нетерпением ждали «героев нашего 
времени» на улице возле здания суда в на-
дежде услышать их мнение о столь мягком 
приговоре. Но их ожидания не оправдались: 
Шамсуаров пулей вылетел из суда и одним 
прыжком, который сделал бы честь самым попу-
лярным звездам Голливуда, оказался в черном 
BMW — водитель быстро дал по газам и умчал 
сына нефтяника в прекрасное будущее. Усков 
и Маджидов убежали из суда на своих двоих, 
скрывшись за углом, где их, скорее всего, ожи-
дали припаркованные авто. Хочется верить, 
что если не приговор, то хотя бы сам процесс, 
превратившийся в публичную порку, навсегда 
отобьет у богатеньких мальчиков чувство без-
наказанности и вседозволенности. 

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

“Московский коМсоМолец”   18 октября 2016 года  

Дмитрий ГУДКОВ, независимый политик

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

13 ОКТЯБРЯ СТАРТОВАЛА ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА ИЗДАНИЯ «МК»!

индекс издания, на почте в пунктах «МК» для всех   в пунктах «МК»  
период подписки для всех новых подписчиков при продлении подписки

«Московский комсомолец» (понедельник–суббота, 6 выходов в неделю)
55061 на 6 месяцев (январь–июнь) 749,67 руб. 700,00 руб. 650,00 руб.
10171 годовая (январь–декабрь) 1567,30 руб. 1400,00 руб. 1350,00 руб.

«Московский комсомолец» (понедельник–пятница, 5 выходов в неделю)
38686 на 6 месяцев (январь–июнь) 645,54 руб. 600,00 руб. 550,00 руб.
17999 годовая (январь–декабрь) 1356,41 руб. 1200,00 руб. 1150,00 руб.
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ПОДПИСКА

2017 Во всех почтовых отделениях Москвы и Подмосковья и в подписных пунктах «МК»  
с 13 по 23 октября проходит Декада подписки на 2017 год по специальным ценам:

Внимание! Для ветеранов ВОВ и инвалидов 1–2-й групп на почте и в пунктах «МК» действуют дополнительные 
скидки. Только в подписных пунктах «МК» действуют подписные цены с максимальной скидкой по предъявлению 

абонемента за любой предыдущий период подписки на газету, оформленной как в «МК», так и на почте.
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7, центральный вход в «МК»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
18 октября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
р-н Бескудниково, Бескудниковский бул., д. 12 
м. «Автозаводская», ул. Автозаводская, д. 8 
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
19 и 20 октября с 8.00 до 20.00
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
м. «Строгино», Строгинский бул., д. 9,  
у маг. «Авто 49»
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5 
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
21 октября с 8.00 до 20.00
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1 
р-н Солнцево, Солнцевский просп., д. 21,  
у ТЦ «Столица»
м. «Университет», выход к МГУ
22 октября с 10.00 до 16.00
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1 
р-н Солнцево, Солнцевский просп., д. 21,  
у ТЦ «Столица»
м. «Университет», выход к МГУ

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Багратионовская», ул. Б.Филевская, вл. 19/18,  
у ост. «Улица Барклая»
м. «Кантемировская»,  
выход к Пролетарскому пр-ту, вл. 23
м. «Каширская», южный выход, Каширское шоссе,  
вл. 28, корп. 1, у ост.
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1,  
у авт. ост. «Дом быта»

м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Октябрьская» (Кольцевая линия),  
у подземного перехода к Российской государственной 
детской библиотеке, Калужская пл., д.1
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12
м. «Орехово», северный выход к автостанции 
«Орехово»
м. «Планерная», южный выход на ул. Фомичевой,  
напротив дома 16, к. 5
м. «Рязанский проспект», Рязанский пр-т, вл. 75, 
у маг. «Билла»
м. «Строгино», на авт. остановке  
у западного вестибюля (Строгинский б-р, д. 12)
м. «Таганская» (Кольцевая линия), выход к Театру  
на Таганке, Верхняя Радищевская ул., 22, с. 3
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
р-н Южное Медведково, проезд Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»
м. «Ясенево», выход из метро на ул. Тарусская,  
далее до ул. Вильнюсская, д. 3
г. Жуковский, ул. Баженова, д. 9,  
рядом с магазином «SPAR»
г. Луховицы, ул. Пушкина,  
напротив остановки «Автовокзал»
г. Раменское, ул. Космонавтов, д. 20а,  
на автобусной остановке «Микрорайон Холодово» 
(Малое кольцо)

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
18 — 21 октября с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа
25 и 26 октября с 10.00 до 16.00
Московский энергетический институт,  
ул. Красноказарменная, д. 17, главный корпус,  
холл 1-го этажа
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, ул. Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219

Подробности о подписке по телефону 8-495-665-40-80 и e-mail: podpiska@mk.ru
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Руслана Шамсуарова «убило» 
решение об изъятии «Гелендвагена».

СОЮЗ ЖУРНАЛИСТОВ МОСКВЫ ИЩЕТ СИМВОЛ

Абдувахоба Маджидова полностью 
оправдали.

ЧТО НАСТУПЛЕНИЕ СУЛИТ МОСУЛУ

В боях за Мосул важную роль играют курдские ополченцы.

Пока неясно, насколько быстро 
противникам ИГ удастся 
сломить сопротивление 
террористов.



— Российский фондовый рынок не пока-
зал значимой динамики на прошедшей неделе. 

После роста в начале недели на фоне увеличения 
цен на нефть во второй половине наблюдались 
продажи из-за фиксации прибыли, негативной 
макростатистики из Китая и усиления ожида-
ний повышения в декабре ФРС ключевой ставки 
(сейчас — примерно 0,4%), что повлечет гло-
бальную миграцию капиталов в американские 
активы. Котировки «черного золота» получили 
поддержку в связи с заявлениями российского 
президента Владимира Путина, что РФ готова 
присоединиться к заморозке или сокращению 
добычи углеводородов и призывает сделать то 
же самое другие страны. Главной корпоративной 
новостью стала покупка «Башнефти» «Роснеф-
тью». Больше других акций на прошлой неделе 
падали в цене бумаги российского ритейла, в 
частности «Дикси», из-за слабых операционных 
показателей, не дотягивающих до прогнозов. 
Население продолжает экономить, что негатив-
но сказывается на выручке и трафике торговых 
предприятий.
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Сергей СУВЕРОВ, 
начальник аналитического 
департамента УК «БК-
Сбережения»:

ФОНДОВЫЙ РЫНОК  Подготовила Ольга КВАСОВА50,0
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НОВОСТИ РЫНКОВ 

— На прошлой неделе курс рубля определяла 
динамика стоимости нефти. Это подтверждается 
почти неизменной рублевой стоимостью барреля 
марки Брент (3260–3300). В начале недели, 10 
октября, российский рубль стоил в районе 62,10 
по отношению к доллару США и достиг своего 
пика в четверг около отметки 63,50 (нефть, со-
ответственно, торговалась в диапазоне $51–53 
за бочку). Пара EUR/USD за этот период сильно 
сдала свои позиции, открывшись в районе 1,1195, 
и достигла отметки 1,1015. Это обусловлено не-
стабильностью английского фунта, а также вну-
триевропейскими проблемами. Данные факторы 
имели наибольшее влияние на пары EUR/RUB и 
USD/RUB на прошлой неделе.

На текущей неделе нефть также будет иметь 
решающее значение в рублевом ценообразо-
вании. Ожидаем торги в диапазоне 62,7–63,5 
рубля за доллар. Крупных макроэкономических 
новостей не ожидаем.

Максим ТИМОШЕНКО, директор 
департамента операций на 
финансовых рынках банка 
«Русский стандарт»: 

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ
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  Сергей КРИВЯНСКИЙ

Предстоящие выборы президента 
США дарят частным инвесторам 
хороший шанс заработать. Какие 
акции покупать в случае победы 
Трампа или Клинтон?
 
Фондовые циклы
По мнению аналитиков, четырехлетние 

циклы происходят не только в американской 
политике, но и на фондовом рынке. Как правило, 
больше всего индексы несут потери в первые 
два года президентского срока. «Бычий» тренд 
обычно набирает силу во второй половине пре-
зидентского цикла: власти стараются всяче-
ски стимулировать экономику, чтобы создать 
благоприятную почву для кандидата от партии 
власти. 

По данным The Stock Trader’s Almanac, с 
1833 года фондовый рынок США прибавлял в 
среднем 10,4% за год до президентских вы-
боров и почти 6% в год выборов, в то время как 
в первый и второй годы президентского срока 
рынок рос на 2,5% и 4,2% соответственно. 

Однако текущий цикл президента Обамы 
нарушает традиции. В первый год второго срока 
его правления, в 2013 году, индекс Dow Jones 
продемонстрировал рост (27%), а в 2014 году 
индекс поднялся еще на 7,5%. Но в прошлом, 
2015 году, который, если верить статистике, 
должен был стать самым сильным из цикла, Dow 
Jones не то что не вырос, а даже снизился на 
2%. Этот год открылся значительным падением, 
но затем рынок начал уверенно ставить исто-
рические максимумы по всем трем основным 
индексам: Dow Jones, S&P500 и NASDAQ. Такую 
динамику к типичной не отнесешь. У специали-
стов сложилось впечатление, что фондовый 
рынок хочет сказать инвесторам, что не все 
спокойно в датском королевстве. 

«Сейчас большинство инвесторов считает, 
что на выборах в США победит Клинтон, поэто-
му в случае победы демократов мы увидим 
фиксацию прибыли по длинным позициям «по 
факту». Мировые фондовые рынки несколько 
снизятся. Победа же Трампа будет означать 
рост неопределенности на рынках, что авто-
матически приведет к росту цен на золото и 
акции золотодобывающих компаний, — отметил 
заместитель гендиректора по инвестанализу 

ИК «Церих Кэпитал Менеджмент» Андрей Вер-
ников. По его мнению, победа Трампа может 
привести к торговым войнам между США и 
Китаем, который в дальнейшем вынужден будет 
снизить потребление нефти. Цены на «черное 
золото» в этом случае в долгосрочной перспек-
тиве упадут, что сделает акции российских 
нефтяных компаний непривлекательными для 
инвестиций.

«Дорогу роботам» 
Ряд экспертов сходятся во мнении, что 

президентство Клинтон станет золотым време-
нем для трех отраслей: ВПК, интернет-ритейла 
и «зеленой» энергетики. Предполагается, что 
Хиллари будет более жестким политиком на 
международной арене, чем Барак Обама, а 
значит, США продолжит вести войны в раз-
ных уголках планеты. Среди «военных» акций 
аналитики выделяют бумаги Lockheed Martin и 
Northrop Grumman — крупных производителей 
боевых самолетов.

Бенефициарами победы Клинтон станут 
также поставщики роботов и лидеры по авто-
матизации бизнес-процессов. Претендент от 
Демпартии ратует за повышение минимального 
размера оплаты труда с $7,25 до $12 в час. 
В результате предприятия начнут заменять 
низкоквалифицированных рабочих на складах 
и офисных клерков роботами. «Особенно при-
влекательным для вложений на случай победы 
Клинтон является Amazon.com», — считает 
Михаил Аристакесян, руководитель отдела 
анализа мировых рынков ИХ «Финам». Он на-
помнил, что этот интернет-ритейл уже давно 
использует роботов вместо людей на своих 
складах. «Меры по сокращению расходов на 
персонал приняты заблаговременно», — по-
яснил аналитик. 

Большие планы у Клинтон и в отношении 
солнечной энергетики: к 2027 году она наме-
рена добиться такого объема производства 
«чистой» электроэнергии, которого бы хватило 
на все дома в стране. По мнению Аристакесяна, 
среди представителей солнечного сектора от 
избрания Клинтон больше других выиграет 
First Solar. За последние годы этот произво-
дитель солнечных панелей усовершенствовал 
технологии, но при этом сохранил высокий 
потенциал для роста акций.

Предвыборная платформа Хиллари 

построена на обещании всесторонней помощи 
простым американцам. Настораживает одно 
— ее кампанию щедро финансируют крупные 
банки и хедж-фонды: Citigroup, Goldman Sachs, 
JPMorgan, Soros Fund Management и др. 

«Покупай отечественное» 
Экономическую программу кандидата в 

президенты США Дональда Трампа называют 
шоковой терапией, которая полностью ориен-
тирована на внутренний спрос и потребление, а 
не глобализацию. Лозунгом для своей кампании 
миллиардер выбрал слоган «Вернем Америке 
былое величие!». Центральное место в его 
программе — снижение налогов для бизнеса 
и среднего класса. Трамп считает, что из-за 
высоких налогов производство товаров внутри 
страны нерентабельно, в связи с чем он предла-
гает уменьшить налог на прибыль для компаний 
США с 35% до 15% и ввести льготный налог 
10% на средства американских корпораций, 
которые будут возвращены из-за рубежа. 

В случае победы кандидата от Республи-
канской партии также в плюсе окажутся уголь-
ные компании. Трамп обещает заново открыть 
шахты, чтобы дать работу людям, и вообще 
помочь отрасли. А значит, подорожают акции 
угледобывающей компании Consol Energy, кото-
рая к тому же имеет газовый бизнес. По мнению 
экспертов, еще один фаворит — General Motors 
с капитализацией в $50 млрд. В случае побе-
ды Дональда Трампа, обещавшего возродить 
американский автопром, у компании наверняка 
появятся новые преференции, которые позво-
лят улучшить финансовые показатели. 

Минимум риска
«Оба кандидата в президенты США в своих 

предвыборных речах охотно говорят о намере-
нии развивать инфраструктуру страны. Многие 
дороги, развязки, аэропорты были построены 
во время Великой депрессии и морально уста-
рели. Чтобы минимизировать риски, частным 
инвесторам следует купить акции строительных 
компаний», — отметил Михаил Аристакесян.

На его взгляд, наилучшие перспективы 
сейчас имеет Jacobs Engineering Group (ка-
питализация на текущий момент $6,53 млрд, 
более 64 тыс. сотрудников). Она недооценена 
по сравнительным коэффициентам, при этом 
занимает лидирующие позиции на рынке. «В 
случае победы любого из кандидатов на бумаги 
этой компании будет повышенный спрос. Не-
смотря на то что сейчас американский рынок 
находится вблизи максимальных значений, по-
тенциал роста компании составляет 20–25%», 
— заключил аналитик.

  Сергей ТИХОНОВ

Почти каждую неделю ЦБ отзывает ли-
цензию у какого-нибудь банка. «ЭВ» решил 
выяснить, можно ли сейчас выгодно и без 
особого риска открыть депозит под хороший 
процент? 

Специфика октября
Для начала стоит определиться, зачем вклад 

открывается: для сохранения капитала или с на-
деждой получить прибыль? Сразу оговоримся, 
что сорвать куш в нынешней экономической си-
туации, когда растут цены и прыгает курс рубля, 
возможно лишь при очень благоприятном раз-
витии событий. Максимальная ставка в банках, 
испытывающих дефицит ликвидности, состав-
ляет 10–10,5%, крепко стоящие на ногах банки 
предлагают вкладчику 8–9%. К тому же многие 
банки, предлагая высокую ставку по вкладу, ого-
варивают выплату по нему лишь только в конце 
срока действия договора с клиентом. 

Ожидать увеличения ставки на депозиты 
едва ли приходится. «Учитывая планы Банка 
России по снижению ключевой ставки, можно 
ожидать дальнейшей коррекции ставок по вкла-
дам. На наш взгляд, снижение может произойти 
не ранее января следующего года. Это связа-
но с тем, что в преддверии конца года банки 
традиционно вводят в свои линейки сезонные 
вклады с повышенной ставкой. Как правило, 
такие предложения действуют до конца года», 
— считает Евгений Сафонов, директор депар-
тамента развития частного банковского бизнеса 
Абсолют-Банка. 

С ним согласен первый зам. правления банка 
«Русский стандарт» Евгений Лапин: «С учетом 
тенденций рынка и общей динамики снижения 
мы не исключаем дальнейшего понижения про-
центов по вкладам в краткосрочной и средне-
срочной перспективе. Сейчас удачное время 
для открытия депозитов. Во-первых, у банков 
еще есть выгодные предложения. Например, 
многие банки в настоящее время предлагают 
повышенные ставки при оформлении вкладов 
в интернет-банке. Во-вторых, некоторые банки 
вводят сезонные депозиты».

Важные условия 
При выборе вклада помимо ставки стоит 

обратить внимание на раздел «Особые условия 
депозитов», хотя далеко не все банки включают 
его в договор. Для начала следует узнать больше 
о возможности частичного или полного снятия 
средств. К сожалению, в наше время вполне ве-
роятна ситуация, когда вкладчик не сможет или 
не захочет дождаться окончания срока депозита. 
Политика банков в этом вопросе достаточно 
агрессивная. При частичном снятии средств 
большинство банков не позволяют воспользо-
ваться более чем 30% от первоначальной суммы 
вклада. Оговариваются еще и сроки снятия, от 
30 до 180 дней с момента размещения вклада. 
При досрочном снятии всех средств со счета 
(досрочное расторжение договора) депозит 
переводится на ставку «до востребования», а 
это всего 0,01%. 

Многие банки сейчас предоставляют вклад-
чикам такую услугу, как пополнение счета. То 
есть увеличение суммы вклада, на который на-
числяется процент. На первый взгляд, подобное 
кажется выгодным для тех, кто не в состоянии 
сразу положить большую сумму на счет. Но здесь 
есть подводные камни. А именно ограничения 
по сумме и срокам. Первое не особо страшно, 
поскольку устанавливает минимальный размер 
внесенных средств. Как правило, он колеблется 
от 1000 до 5000 руб. Второе более серьезно. 
Регламентируется период времени, в который 
счет разрешается пополнить. Обычно он огра-
ничивается лишь месяцем (реже тремя) с мо-
мента заключения договора с банком, после чего 

пополнение становится невозможным. Правда, 
есть исключения, у некоторых банков ограниче-
ния по срокам нет. 

Также нужно спросить о капитализации вкла-
да — начисленные проценты за определенный 
период добавляются к изначальному телу вклада 
— и следующая выплата рассчитывается из полу-
чившейся суммы. Процент остается прежним, но 
сумма вклада увеличивается, и, соответственно, 
растет доход вкладчика. Сейчас максимальные 
ставки по таким депозитам около 9–9,7%. Ко-
нечно, если сумма вклада 10 тыс. руб., то капи-
тализация не особенно повлияет на конечный 
результат. Но чем больше вклад, тем больше 
будет увеличиваться прибыль от него.

Особенности выбора
Естественно, нельзя обойти тему возможных 

рисков. Система страхования вкладов обеспе-
чивает гарантированное возмещение средств в 
случае прекращения деятельности банка. И это 
главный плюс обычных депозитных вкладов. «На-
личие страхового покрытия АСВ делает депозит 
самым защищенным инструментом сбережения 
для населения. Напомню, что максимальная сум-
ма возмещения по вкладам составляет 1,4 млн 
рублей. В отличие от депозитов другие инстру-
менты сбережений, такие как паи ПИФов, обе-
зличенные металлические счета, ценные бумаги 
и т.д., не попадают под систему страхования и 
являются не только более доходными, но и более 
рисковыми. Еще одно преимущество депозитов 
— гарантия доходности по данному инструменту, 
которая не зависит от рыночных колебаний», — 
считает Евгений Сафонов. 

Однако на рынке стали появляться альтер-
нативы обычным вкладам. Например, инвести-
ционное страхование жизни (ИСЖ). Подобные 
программы в последние годы пользуются все 
большим спросом. Евгений Лапин разъяснил 
принцип их действия так: «Денежные средства 
не просто аккумулируются на счете клиента. Они 
размещаются в высоконадежные ценные бумаги. 
Вся полученная прибыль от таких инвестиций 
вместе со страховым взносом в конце срока 
действия договора ИСЖ перечисляется на счет 
клиента. Это комплексный подход по созданию 
сбережений с одновременной страховой за-
щитой. То есть предоставление структурного 
продукта со 100%-ной гарантией возврата капи-
тала». По данным Банки.ру, в первом полугодии 
2016 года темпы прироста инвестиционных про-
дуктов страхования жизни составили 147,5%. Из 
минусов ИСЖ стоит отметить, что минимальный 
срок договора по этим программам составляет 
3–5 лет. 

По мнению экспертов, на данный момент 
депозиты по-прежнему являются самым попу-
лярным и надежным видом вложения средств. 
Просто прошло время, когда можно было лишь 
выбрать самую высокую процентную ставку и 
класть деньги на счет. Сейчас нужно вникать во 
все нюансы договора, трезво оценивать свои 
возможности и прикидывать вероятность самых 
пессимистичных сценариев. 

Как заработать на выборах 
президента США?

С дальним прицелом

Покупатели 
держат 
паузу 
За год жилье 
подешевело  
на 17%

  Олег БАСОВ
Вторичный рынок Москвы и Подмо-
сковья накрыл очередной «холодный» 
фронт: в сентябре цены на готовые 
квартиры вновь подешевели. 

По итогам сентября 2016 года средний 
бюджет покупки квартиры на вторичном рынке 
Москвы упал до 8,5 млн руб., сообщает «Миэль-
Сеть офисов недвижимости». Это на 11% меньше, 
чем в августе, и на 17% меньше, чем в прошлом 
сентябре.

Снижение среднего чека связано с увеличе-
нием доли однокомнатных квартир в структуре 
сделок, полагают эксперты. Еще одной причиной 
стало уменьшение суммы, которую покупатели 
жилья готовы потратить на приобретение квар-
тиры. «Изменилась стратегия покупателей, — 
отметила управляющий партнер риелторской 
компании Марина Толстик. — Они готовы дольше 
искать свой вариант и не намерены брать допол-
нительную кредитную нагрузку (покупатели, не 
ограниченные временными рамками). Если же 
покупатель ограничен временными рамками, то 
он в обычном режиме совершает сделку, то есть 
выбирает объект с максимальным соотношением 
цены и качества».

Ситуация на подмосковном вторичном рын-
ке еще хуже: сказывается существенное пре-
вышение предложения над спросом на рынке 
новостроек. Президент КР «Мегаполис-Сервис» 
Сергей Власенко ожидает в области ускорения 
снижения цен на недвижимость в октябре. «По-
способствуют этому как появление на рынке 
новых объектов, выход которых был отложен 
летом, дальнейшее нежелание продавцов и по-
купателей идти навстречу друг другу в вопросах 
дисконта, так и макроэкономические негативные 
прогнозы относительно цены на нефть и курса 
национальной валюты», — заключил эксперт.

Налог на землю 
предложили увеличить  
в пять раз
Подмосковное правительство разработа-

ло законопроект, согласно которому налог для 
владельцев земельных участков с неоформ-
ленными строениями может увеличиться в пять 
раз. Инициативу поддержали в Госдуме. «Мы 
добиваемся внесения изменений в Налоговый 
кодекс, где стоимость выявленных объектов не-
движимости будет определяться как кадастровая 
стоимость участка, на котором они расположены, 
умноженная на определенный коэффициент», 
— сообщил заместитель председателя прави-
тельства Подмосковья Александр Чупраков. По 
его мнению, подобные меры помогут за два года 
собрать дополнительные 1,8 млрд руб. налогов 
с собственников, сознательно не оформляющих 
документы на недвижимость.

У строителей растут долги 
по зарплате 
Задолженность по заработной плате уве-

личилась на 127 млн рублей (3,6%) в сентябре и 

составила 3,658 млрд рублей, сообщает Росстат. 
По его данным, задолженность по заработной 
плате на 1 октября имелась перед 66 тысячами 
человек (менее 1% работников по обследуемым 
видам экономической деятельности), из них 42% 
— работники обрабатывающих производств; 28% 
— строительства; 10% — сельского хозяйства, 
охоты и предоставления услуг в этих областях, 
лесозаготовок.

Через Android-вирусы 
украли 350 млн рублей 
В период с апреля 2015 по март 2016 года ки-

берпреступники похитили со счетов в российских 
банках 348,6 млн рублей при помощи троянов 
для мобильных устройств, работающих на ОС 
Android, подсчитали в Group-IB. По сравнению с 
аналогичным периодом 2014–2015 годов объем 
хищений средств хакерами вырос на 471%, а еже-
дневно жертвами вирусов в России становятся 
350 пользователей Android-устройств. В то же 
время кражи у физлиц с помощью троянов для 
ПК «почти прекратились»: объем украденных 
таким способом средств сократился на 83% и 
составил 6,4 млн рублей. 

Депозиты смутного дня
Как правильно выбрать вклад 
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 Сергей ДРОЗДОВ

Главной корпоративной новостью 
года стала покупка госпакета 
«Башнефти» «Роснефтью». Что 
получат от сделки бюджетники, 
казна и главный акционер 
компании — государство? 
 
На прошлой неделе «Роснефть» закрыла 

сделку по покупке 50,08% акций «Башнефти». 
Компания перечислила на счета правительства 
329,7 млрд руб. Поступления существенно сни-
зят дефицит госбюджета в этом году и позволят 
властям исполнить взятые социальные обяза-
тельства перед учителями, врачами, военными 
и пожилыми людьми. Так что за выплату в срок 
пенсий и зарплат этим категориям граждан можно 
не беспокоиться. 

Как признался ранее глава Минфина Антон 
Силуанов, точный размер дефицита бюджета 
будет зависеть от структуры сделки по прива-
тизации госпакета акций «Башнефти». «Если 
она будет структурирована через «Роснефть» и 
«Роснефтегаз», это уменьшит дефицит бюджета, 
потому что это через доход к нам придет. Если 
это будет структурировано как обычная сделка, 
не связанная с «Роснефтью», — значит, это будет 
просто источник финансирования дефицита», — 
пояснил министр.

Напомним, ранее обсуждалось несколько 
вариантов продажи «Башнефти», однако главная 
сделка этого года прошла даже без формального 
проведения торгов. Но не стоит искать в этом коз-
ней лоббистов. Победил здравый смысл и трезвый 
расчет. В конечном итоге и для государства, и 
для граждан, и для акционеров обеих нефтяных 
компаний важно, кто больше заплатит. «Лукойл», 
считавшийся главным соперником «Роснефти» 
за башкирские нефтяные заводы, отказался от 
борьбы. «Для нашей компании это дорого», заявил 
вице-президент «Лукойла» Леонид Федун. «Рос-
нефти» же, по его словам, «безразлично, какую 
цену платить», так как ее «прибыль все равно 
будет забираться государством». Таким обра-
зом, господин Федун, наконец, четко обозначил 
различия между государственными и частными 
компаниями. Одни думают об интересах бюджета, 
другие — о собственной прибыли. 

Как бы то ни было, ряд аналитиков выска-
зывают сейчас обеспокоенность увеличением 
доли государства в нефтяном секторе. Похоже, 
критики забыли, как бессовестно «оптимизируют» 
налогообложение местные олигархи. Так, частный 
ЮКОС под руководством Ходорковского вывел 
мимо казны в офшоры миллиарды долларов. 

Прибыль бизнеса, независимо от собствен-
ников, зависит от качества корпоративного 

управления. А с этим у «Роснефти» полный по-
рядок. Компания имеет опыт успешной интегра-
ции активов, эффективно осваивает западные 
ноу-хау на арктическом шельфе и на Сахалине. 
«Сделка выгодна «Роснефти», так как позволяет 
ей получить синергию от общей инфраструктуры 
месторождений, а также улучшить качество не-
фтепереработки (у «Башнефти» — одни из лучших 
НПЗ в стране). В результате на прошлой неделе 
акции «Роснефти» стали одними из лидеров ро-
ста на российском фондовом рынке», — сообщил 
«МК» начальник аналитического департамента 
УК «БК-Сбережения» Сергей Суверов.

Действительно, «Роснефть» — один из миро-
вых лидеров по запасам и добыче сырой нефти. 
А вот для собственной переработки мощностей 
не хватает. Покупка башкирских НПЗ позволит 
исправить дисбаланс и увеличить капитализа-
цию. «После приобретения «Башнефти» и по-
следующей продажи большого пакета — 19,5% 
— самой «Роснефти» наступит так называемый 
синергетический эффект, «то есть, стоимость 
этих 19,5% самой «Роснефти» существенным 
образом вырастает», — сообщил президент 
Владимир Путин. По оценке инвестконсультанта 
и участников рынка, синергетический эффект 
составит до 180 млрд рублей. Неплохая при-
бавка к бюджету. 

Стоит отметить также, что вчера агентство 
Moody's повысило рейтинг собственной креди-
тоспособности «Башнефти», чему, по словам 
аналитиков, способствовал «статус крупного 
дочернего общества «Роснефти», которая, в 
случае необходимости, окажет поддержку баш-
кирской компании.

Победа 
здравого 
смысла
«Роснефть» 
купила заводы 
«Башнефти» 



Само понятие — оружие на новых физичес-
ких принципах (ОНФП), носит весьма условный 
характер, так как в большинстве случаев исполь-
зуются известные физические принципы, новым 
является лишь их применение в оружии.

В военно-политическом словаре «Война и 
мир» сказано: «В начале ХХI века к такому виду 
оружия относятся лазерное, ускорительное, 
сверхвысокочастотное, инфразвуковое, геофи-
зическое, кибероружие и прочее. По своим пора-
жающим свойствам это оружие (по крайней мере 
некоторые из его типов) должно быть отнесено к 
оружию массового поражения. Его применение 
может привести к новому революционному и 
опасному скачку в военном деле».

Несмотря на сложность разработки и произ-
водства некоторых из видов этого оружия, специ-
алисты считают его довольно перспективным, так 
как в большинстве случаев оно обладает скрыт-
ностью и внезапностью применения, способнос-
тью парализовать систему управления войсками, 
вывести из строя личный состав и технику.

Чаще всего ОНФП классифицируется сле-
дующим образом.

Лазерное оружие — особый вид перспек-
тивного оружия направленной энергии, осно-
ванный на использовании лазерного излучения 
для поражения людей и вывода из строя военной 
техники (прежде всего оптико-электронных сис-
тем разведки и управления оружием).

В настоящее время используются лишь низ-
коэнергетические лазерные устройства. Наряду 
с этим экспериментально проверена возмож-
ность силового поражения лазерным лучом конс-
трукционных элементов военной техники, в том 
числе корпусов баллистических ракет и других 
летательных аппаратов. Однако появление на 
вооружении войск и сил флота образцов тако-
го типа оружия пока проблематично в силу его 
громоздкости, большой энергоемкости и других 
негативных эксплуатационных факторов.

В 2010–2011 годах ВМС США осуществи-
ли испытания твердотельного лазера, пред-
назначенного для защиты кораблей от малых 
судов. Помимо этого разрабатываются боевые 
лазеры воздушного, наземного и космического 
базирования.

Ускорительное оружие (пучковое) — воз-
можный перспективный вид оружия, основанный 
на использовании для поражения живой силы и 
военной техники потоков или пучков элементарных 
частиц (атомов водорода, гелия, лития и др.).

Сверхвысокочастотное (СВЧ) оружие — 
возможный перспективный вид оружия, основан-
ный на использовании для поражения (главным 
образом, функционального) радиоэлектронных 
компонентов военной техники. В системе тако-
го оружия могут быть применены генераторы 
энергии СВЧ в миллиметровом и сантиметро-
вом диапазонах волн и соответствующие им 
антенные системы, в совокупности образующие 
направленное излучение. Обычно относится к 
оружию многократного использования. Наряду 
с этим ведется поиск взрывных генераторов 
однократного действия и создания на их осно-
ве бомб (головных частей ракет), поражающих 
бытовую и военную электронику на расстояниях 
в десятки километров, что может сделать это 
оружие весьма эффективным. Скорее всего, оно 
появится на вооружении в качестве средства 
сдерживания от агрессии.

Инфразвуковое оружие — перспектив-
ный вид оружия, основанный на поражающем 
воздействии на организм человека звуковых 
колебаний низких (от единиц до 30 Гц) частот. 
Может быть использовано в качестве оружия 
массового поражения.

Кибероружие — специфические програм-
мные средства, предназначенные для контроля, 
дестабилизации или вмешательства в работу 
информационных систем и компьютерных сетей 
противника с целью подавления коммуникаций, 
политической агитации, выведения из строя 
управляемого с помощью ЭВМ оружия, решения 
иных задач.

Геофизическое оружие — возможные 
перспективные виды оружия, поражающее 
воздействие которых связано с инициирова-
нием катастрофических природных явлений 

(изменения озонного слоя, климатических ус-
ловий, провоцирования землетрясений и т.п.). 
Правда, разработка такого оружия связана с 
решением ряда сложных проблем, поэтому его 
появление возможно лишь в перспективе, однако 
эксперименты, в том числе публичные, в области 
инжиниринга погоды ведутся.

n n n
Новые виды ОНФП далеко не всегда ставят 

целью победу над противником путем его унич-
тожения. Именно поэтому такое оружие часто 
называют несмертельным (нелетальным).

Отдельные образцы такого оружия уже при-
менялись в вооруженных конфликтах в Сомали, 
на Гаити, в Ираке.

Так, в ходе операции «Буря в пустыне» ис-
пользовалось электромагнитное оружие, средс-
твами доставки которого к объектам поражения 

были крылатые ракеты «Томагавк». Вследствие 
этого возникали короткие замыкания в элект-
росетях электростанций и ЛЭП, что в конечном 
счете привело к нарушению энергоснабжения 
систем управления и ПВО Ирака в решающий 
период операции.

Также в США был разработан лазерный осле-
питель «Сейбр-203», который мог устанавливать-
ся в 40-мм гранатомете. Его экспериментальный 
образец использовался в 1995 году в Сомали. 
Лазерные ослепители имели американские вой-
ска в Боснии и Герцеговине.

В ходе боевых действий НАТО в Югославии 
испытан ряд образцов несмертельного оружия, 
таких как: «графитовая», световая, акустическая 
и электромагнитная бомбы, бомба, создающая 
нестерпимый запах, лазерные устройства, ли-
пучая пена. При первом же применении «графи-
товой» бомбы самолеты НАТО вывели из строя 
на несколько часов две трети энергосистемы 
Сербии.

По инициативе США в рамках НАТО создана 
специальная рабочая группа по координации 
военно-прикладных исследований в области 
несмертельного оружия. К числу приоритетных 
направлений относятся исследования таких его 
видов, которые вызывают у противника упадок 
сил (резкое снижение активности), потерю про-
странственной ориентации, отключение созна-
ния, болевые ощущения.

n n n
Ведутся ли работы 

в области создания по-
добных вооружений в 
России?

Отвечая на этот вопрос, следует отметить, 
что оружие на новых физических принципах 
очень активно развивалось еще во времена 
СССР. Более того, по некоторым направлениям 
мы обходили здесь США как минимум лет на 
пятнадцать.

Например, маршал Советского Союза Дмит-
рий Устинов в свое время предложил применить 
лазерный комплекс для сопровождения амери-
канского шаттла. И 10 октября 1984 года во время 
13-го полета «Челленджера», когда его витки на 
орбите проходили над районом Балхаша, экс-
перимент состоялся. Лазерный локатор провел 
измерения параметров цели при работе в режиме 
обнаружения с минимальной мощностью излуче-
ния. Причем высота орбиты корабля составляла 
365 км, наклонная дальность обнаружения и 
сопровождения — 400–800 км.

В результате на шаттле внезапно отключи-
лась связь, возникли сбои в работе аппаратуры, 
и астронавты почувствовали недомогание. Когда 
американцы стали разбираться, что же произош-
ло, то поняли, что экипаж подвергся какому-то 
искусственному воздействию со стороны СССР. 
Был заявлен официальный протест. В дальней-
шем лазерная установка и радиотехнические 
комплексы, имеющие высокий энергетичес-
кий потенциал, для сопровождения шаттлов не 
применялись.

В 90-х годах все работы на полигонах были 
свернуты, оборудование вывезено на территорию 
России, часть объектов взорвано. Однако опыт, 
полученный в результате программы, не пропал. 
С начала 2000-х начинается ввод в строй новых 
комплексов: «Окно» — гора Санглок (г. Нурек на 
территории Таджикистана), и «Окно-С» — гора 
Лысая на Дальнем Востоке. А также вводятся 
комплексы «Крона» на Северном Кавказе и «Кро-
на-Н» — также на Дальнем Востоке. С недавнего 
времени работы по аналогичному объекту можно 
наблюдать в Крыму неподалеку от Феодосии. 
Функции их, конечно, обозначены как сугубо 
мирные — «контрольно-измерительные оптико-
электронные комплексы сопровождения косми-
ческих объектов».

Еще пример. В СССР в 1985 году на базе 
Ил-76 был создан самолет А-60, который являлся 
экспериментальной летающей лабораторией, но-

сителем лазерно-
го оружия, пред-
назначенной для 
исследования 
распростране-
ния лазерных 
лучей в верхних 
слоях атмосфе-
ры, а в даль-
нейшем — для 

подавления разведки противника. А-60 пред-
ставлял из себя авиационный вариант носителя 
мегаваттного лазера. Этот лазер планировали к 
выведению в космос в качестве оружия боевой 
орбитальной платформы «Скиф-Д».

Однако в 90-х годах в результате «демок-
ратических реформ» большинство работ в этой 
области было свернуто. А часть наработок, при-
чем довольно большая, напрямую была передана 
США.

Вновь обратиться к этой тематике оружия на 
новых физических принципах России пришлось 
относительно недавно, когда стало ясно, что ПРО 
США — это не просто новая военная система, это 
технологический прорыв. И ее основу как раз и 
составляют системы с новыми боевыми качес-
твами, основанные на новых принципах.

К примеру, наземный перехватчик — сис-
тема, которая обеспечивает поражение боего-
ловки баллистической ракеты на расстоянии 
нескольких тысяч километров без взрыва путем 
прямого попадания поражающим элементом. 
То есть на расстоянии 2–5 тысяч километров 
этот перехватчик должен обеспечить попадание 
в цель размером с холодильник. Это, конечно 
же, лазерные системы, пучковые системы, то 
есть то же самое оружие на новых физических 
принципах поражения цели, путем прямой пе-
редачи не кинетической, а лучевой, пучковой 
энергии. 

Если проводить аналогии, то с точки зрения 
исторических параллелей создание системы ПРО 
можно сравнить с переходом от лука и стрел к ог-
нестрельному оружию. Именно поэтому России, 
чтобы конкурировать с США, также приходится 
двигаться в эту новую эпоху.

И здесь приоритетным является ряд направ-
лений. В первую очередь это опять же лазерные 
системы, которые должны решать задачи пора-
жения как баллистических ракет, так и динами-
ческих летательных аппаратов в рамках системы 
собственной ПРО.

Еще одно направление развития оружия на 
новых физических принципах — это электро-
магнитные бомбы и другое электромагнитное 
оружие. В последние годы Россия существенно 
продвинулась в этом направлении.

Речь в первую очередь может идти о стан-
циях силового радиоэлектронного подавления 
непрерывного действия. Они, воздействуя на 
входные цепи радиоэлектронных устройств, 
приводят к их сгоранию, выводу из строя.

Причем российские военные уже не раз 
демонстрировали свои боевые возможности 
в области новых вооружений. В частности, во 
время крымских событий, после чего в США 
разразился нешуточный скандал: как Кремль 
одурачил не только аналитиков разведки США, 
но и военные спутники, следившие за Крымом? 
Почему спецслужбы прозевали появление «веж-
ливых людей» на полуострове? Пентагон был 
вынужден признать: Россия существенно про-
двинулась в новейших технологиях, потому ее 
военные сумели «спрятаться» от американских 
систем слежения. 

Сегодня в тематике РЭБ Россия занимает 
лидирующие позиции: по технике, что ставится 
на самолеты, мы с США идем ноздря в ноздрю, 
а что касается наземных станций, то они у нас 
теперь лучшие в мире.

Ряд именно этих лучших образцов демонс-
трировался на закрытой экспозиции военно-
технического форума «Армия-2016» в парке 
«Патриот».

Олег БОЖОВ.

КАРАУЛ

c 1-й стр.
Надо заметить, что епископ Тихон — 
человек далеко не посторонний для 
«царского дела». К многочисленным 
регалиям его преосвященства — 

викарий патриарха, ответственный секретарь 
патриаршего совета по культуре, наместник Сре-
тенского ставропигиального мужского монастыря, 
ректор Сретенской духовной семинарии — ми-
нувшей осенью добавилось еще и членство в 
специальной комиссии патриархии по изучению 
результатов исследования останков, найденных 
под Екатеринбургом. Согласно информации на 
сайте патриархии, в состав комиссии, образован-
ной по распоряжению патриарха в сентябре про-
шлого года, вошли церковные иерархи, священ-
нослужители и ученые. Председательствует в ней 
управляющий делами патриархии митрополит 
С а н к т-П е т е р бу р г с к и й и  Л а д ожс к и й 
Варсонофий. 

В общем-то, это, пожалуй, все, что досто-
верно известно о составе комиссии и ее работе. 
Впрочем, не намного больше информации о ходе 
следствия, которое ведут «знатоки» Следственного 
комитета. Последняя официальная, размещенная 
на сайте СКР, датируется 27 ноября прошлого 
года. В пресс-релизе, подписанном бывшим уже 
руководителем управления взаимодействия со 
средствами массовой информации Владимиром 
Маркиным, сообщается об эксгумации останков 
Александра III — отца последнего русского царя. 
Как нетрудно догадаться, целью этого следс-
твенного мероприятия было еще раз убедиться, 
что скелет №4 из «екатеринбургских останков» 
принадлежит Николаю II.

«Никаких преждевременных выводов до окон-
чания работы экспертов делаться не будет», — 
подчеркнули тогда в СКР. И не обманули. Пожалуй, 
даже перевыполнили взятое обязательство. По 
информации «МК», все генетические и антропо-
логические экспертизы, назначенные в рамках 
возобновленного дела, давно проведены, заклю-
чения экспертов получены. Однако следователи 
и их начальники не спешат оглашать результаты. 
Да и вообще что-либо. Что там выводы, если нет 
точных данных даже о том, кто в настоящий момент 
руководит следственной группой! И вот на фоне 
всего этого «заговора молчания» как обухом по 
голове слова Тихона об отсутствии трех шейных 
позвонков в скелете, считающемся останками 
Николая II.

 Дело №666 
Для того чтобы в полной мере оценить сен-

сационность этого заявления, придется немного 
погрузиться в предысторию «царского дела». РПЦ 
давно не дает покоя легенда, согласно которой 
головы всех или нескольких членов царской семьи 
были отделены от тел и в заспиртованном виде 
доставлены в Москву — на потеху большевистским 
вождям. Тот факт, что в захоронении под Екате-
ринбургом были обнаружены «полные комплек-
ты» костей, в том числе черепа, сторонники этой 
версии объясняют преднамеренной подменой 
останков. Полной либо частичной. «Известно, что 
один из убийц царской семьи получил как раз в эти 
дни убийства в екатеринбургской аптеке большое 
количество спирта и на следующий день выехал в 

Москву с тремя большими коробками, — обосно-
вывал Тихон в интервью Сергею Брилёву сомнения 
в подлинности останков. — Есть свидетельства 
частные, незадокументированные, просто люди 
об этом сообщали, что кто-то видел в кабинете 
Ленина как раз то, о чем вы и говорите. Такая тра-
диция есть. И властители нередко требуют голову 
своего врага, для того чтобы, так сказать, самим 
убедиться в его смерти». 

Кстати, очень не нравится епископу и номер, 
присвоенный «царскому делу»: «Следствие по 
делу, где есть версия о ритуальном убийстве, 
и вдруг называть это дело 18666! Зачем драз-
нить гусей?!» По мнению Тихона, без умысла 
здесь явно не обошлось: «Следователь может 

назначать любой номер, это не то, чтобы именно 
такой номер спущен сверху или он такой 
порядковый». Для справки: хотя номер на 
самом деле выглядит несколько по-иному, 
упомянутые цифры в нем действительно 
присутствуют: 18/123666-93. По крайней 
мере присутствовали. Как сообщил Ти-
хон, новый руководитель следствия по 
собственному почину заменил номер на 
более богоугодный. 

По словам епископа, версия о под-
мене останков тоже рассматривается 
историками и криминалистами. И тут 
Тихон абсолютно прав: проверка легенды 
была одной из главных задач возобновленного 
следствия. Нелишним, правда, будет уточнить, 
что никаких иных поводов для реанимации дела, 
помимо позиции Церкви, не было. «Ни одна из 
альтернативных версий не нашла документального 
подтверждения, — говорил год назад в интервью 
«МК» Владимир Соловьев, занимавшийся «царс-
ким делом» с момента его возбуждения в начале 
1990-х и вплоть до своего отстранения от него в 
ноябре прошлого года. — Тем не менее, коль уж 
сомнения существуют, мы решили на этот раз 
провести генетическое исследование и по чере-
пам — соответствуют ли они остальным частям 
скелетов».

Никакой официальной информации о резуль-
татах этих и иных экспертиз, как уже говорилось, 
нет. Зато есть заявление Тихона: в скелете №4 не 
хватает третьего, четвертого и пятого позвонков, 
«это как раз те шейные позвонки, которые разру-
шаются, когда отделяют голову». Поясним: РПЦ и 
СКР — это, конечно, не «близнецы-братья», однако 
Церковь имеет сегодня самое непосредствен-
ное отношение к официальному следствию по 
«царскому делу». По словам предстоятеля РПЦ, 
в отличие от ситуации 90-х годов государство 
предоставило представителям Церкви — ар-
хиереям, клирикам и приглашенным ученым — 
возможность непосредственно участвовать в 
расследовании.

Но патриархия не просто участвует в рассле-
довании — она фактически руководит им: задает 
направления следственных действий, отбирает 
экспертов и даже самих следователей. По досто-
верным данным, именно церковное начальство 
настояло на отстранении от дела Владимира Со-
ловьева. Учитывая все эти обстоятельства, а также 
отсутствие иных источников официальной инфор-
мации, слова Тихона нельзя расценивать просто 
как слова Тихона и даже как позицию РПЦ. По 
факту они воспринимаются уже и как позиция СКР. 
Тем более что никаких опровержений со стороны 
следственного ведомства не последовало.

Так что же, выходит, предчувствия не обма-
нули Церковь, и мы находимся накануне разобла-
чения грандиозной аферы? Царь не настоящий? 
Но не стоит торопиться с выводами. 

Игра в кости
Согласно результатам прежних исследований 

на момент захоронения царских останков упо-
мянутые Тихоном части скелета прежде были на 

месте. Вот, например, выдержки из заключения 
судебно-медицинской экспертизы, подписан-
ного главным судебно-медицинским экспертом 
Минздрава профессором Виталием Томилиным: 
«Исследованы шейные позвонки скелета Николая II 
и других скелетов. Ни на одном из скелетов не 
обнаружено каких-либо повреждений, которые 
могли бы свидетельствовать об отделении головы 
от туловища... Каждый из изученных черепов со-
ставлял единое целое с определенным экспертами 
набором костей скелета».

«Профессионалы медики и антропологи, спе-
циально изучив этот вопрос, пришли к заключению, 
что все шейные позвонки сохранились у Николая II, 
императрицы и детей в полном объеме», — под-
тверждает политик и философ Виктор Аксючиц. 
Для справки: в 1997–1998 гг. Виктор Владимирович 
являлся руководителем группы советников вице-
премьера Бориса Немцова и де-факто секретарем 
возглавлявшейся Немцовым правительственной 
комиссии по изучению вопросов, связанных с ис-
следованием и перезахоронением останков рос-
сийского императора Николая II и членов его се-
мьи. По информации Аксючица, за достоверность 
которой он также готов ручаться, при эксгумации 
останков царя и царицы в сентябре 2015 года ника-
кой «недостачи» также не было обнаружено: «При 
вскрытии захоронений зафиксировано наличие у 
них всех шейных позвонков».

Весьма скептически относится Аксючиц и к 
прочим доводам Тихона: «Действительно, в сво-
ей книге генерал Дитерихс (Михаил Дитерихс, 
в 1919 году — начштаба армии Колчака. — А.К.) 
изложил частное мнение: военный комиссар и 
партийный руководитель Урала Голощекин 19 июля 
1918 года выехал в Москву в отдельном вагоне-
салоне и вез с собой ящики, в которых якобы нахо-
дились отрезанные головы членов царской семьи. 
Однако в девяностые годы историки и архивисты 

тщательно изучили все материалы, связанные 
с перемещениями Голощекина после 17 июля 
1918 года, и установили, что никаких поездок в 
Москву с некими ящиками до конца 1918-го он не 
совершал. Если нынешние исследователи обнару-
жили новые документы, опровергающие выводы 
следствия, неплохо было бы их предъявить».

Заявления епископа о «незадокументирован-
ных свидетельствах просто людей», опровергаю-
щих многолетние научные исследования, Виктор 
Аксючиц квалифицирует как «безответственные». 
То же самое относится к словам Тихона о «не-
хорошем» номере. «Во всех организациях, тем 
более в Генеральной прокуратуре, порядковый 
номер дела устанавливается в соответствии с 
заведенным документооборотом, следователь 
никак не может сам «назначить любой номер», — 
возмущается Аксючиц. — Есть сомнения, имел ли 
нынешний следователь законное право заменить 
номер следственного дела. Даже если он тоже 
склонен верить, что сочетание цифр 666 являет-
ся числом «зверя» — антихриста. В связи с этим 
следует вспомнить слова архимандрита Иоанна 
Крестьянкина, предостерегающего от этого мра-
кобесия: «Что же, теперь и страницу 666 следует 
вырвать из Библии?»

Весьма настораживают бывшего советника 
Немцова и атмосфера сугубой секретности, ок-
ружающая возобновленное дело. Он напоминает, 
что в 1990-е годы работа по исследованию ос-
танков велась куда более открыто: «Следователь 
Владимир Соловьев, ученые и я рассказывали 
о проведенной работе на пресс-конференциях 
и в средствах массовой информации. С тех пор 
как Соловьев отстранен от дела и патриархии 
разрешено провести собственные исследова-
ния, о ходе следствия общественности ничего 
не известно».

Одним словом, Аксючиц призывает не верить 
словам Тихона. В том числе об отсутствующих 
царских позвонках. Тем не менее если все-таки 
отнестись к заявлению епископа со всей серьез-
ностью, то получается, что кости утеряны — или 
украдены — на самом последнем этапе следс-
твенных действий. Это как минимум основание для 
служебной проверки. А если факты подтвердятся, 
то и для возбуждения уголовного дела. Например, 
по статье «Халатность». В том случае, если про-
исшествие не подпадает под квалифицирующие 
признаки статьи «Фальсификация доказательств 
и результатов оперативно-разыскной деятельнос-
ти». Короче говоря, было бы весьма любезно со 
стороны Следственного комитета, если бы он про-
яснил ситуацию и сообщил: а) где и в каком виде 
находятся упомянутые части царского скелета; 
б) каковы, наконец, результаты экспертиз.

Есть, впрочем, основания надеяться, что 
все не так страшно и что заявление Тихона пред-
ставляет собой не более чем очередную попытку 
отсрочить трудное, но неизбежное для Церкви 
решение — признание подлинности останков, ко-
торые львиная доля священноначалия и паствы по 
сию пору называет «лжемощами». Право, грех это, 
святые отцы. И чем дольше длится эта странная 
«игра в кости» — тем грех больший.

 Андрей КАМАКИН. 

ТАЙНЫ ХХ ВЕКА

И Россия и США активно внедряют оружие  
на новых физических принципах

Обострение международных отношений все больше и больше становится похожим 
на новую гонку вооружений. Ядерной войны никто не хочет, но стремление 
получить военный перевес над противником вполне понятно. И вот здесь-то и 
начинаются разговоры об оружии на новых физических принципах.
В России ряд образцов суперсовременного оружия, в основном радиоэлектронного, 
созданного на новых физических принципах, демонстрировались в экспозиции 
военно-технического форума «Армия-2016», прошедшего в сентябре 
в Подмосковье. Большая часть этих экспонатов была закрыта для 
общего доступа и показывалась исключительно специалистам. Но сам 
факт демонстрации таких разработок позволяет сделать вывод, что 
предприятия российского ОПК ведут работы и даже весьма продвинулись в 
области создания подобных вооружений.
Что это за оружие? И какие такие новые 
физические принципы положены 
в основу его создания?

В настоящее время используются лишь низкоэнергетические лазерные 
устройства для ослепления противника и вывода из строя военной техники 
(прежде всего оптико-электронных систем разведки и управления оружием).

Комплекс «Окно» — это официально «контрольно-измерительный оптико-
электронный комплекс сопровождения космических объектов». 10 октября 
1984 года во время 13-го полета «Челленджера» советский лазерный локатор 
провел измерения его параметров с минимальной мощностью излучения. На 
шаттле в результате отключилась связь, возникли сбои в работе аппаратуры, 
а астронавты почувствовали недомогание.

В СССР в 1985 году на базе Ил-76 
был создан самолет А-60, который 
являлся экспериментальной 
летающей лабораторией, носителем 
лазерного оружия.

При первом же применении 
«графитовой» бомбы самолеты НАТО 
вывели из строя на несколько часов 
две трети энергосистемы Сербии.

НЕВИДИМЫЕ ЛУЧИ СМЕРТИ
Поражающее воздействие геофизического 
оружия связано с инициированием 
катастрофических природных явлений. 
Наиболее известными в этой области 
являются эксперименты по воздействию на 
ионосферу с помощью установки HAARP.
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Сегодня в тематике 
радиоэлектронной борьбы Россия 
занимает лидирующие позиции.

Тот факт, что в захоронении под Екатеринбургом были обнаружены «полные 
комплекты» костей, включая черепа, сторонники версии об отделении голов 
объясняют преднамеренной подменой останков.

ГОЛОВА ИМПЕРАТОРА НИКОЛАЯ

Епископ Тихон ссылается в числе 
прочего на «незадокументированные 
свидетельства» лиц, якобы видевших 
отрезанную голову императора в 
кремлевском кабинете Ленина.Череп скелета №4, 

идентифицированного как останки 
последнего русского императора.
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«Требуется локейшн 
с березовой рощей»
«Для съемок фильма по рассказу Алексан-

дра Вампилова «Последняя просьба» требуется 
локейшн на низком этаже с видом на березовую 
рощу или березу» — такое забавное объявление 
мы нашли в одной из групп в соцсетях.

Правда, как говорят сами киношники, в теории 
стать «локейшном», то есть местом съемок, может 
совершенно любая жилплощадь. Так что если вы 
задумали подзаработать на сдаче квадратных 
метров и превратить свою квартиру в сцену для 
мелодрамы или детективного боевика, не надо 
переживать, что вокруг вас не особняк на Рублевке, 
а «двушка» в хрущевке без евроремонта. 

— Нет такого, что киношники чаще выбира-
ют для съемок крутые лофты с модной отделкой 
или загородные дома класса люкс, — говорит 
кинопродюсер Алексей Волков. — Все зависит 
от сценария. Если сценарист пропишет, что сцена 
снимается в квартире старого еврея-антиквара 
или спившегося бывшего следователя, мы и будем 
искать соответствующую квартиру…

Правда, для «спившегося следователя» по-
дойдет любая ветхая комнатушка с ободранными 
обоями и подтеками на потолке. А вот с «евреем-
антикваром» все гораздо сложнее. В этом случае 
съемочной бригаде приходится искать ту един-
ственную квартиру, где есть описанная в сце-
нарии ваза XVIII века и комод красного дерева с 
инкрустацией. На подобные поиски порой уходит 
по два месяца. Тогда, как признаются киношники, 
легче переписать сценарий или выгнать старого 
писаку, взяв на его место более демократичного 
и сговорчивого. Если, конечно, речь не идет об 
экранизации литературного произведения. Тут уж 
явно не подсунешь зрителю ясень вместо березы 
под окном или роскошное дворянское имение — 
вместо затхлой комнатушки в подворотне Питера 
по Достоевскому. 

— Проще всего работать, когда в сценарии 
просто прописано: квартира, комнат столько-то, 
маленькая кухня… Тогда любая хрущевка может 
стать локейшном, — признается Волков. — Главное, 
чтобы художник по декорациям заранее сходил на 
место и одобрил вариант.

Правда, здесь есть два нюанса. Во-первых, 
чтобы этот самый художник дошел именно до 
вашей квартиры, объявление об аренде надо раз-
бросать сразу по нескольким сайтам и регуляр-
но его обновлять. Кроме привычных порталов и 
форумов есть специальные базы кинолокаций. 
В них собраны как новые объявления, так и про-
веренные варианты, которые уже не раз попадали 
в объектив кинокамеры. А во-вторых, не надо 
ждать, что киношники влюбятся в ваши квадратные 
метры с первого взгляда. Обычно художники по 
декорациям предпочитают просматривать один 
и тот же вариант минимум дважды. Первый раз 
— интуитивно. Второй — свежим взглядом и с 
холодным сердцем.

«Три дня в кино — и месяц 
можно не работать»
Москвичка Екатерина Светлова опыт сдачи 

квартиры для съемок получила в середине нуле-
вых. Тогда ее семья жила в самом центре города, 
около станции метро «Курская». Дом — сталинская 
пятиэтажка. Квартира малогабаритная, обыкно-
венная «трешка» с «бабушкиным» ремонтом. Зато 
потолки три метра и окна выходят на обе стороны. 
Именно эти два фактора в кинобизнесе считают-
ся ключевыми: высокие потолки дают хороший 
звук на записи, а светлые комнаты позволяют 
не мудрить с искусственным освещением. Ну а 
старый ремонт с бумажными обоями в цветочек 
как раз подошел под сценарий: снимали фильм 
о советской эпохе.

— Кинобригада приходила к нам три дня под-
ряд, — вспоминает Екатерина, — снимали с утра 
и до позднего вечера. Остались бы, наверное, и 
на ночь, если б соседи разрешили. Ничего не раз-
били, по квартире ходили в бахилах и вели себя 
очень прилично и тихо.

За три полных съемочных дня — это от 8 до 

12 часов — Екатерине заплатили около 30 тысяч 
рублей. По тогдашним меркам это средняя москов-
ская зарплата за месяц. Правда, расплачиваться 
киношники предпочли в долларах. Легкие деньги 
семья решила потратить на новый холодильник. 

— Единых тарифов за съемочный день не 
существует, — говорит Алексей Волков. — Как 
повезет, как договоритесь. Как бюджет фильма 
позволит, опять же… Чем дольше мы ищем под-
ходящую квартиру, тем меньше денег остается в 
итоге на гонорар владельцу.

Тем не менее «среднюю температуру по боль-
нице» высчитать все же можно. Так, если снять надо 
только входную дверь и коридор, киношники вряд 
ли дадут хозяину больше пяти тысяч рублей. При-
мерно столько же можно получить за съемочный 
час. Но здесь надо учитывать, что обещанный 
час может растянуться на два или даже три. Или 
оборудование подведет, или актер окажется не в 
духе… Так что с переговорщиком от кинобригады 
лучше сразу договориться: за каждый час сверх 
лимита положена доплата в таком-то размере. А вот 
ставки за полную съемочную смену варьируются 
от 30 до 200 тысяч рублей — в зависимости от 
крутизны объекта и не меньшей крутизны спон-
сора кинокартины. 

Кроме того, многое зависит и от расположе-
ния места съемок. Чем ближе к центру, тем дороже. 
В результате такая вот «трешка» в «сталинке», как у 
Елены, может обойтись бюджету фильма дороже, 
чем двухэтажный таунхаус в Новой Москве.

«Вы нам — кино, мы вам — 
детскую площадку»
Создатели отечественных фильмов призна-

ются, что из-за кризиса им приходится постоянно 
ужимать расходы на места для съемок. Поэто-
му киношники частенько идут на всевозможные 
хитрости.

Первая — снимать сцену кусками. Например, 
по сценарию герой должен подойти к подъезду, 
подняться на лифте или по лестнице и зайти в 
квартиру. В готовом фильме зритель именно это 
и видит: пришел, поднялся, зашел. И все вроде 
бы происходит, скажем, в Москве. Но на самом 
деле проход по улице к входной двери дома может 
сниматься в столице, лестница будет в Питере, а 
квартира — и вовсе в Саратове или Ярославле. 

— Кататься по разным городам ради одной 
полуминутной сцены из серии «герой возвра-
щается домой с работы в Москве» порой бывает 
дешевле, чем делать это в одном доме, — сетует 
Волков.

И дело даже не в том, что московские соб-
ственники жилья заламывают неподъемные цены. 
Главная проблема — договориться. Москвичи 
— народ занятой и от всего по жизни уставший. 
Любой шум и присутствие посторонних в подъ-
езде воспринимаются как покушение на личное 
пространство и вызывают приступ ярости. Даже 
если чужаки — это влюбленная парочка, и шумят 
они до 22.00, как того требует Закон о тишине. А 
съемочная бригада — это вовсе не парочка и даже 
не подвыпившая компания. Чаще всего это 30–50 
человек: гримеры, ассистенты, актеры, менедже-
ры, агенты… И все на нервах, потому что бюджет 
жмет, душно, хочется есть и забыли текст. Плюс 
от 10 до 30 фургонов с кучей оборудования, из 
которых к подъезду и далее по лестнице к квартире 
будут тянуться пучки проводов. Многие ли захотят 
мириться с таким нашествием? Вряд ли. Платить 
соседям киношники тоже отказываются. Вместо 
этого в ход пускают вторую хитрость.

— Если попадаются уж очень проблемные 
соседи, проще сходить к председателю ТСЖ или 
в управляющую компанию, — делится секретом 
киношной дипломатии продюсер. — Естествен-
но, они сразу задают вопрос: а нам, мол, с этого 
что будет? Тогда мы говорим, что, если дадут со-
гласие на съемки и уладят вопрос с активными 
жильцами, мы поставим во дворе новый игровой 
комплекс для детей. Или за свой счет проведем 
благоустройство двора. От такого пока еще ни 
один управдом не отказался.

«Стрельба и эротика — 
только по договору!»
Так на каких же условиях лучше пускать в свою 

квартиру кинобригаду? Заключать официальный 
договор и тащить продюсера к нотариусу или про-
сто ударить по рукам — и «Камера! Мотор!»?

Сами киношники уверяют, что в большинстве 
своем они — ребята честные. Понимают, что мир 
тесен, да и где гарантия, что в эту же квартиру не 
придется вернуться снова? Ведь решение срочно 
переснять какую-то сцену может быть принято уже 
на стадии монтажа.

Так что нечего переводить лишнюю бума-
гу — обо всем и так можно договориться. Как 
убеждает  гуру кинобизнеса, на словах при же-
лании решаются абсолютно все вопросы с соб-
ственником: от времени пребывания в квартире и 
возможности подогреть бутерброды в хозяйской 
микроволновке до порядка возмещения ущерба 
в случае, если оператор поцарапает штативом 
дорогой паркет.

По словам кинопродюсеров, в таком случае 
в обязательном порядке составляется акт о порче 
хозяйского имущества. Нужен он больше для от-
четности по бюджету перед спонсорами: мол, мы 
сами дураки, разбили драгоценную вазу. С самим 
же собственником расчеты чаще всего происходят 
в таком же дружеском режиме. Чеков за ту самую 
вазу (равно как и за побитые паркетные доски) 
никто просить не станет. Дадут, сколько скажете. 
Еще и сверху накинут, только чтоб без обид.

Ну а чтобы хозяин не списал старые царапины 
на мебели или провалившийся матрас на безала-
берность кинодеятелей, последние стараются 
перед съемками сфотографировать в квартире 
каждый угол.

— Мой художник по декорациям предва-
рительно делает снимки каждого предмета в 
квартире со всех ракурсов, — говорит Алексей 
Волков. — Тогда можно избежать необоснованных 
претензий со стороны собственников.

А вот профессиональные риелторы придер-
живаются иной позиции. По мнению юристов в 
сфере недвижимости, пускать на свою территорию 
чужаков с камерами и реквизитом можно только 
на основании официального договора. Как объ-
ясняют знатоки права, это может быть типовой 
договор краткосрочной аренды — как если бы вы 
принимали на побывку обычных жильцов. В нем 
следует прописать точные даты заезда и выезда 
кинобригады, а также детально описать все права 
и обязанности сторон.

Здесь главным камнем преткновения может 
стать желание хозяина не уходить из квартиры во 
время съемок.

— Мне в квартире разрешили остаться, и я 
тихонько сидела на кухне, — вспоминает Екатерина 
Светлова. — Конечно, это все очень утомительно. 
Ходят постоянно туда-сюда, ни ванной восполь-
зоваться когда надо, ни из дома уйти…

При этом создатели фильмов в один голос 
восклицают: никаких посторонних на съемоч-
ной площадке! А значит, устные договоренности 
с режиссером при желании (его, а не хозяина 
квартиры) могут в один миг испариться. Так что 
юристы настоятельно советуют указывать в до-
говоре пункт о праве собственника присутствовать 
на месте съемок.

Наконец, еще один важный момент — жанр 
действа, которое будет разворачиваться у вас 
в квартире. Его также надо указать в договоре. 
Вдруг по сюжету герой должен валяться в луже 
бутафорской крови, которую потом оттирать от 
ковра будет явно не ассистент режиссера?..

— Я была вынуждена за свой счет менять всю 
мебель в гостиной и, что самое ужасное, кухон-
ный гарнитур! — возмущается москвичка Марина 
Васильева.

Вузовский педагог по профессии, она пре-
вратила аренду своих двух хрущевок — одна на Ба-
бушкинской, другая в Кузьминках — в прибыльный 
бизнес. Правда, до той поры, пока ее «однушка» в 
спальном районе на северо-востоке не пригляну-
лась команде, снимавшей криминальный сериал. 
Весь кетчуп и красную краску с обоев и покрывал 
творческие работники клялись смыть.

— «Кровь»-то они смыли, тут никаких претен-
зий, — чуть не задыхаясь от ярости, вспоминает 
Марина, — но почему же мне никто не сказал, что 
будут бить-крушить мои стулья и расстреливать 
мебель на кухне?! Когда я стала указывать, что 
там трещина, тут царапина, а в кухонном буфете 
вообще дырку проделали, как будто боевыми 
патронами стреляли, тот же режиссер сначала 
начал меня «завтраками» кормить, а потом и вовсе 
пропал и перестал отвечать на звонки и СМС...

На этот счет у правоведов совет один: деталь-
но прописывать в договоре, что в ходе съемок не 
будет стрельбы или, например, постельных сцен. 
А если будет — на это у собственника лучше взять 
письменное согласие. А то потом станет на весь 
дом проклинать киношников и оплакивать про-
стреленную люстру или брачное ложе, которое 
теперь однозначно надо менять.

Татьяна АНТОНОВА.

КВАРТИРА! 
МОТОР! 
СТОП, 
СНЯТО!

«МК» узнал, выгодно ли сдавать свою 
жилплощадь киношникам и как это сделать 

с минимальным для нее ущербом 
Как показало наше 

расследование, куда большей 
популярностью у режиссеров 

пользуются обшарпанные 
квартиры с «советским» ремонтом.

Прежде чем пускать в свою 
квартиру киношников, 

договоритесь с соседями. 
В бригаде может быть 

человек тридцать.
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5 советов для тех, кто хочет 
сдать квартиру для съемок

  Не делайте дорогой ремонт в надежде 
на то, что на вашу хрущевку клюнет Стивен 
Спилберг. Спросом у киношников пользу-
ются как раз «убитые» квартиры.

  Самые важные моменты — жанр фильма, 
наличие пикантных сцен, длительность 
съемок, гонорар за аренду — оговорите 
заранее.

  Если режиссер — не ваш друг детства, 
лучше подпишите официальный договор. 
Заверять его у нотариуса не надо.

  Перед съемками сфотографируйте со всех 
ракурсов самое ценное имущество и 
мебель. Так можно обезопасить себя от 
конфликтов.

  Предупредите соседей и председателя 
ТСЖ о визите съемочной бригады. Лучше 
всего сработают объявления в подъезде 
и лифтах.

Около дома то и дело слышны разговоры 
о Довлатове. Заходя во двор, слышу фрагмент 
очередной экскурсии: «Довлатовы очень долго 
жили в этом доме. А уехал он потому, что его не 
печатали…» Во дворе постоянно много людей: 
все хотят попасть «в гости» к писателю.

Я иду к парадной в середине левого 
крыла, пытаюсь дозвониться по домофону 
в квартиру №34, где жил Довлатов. Вскоре 
подходят две интеллигентного вида женщины, 
желающие попасть в дом с той же целью. «Вот, 
может, хоть с журналистом получится войти 
внутрь», — радуются они. Один из жильцов, 
возвращаясь из магазина, открыл нам дверь. 
Дмитрий, хозяин одной из комнат «квартиры 
Довлатова», признался корреспонденту, что 
после праздника «День Д» «приходит много 
людей — риелторы, мошенники, все гово-
рят, что они «напрямую от инвесторов». От 
городских властей никого нет, чиновникам 
все равно. А эти мошенники хотят тут то ли 
гостиницу, то ли хостел сделать». Про планы 
организаторов «Дня Д» сделать в квартире 
музей и сумму выкупа жилья в 100 тысяч евро 
Дмитрий с женой Натальей впервые услышали 
от корреспондента «МК».

Мы разговариваем на той самой довла-
товской кухне, где ничего не менялось и не ре-
монтировалось со времен писателя (или даже 
дольше, судя по состоянию потолка). Дмитрий 
объясняет, что именно поэтому музей здесь 
сделать очень легко: ничего не надо ремонти-
ровать, просто выселить жильцов.

Во всех комнатах, кроме той, что напро-
тив кухни, живут арендаторы — в основном 
мигранты. Супруги рассказывают, что в одной 
из комнат прописан некий Аслан, который само-
вольно занял знаменитую «общую» площадь с 
огромной печью. Именно ее позиционируют как 
«комнату Довлатова», хотя по факту писатель 
просто оборудовал там уголок для работы на 
пишущей машинке. «Эта комната общая, у нее 
не может быть отдельного собственника, — 
продолжает Дмитрий. — Когда я оформлял 

приватизацию своей комнаты, то видел по до-
кументам, что печь, лепнина и все остальное 
там — государственная собственность». Аслан 
же сделал в квартире точечный ремонт — на-
пример, выложил плиткой уборную в конце 
коридора и заявил, что ремонт ему надо «от-
бить». Поэтому стал сдавать общую комнату 
как свою собственную.

Застать дома обитателей довлатовского 
«кабинета» оказалось не так-то просто. Наконец, 
очередной раз придя в квартиру по окончании 
рабочего дня, я достучалась в дверь «общей» 
комнаты. Никаких «многоэтажных» раскладу-
шек и толпы не знающих ни слова по-русски 
мигрантов, которыми пугали меня коллеги, тут 
нет. Середина комнаты свободна, здесь доста-
точно чисто. Угол отгорожен занавеской, там 
спят два человека. На пороге меня встречает 
третий обитатель комнаты — Гайрат.

— Расскажите, откуда вы приехали. 
Давно здесь живете?

— Я здесь уже год, приехал из Узбекистана. 
Мы тут снимаем жилье втроем, остальные двое 
сейчас спят. Иногда уезжаем домой.

— А вы знали, что это за квартира, когда 
заселялись сюда? Читали Довлатова?

— Нет, я просто приехал работать. По-
том увидел на доме мемориальную доску, так 
и узнал. Довлатова я не читал, но праздник 
видел. В тот день я работал, пришел вечером, 
успел на концерт.

— А как вам идея о создании в квартире 
музея Довлатова?

— Да нормально, пусть будет музей. Надо 
будет — мы переедем, мы ведь сегодня здесь 
— завтра там…

Впрочем, о музее пока говорить не при-
ходится. После широкой «пиар-кампании» дома 
за него буквально дерутся риелторы. «После 
дня рождения Довлатова тут вообще такое на-
чалось, — подтверждает еще один обитатель 
дома, зашедший к супругам в гости. — Риел-
торы прямо набросились на квартиры во всем 
доме. У нас — я живу в дальней парадной — два 
риелтора буквально подрались за квартиру. 
Ведь по нынешнему закону тот, кто выкупает 
всю коммунальную квартиру, получает суб-
сидию от государства. Вот они и стараются 
скупить все комнаты». 

Дом действительно хорош: старый фонд, 
парадные и черные лестницы в рабочем состоя-
нии, уютный двор, тихая улица Рубинштейна, 
упирающаяся в Невский проспект, хорошая 
инфраструктура вокруг. И государству, каза-
лось бы, должно быть до него дело. Но те самые 
100 тысяч евро планируют собрать без участия 
властей, надеясь лишь на народную любовь к 
писателю. «МК» связался с одним из идеологов 
«Дня Д» Львом Лурье, чтобы выяснить подроб-
ности про организацию музея. 

— Откуда взята сумма в 100 тысяч 
евро и реально ли действительно выку-
пить квартиру?

— Все абсолютно реально, и идея эта по-
явилась, когда устанавливали мемориальную 
доску в 2008 году.

Главное, по словам Лурье, выкупить первые 
две комнаты — те, в которых жили Довлатовы, 
— чтобы туда могли ходить люди, интересую-
щиеся творчеством писателя. Полностью же 
квартиру такого масштаба реально выкупить 
примерно за год, заметил он.

Анастасия СЕМЕНОВИЧ.

Активисты хотят сделать в квартире писателя 
музей, риелторы — хостел

В середине октября памятник Сергею Довлатову с третьей попытки окончатель-
но установили у дома 23 по улице Рубинштейна, где жил писатель. Раньше ме-
шали отсутствие фундамента и питерский дождь.
С момента шумного празднования дня рождения Сергея Довлатова шумиха во-
круг его имени в городе не утихает. Организаторы мероприятий всерьез наме-
рены выкупить коммуналку, где он жил, под музей, объявив «народный» сбор 
средств. Предварительно на выкуп квартиры по рыночной стоимости понадо-
бится 100 тысяч евро. Главная задача — выкупить две комнаты, которые зани-
мала семья Довлатовых. Желающих помочь этому делу в городе хватит, уве-
рены идеологи. Только вот квартиру уже атакуют риелторы и мошенники всех 
мастей, у которых на известные помещения — свои виды. 

В КОМНАТЕ 
ДОВЛАТОВА 

ПОСЕЛИЛИ 
МИГРАНТОВ

ТЕРРОР
Бен Ладен-младший пошел 
по стопам отца
Несколько недель назад британское из-

дание The Times предупредило: «Аль-Каида» 
(террористическая группировка, запрещена в 
РФ) готовится устроить теракты в Британии и 
других странах Европы». 

Американская разведка обнаружила при-
знаки того, что оперативники «Аль-Каиды» в Си-
рии замышляют теракты против стран Запада, 
— об этом газете Los Angeles Times сообщили 
на условиях анонимности два источника в спец-
службах США.

В то время как мир сосредоточился на борь-
бе с другой террористической группировкой 
«Исламское государство» (ИГ, ИГИЛ, ДАИШ — 
запрещена в России), созданная Усамой бен 
Ладеном сеть продолжает представлять собой 
немалую угрозу, пренебрегать которой явно не 
следует. «Аль-Каида» перегруппировалась, — 
комментировал The Times бывший замглавы 
британской разведки MI6 Найджел Инкстер, — и 
потихоньку пережидает, когда «Исламское госу-
дарство» додавят».

Недавно в Интернете было распространено 
аудиообращение, сделанное сыном создателя 
«Аль-Каиды» Хамзой бен Ладеном с угрозами в 
адрес Запада.

Сегодня неизвестно, как выглядит этот от-
прыск Усамы, — ему около 25 лет, живет он, ве-
роятно, в Пакистане. Фотообъективов по вполне 
понятным причинам он избегает. В августе Хамза 
бен Ладен обрушился в своем обращении на 
власти Саудовской Аравии, назвав их «великими 
преступными ворами» и «агентами американцев». 
Так же в свое время поступал и его отец Усама, 
подвергая резким нападкам королевскую семью 
своей родной страны за ее тесную связь с США. 
Бен Ладен-младший раскритиковал Эр-Рияд и 
за то, что в ходе своей интервенции в Йемене 
саудовские военные наносят удары и по боевикам 
«Аль-Каиды», которые (как и саудовцы) воюют 
против шиитских повстанцев-хуситов.

Ранее юный Хамза бен Ладен уже обращался 
с призывами к терактам в Лондоне, Вашингтоне, 
Париже и Тель-Авиве.

Как считают эксперты, используя фигуру 
бен Ладена-младшего, «Аль-Каида» надеется 
восстановить свою популярность, оживив бренд 
«Аль-Каида» = бен Ладен. Напомним, что, по 
американским официальным данным, Усама бен 
Ладен был ликвидирован в ходе спецоперации в 

пакистанском Абботтабаде 2 мая 2011 г. Однако 
убедительных доказательств уничтожения созда-
теля «Аль-Каиды» миру предоставлено не было, 
что породило немало альтернативных версий 
того, что случилось с Усамой.

Змея меняет кожу
«Пока «Исламское государство» на протя-

жении последнего года теряет своих бойцов и 
территории, основанная «Аль-Каидой» в Сирии 
воинствующая группировка растет в численно-
сти, создав себе репутацию наиболее свирепой 
силы, воюющей против правительства Башара 
Асада, — пишет Los Angeles Times. — Эта группи-
ровка, прежде известная как «Фронт ан-Нусра», 

расширилась частично из-за того, что ее боевики, 
противостоящие на поле боя «Исламскому го-
сударству», редко становились целями ударов 
самолетов США и коалиции, говорят американ-
ские чиновники».

Недавно группировка «Фронт ан-Нусра» 
переименовала себя в «Джебхат Фатех аш-Шам» 
(«Фронт завоевания страны Шам»), чтобы дистан-
цироваться от своей одиозной прародительницы 
«Аль-Каиды». Похоже, тот самый случай, когда 
уместно вспомнить восточную пословицу про 
то, что змея меняет кожу, но не меняет нрав. 
По оценке американских спецслужб, «Фронт 
Фатех аш-Шам» насчитывает в Сирии до 10 тыс. 
бойцов. 

«Мы не воюем с «ан-Нусрой», мы воюем с 
ДАИШ», — цитирует Los Angeles Times споуксме-
на возглавляемой американцами коалиции пол-
ковника Кристофера Гарвера. (И это при том, что 
формально для США эта группировка — так же как 
для России, Сирии, Ирана, Турции и Саудовской 
Аравии — является террористической.)

Но для известных лидеров «Аль-Каиды» де-
лается исключение. Не так давно в Сирии в про-
винции Идлиб был убит ударом с американского 
беспилотника один из лидеров группировки, свя-
занной с «Аль-Каидой», — шейх Абу аль-Фарадж 
аль-Масри (он же Ахмад Салама Мабрук), провед-
ший несколько лет у себя на родине в египетской 
тюрьме по обвинению в участии в исламистском 
заговоре. Потом он перебрался в Афганистан. В 
итоге оказался в объятой гражданской войной 
Сирии, где и нашел свой конец.

ИГИЛ и «Аль-Каида»: 
генетическая связь
Где проходят границы между такими груп-

пировками, как «Аль-Каида», ИГИЛ, «Фронт ан-
Нусра»? 

— Происхождение группировки «Ислам-
ское государство» генетически связано с «Аль-
Каидой», — рассказывает президент Института 
религии и политики Александр ИГНАТЕНКО. 
— В определенном смысле она является инобы-
тием «Аль-Каиды». Причем нужно иметь в виду, 
что не «Аль-Каида» непосредственно родила 
«Исламское государство», а было несколько 
промежуточных этапов. Сначала, в начале 2000-х 
годов, с территории Иордании на территорию 
Ирака была внедрена группировка, называвшая-
ся «Единобожие и джихад». Это была группиров-
ка джихадистского типа, имевшая своей целью 
борьбу против тогда еще существовавшего ре-
жима Саддама Хусейна. Впоследствии, после 
того как в 2003 году американцы и британцы 
оккупировали Ирак, эта группировка в какой-то 
момент в лице своего руководителя Абу Мусави 
аз-Заркауи принесла клятву верности Усаме бен 
Ладену. И эта организация во главе с аз-Заркауи 
стала именоваться «Аль-Каида в Месопота-
мии» (то есть в Ираке). Во всех отношениях в 
Ираке появился филиал «Аль-Каиды». Потом 
происходил ряд трансформаций, и в какой-то 
момент эту группировку приняли на свой кошт 
катарцы. По некоторым сведениям, катарцы 
купили ее за 300 млн долларов. И группировка 
стала именоваться «Исламским государством 
Ирака». Затем это «Исламское государство Ира-
ка», в определенном смысле переставшее быть 
«Аль-Каидой», а ставшее новым образованием, 
превращается в «Исламское государство Ирака 
и Леванта». Не исключено, что к его спонсиро-
ванию, к кураторству над ним присоединяются 
другие силы (например, Саудовская Аравия и 
Турция). Еще позже происходит очередная транс-
формация — группировка начинает именовать 
себя просто «Исламским государством». Это 
та организация, с которой все сейчас имеют 
дело. И эта группировка нового типа отличается 
от «Аль-Каиды» по многим показателям. У нее 
уже другая история, она развивалась по другой 
линии. Эта группировка имеет важное отличие: 
она имеет то, чего не имела «Аль-Каида», у нее 
есть территориальное измерение. Она является 
квазигосударством, имеющим все атрибуты 
государства, включая даже чеканку собственных 

монет (хотя в обиходе, конечно, в ИГ пользуют-
ся иракскими фунтами, сирийскими лирами и 
американскими долларами).

Получилось, таким образом, две ветви, 
идущие от «Аль-Каиды». Несколько лет назад в 
Сирии возникает параллельно еще одна груп-
пировка, назвавшая себя «Джебхат ан-Нусра 
ли-Ахли аш-Шам» (то есть «Фронт поддержки 
народа страны Шам»). Потом название сократи-
лось просто до «Джебхат ан-Нусра» («Фронт под-
держки»). Эта группировка изначально состояла 
из алькаидовцев, которые на тот момент осели 
в Саудовской Аравии, Египте, других арабских 
странах и находились не у дел. Первоначально 
эта группировка состояла из иностранцев, а не 
сирийцев — это проявляется даже в ее названии. 
Они себе отвели роль людей, которые хотят под-
держать сирийцев в их борьбе. В определенном 
смысле «Фронт ан-Нусра» был аль-каидовским 
отростком — не в том смысле, что была при-
несена клятва Усаме бен Ладену или Айману 
аз-Завахири, а в том смысле, что группировка 
состояла из ветеранов «Аль-Каиды». И, что очень 
важно, обладала аль-каидовской символикой: 
своим знаменем «Фронт ан-Нусра» взял флаг 
«Аль-Каиды». Это очень важно: они сами себя 
ассоциировали и предлагали всем остальным 
ассоциировать себя с «Аль-Каидой», а не с кем-то 
другим! Спонсировали и курировали эту группи-
ровку саудовцы...

Жизнь в анабиозе
— При этом, — рассказывает Александр 

ИГНАТЕНКО, — «историческая» «Аль-Каида» про-
должала существовать — но в полузадушенном 
виде, почти в анабиозе. Это было вызвано тем, 
что спонсоры новых «аль-каид» хотели покончить 
с тем негативным хвостом, который тянулся за 
старой «Аль-Каидой» как террористической груп-
пировкой, в истории которой был и крупнейший 
теракт 2001 года против Соединенных Штатов. С 
этой целью из оборота был выведен Усама бен 
Ладен. Неизвестно, убит ли он, — трупа его ни-
кто не видел. Этому стал сопротивляться свояк 
Усамы Айман аз-Завахири, который, вероятнее 
всего, находится в «Афпаке» — где-то между 
Афганистаном и Пакистаном. Эту «Аль-Каиду» 
называют иногда «пакистанской» — по месту ее 
дислокации. Она остается. По-видимому, силы, 
которые стоят за ней, решили не сбрасывать 
ее со счетов. Время от времени аз-Завахири 
выступает с заявлениями, но у него нет тех воз-
можностей, которые при Усаме бен Ладене были 

у «Аль-Каиды», совершившей теракт века. Но в 
последнее время появляются заявления одного 
из сыновей Усамы, который заявляет о том, что он 
будет продолжать дело отца. Это свидетельству-
ет как минимум о том, что предполагается или 
уже осуществляется реанимация «Аль-Каиды». 
В связи с разными обстоятельствами — напри-
мер, в связи с тем, что «новые» «аль-каиды» от-
биваются от рук либо реализуют цели и задачи, 
которые перед ними не ставили их спонсоры и 
кураторы. 

Не исключено, что ресурс «Аль-Каиды» 
бен Ладена-младшего и Аймана аз-Завахири 
будет увеличиваться. Это может быть вызвано 
тем, что «Исламское государство» все более 
проникает в разные концы света. В частности, 
в ту зону, где господствовала историческая 
«Аль-Каида»: Пакистан, Афганистан и «Афпак» 
как пограничье между ними. Там все более 
активно действует ИГ. Не всем нравится, что 
активизировавшееся ИГ теснит как «Талибан», 
так и историческую «Аль-Каиду». Это настора-
живает спонсоров старой «Аль-Каиды», и она 
выводится из анабиоза. По моему мнению, 
мы еще будем свидетелями того, что она ак-
тивизируется. В том числе и для того, чтобы 
противостоять «Исламскому государству». Все 
отростки «Аль-Каиды» между собой в последнее 
время вступают в конфликтные отношения. В 
Сирии идет драка между двумя «инобытиями» 
«Аль-Каиды» — «Фронтом ан-Нусра» и ИГ — из-
за контроля над территориями.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Если в нулевые годы воплощением 
террористической угрозы на мировом 

уровне была созданная Усамой бен 
Ладеном сеть «Аль-Каида»,  

то в 2010-е пальму первенства 
перехватила другая группировка — ИГИЛ. 

В какой-то момент — особенно после 
сообщений о ликвидации Усамы — стало 

казаться, что «Аль-Каида» потихоньку 
ушла в тень, сделавшись достоянием 

истории. Однако эксперты убеждены: эта 
группировка еще способна представлять 

самую серьезную опасность

НАСЛЕДНИКИ УСАМЫ РАСКИДЫВАЮТ СЕТЬ
«Аль-Каида» угрожает миру новыми терактами

Как прославиться и заработать кучу 
денег, если нет ни связей, ни таланта? 

Оказывается, совсем не обязательно 
штурмовать кастинг-агентства или ста-

новиться героем очередного сомнитель-
ного реалити-шоу. Попасть в волшебный 

мир кино можно и через… собствен-
ную квартиру. Можно ли озолотиться, 

сдавая жилье для съемок фильмов и 
рекламы? Сколько стоит один съемоч-

ный день и чего он может стоить хозяину 
в случае недовольства соседей? Что 

если режиссер вздумал использовать 
вашу спальню для постельной сцены, а 

кухню — для разборки со стрельбой? Об 
этом — в материале «МК».
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Боевики «Ан-Нусры» в Сирии.

Усама бен 
Ладен был 

выведен 
из игры 

в 2011 году.

Хамза бен 
Ладен 
обещает 
продолжить 
дело отца.
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Возле  знаменитого дома 
недавно появился памятник 
Сергею Довлатову.
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КРОССВОРД

НЕ ПРОПУСТИ!

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Амплуа футболиста Фе-
дора Смолова, забивающего голы. 4. Марианский 
желоб в Тихом океане. 10. Большой кусок говяди-
ны, запеченный в духовке. 11. Ботаник, у которого 
четыре глаза. 13. Трапеза, которую нужно раз-
делить с другом. 14. «Потолок», до которого язык 
достает. 15. Вторжение неприятеля в страну. 16. 
Правда, что дороже друга Платона. 18. Российская 
беда, у которой «семь загибов на версту». 20. «Ме-
неджер» тружениц панели. 22. Торговец в лавке 
древностей. 23. Бак в особо крупных размерах. 
24. Парусная «экипировка» корабля. 27. Перечень 
вопросов, подлежащих обсуждению на собрании. 
30. Высокооплачиваемый защитник подсудимо-
го. 32. Сказочный Урфин Джюс по профессии. 
34. «Метеор» из семейства кошачьих. 35. Узкий 
оконный или дверной проем. 36. Огненная «метка» 
на руке пожарного. 38. «Дырокол» сапожника. 39. 
Единица измерения уровня шума. 40. Преступное 
присвоение государственного имущества. 41. 
Очень твердый камень и характер. 42. Журнальчик 
с фотографиями товаров.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Спортсмен, которому заранее 
отдают победу на Олимпиаде. 2. Дверь, которая 
ведет с улицы в здание. 3. Ежедневная однооб-
разная работа, нагоняющая скуку. 5. Родственник, 
который ездил на рыжем коне в песне Михаила 
Боярского. 6. Английская можжевеловая водка. 7. 
«Подкидыш» в цирковом представлении. 8. «Не-
рядовой» рядовой. 9. Сладкий подарок внуку от 
зашедшей на огонек бабули. 10. Снимок, который 
внимательно изучает хирург. 12. Горючая жидкость, 
которую называли «угольным маслом». 17. Время, 
в течение которого возможно судоходство. 19. 
Ушко в иголке. 20. Первый сигнал наступающих 
родов. 21. Апогей творчества художника. 25. Дач-
ник, у которого на участке растут сливы, яблони 
и вишни. 26. Картина, написанная прозрачными 
красками. 27. Видимость благополучия. 28. Немое 
поддакивание. 29. Кусок разбитого стекла. 31. 
Духовный отец партии. 33. Продуктовый паек на 
определенный срок. 34. Типографская упаковка 
для смены белья. 37. Шестая часть теннисного 
сета. 38. Резиновый «сапог» автомобиля.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 17 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Восторг. 4. Стручок. 10. Пшеница. 11. Карабин. 13. Тюль. 14. Ночь. 15. 
Мегаполис. 16. Острие. 18. Арбитр. 20. Ресница. 22. Экономия. 23. Агрессия. 24. Расстрел. 27. 
Государь. 30. Антракт. 32. Атеист. 34. Скобка. 35. Очертание. 36. Шрам. 38. Дока. 39. Тефтели. 
40. Антипод. 41. Бильярд. 42. Флагман.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Виртуоз. 2. Тушь. 3. Реноме. 5. Трасса. 6. Ужин. 7. Карьера. 8. Вакансия. 9. 
Экзотика. 10. Плотник. 12. Носилки. 17. Иконостас. 19. Рассадник. 20. Ремарка. 21. Адресат. 
25. Агрегат. 26. Летаргия. 27. Глашатай. 28. Разброд. 29. Масштаб. 31. Магазин. 33. Тостер. 34. 
Сериал. 37. Медь. 38. Долг.

Издательство «Молодая гвардия» начинает 
в рамках знаменитой серии «Жизнь заме-
чательных людей» проект «Современные 
классики». Название говорит само за себя: 
проект посвящен трудам и дням известных 
наших современников.
Открывает цикл книга Ольги Яриковой «По-
следний советский писатель» о Юрии По-
лякове. Вышел целый том, тысяча страниц, 
что объясняется не только насыщенностью 
творческой биографии автора «Козленка в 
молоке», но и стремлением реконструиро-
вать недавнее советское и постсоветское 
прошлое, напомнить о фактах и событиях, 
часто намеренно замалчиваемых или ис-
кажаемых. Кроме того, в книге впервые 
использованы никогда не публиковавшиеся 
дневниковые и мемуарные тексты Полякова. 
Презентация издания состоится 15 октября 
в Музее Пушкина на Пречистенке.
Предлагаем вниманию читателей отрывок из 
книги «Последний советский писатель».

«…С выходом «ЧП...» и «Работы над ошиб-
ками» писательское начальство обратило вни-
мание на талантливого молодого автора и при-
нялось его продвигать.

«Как-то я пришел в наше литературное 
министерство — Союз писателей СССР, рас-
положенный в «доме Ростовых» на улице Во-
ровского (теперь Поварская), — вспоминает 
Поляков. — Кажется, мне надо было оформить 
документы для заграничной командировки, о 
чем прежде и не мечталось. Иду и вижу: мне 
навстречу по узкому коридору, подобно тугому 
поршню, движется второй человек в СП СССР 
Юрий Николаевич Верченко. Он был настолько 
толст, что на самолет ему брали два билета: 
в одном кресле не помещался. В коридоре 
разойтись с ним можно было лишь нырнув в 
какой-нибудь кабинет. Что я и сделал. Но пре-
жде почти не замечавший меня литературный 
генерал остановился, хитро улыбаясь, поманил 
пальцем-сарделькой и спросил:

— Знаешь уже?
— Что, простите?
— Не знаешь? Тогда слушай: вчера Михаил 

Сергеевич хвалил твое «ЧП…» на Политбюро. 
Сказал: побольше бы нам таких. Понял? Только 
не зазнавайся!

— Ну что вы! — Я замотал головой, изобра-
жая послушное смущение, которое так нравится 
начальству.

— Ладно-ладно, скромник! — Он посмотрел 
на меня с внимательной усмешкой раскройщика 
судеб.

Потом не раз я встречал в жизни этот при-
мерочный взгляд начальства, выбирающего 
очередного кандидата на выдвижение. Меня 
двинули в 86-м, избрав сразу секретарем 
Московской писательской организации и СП 
РСФСР, а также членом правления СП СССР. 
Теперь, когда литературное сообщество пре-
вратилось в нечто среднее между профсоюзом 

бомжей и клубом вольных графоманов, понять 
степень моего возвышения трудновато. Чтобы 
люди, забывшие или по молодости лет не знаю-
щие номенклатурных раскладов, поняли, о чем 
речь, могу дать подсказку. Представьте: вы сразу 
стали членом совета директоров «Газпрома», 
«Роснефти» и Сбербанка. Одновременно! Так 
понятнее? Остается добавить: в те далекие годы 
известный писатель занимал в кремлевской 
табели о рангах очень высокое положение. А 
как же! Ленин, Сталин, Брежнев — все писали 
книги. Нынче это место принадлежит медальным 
спортсменам и ночным мотоциклистам, прикре-
пившим к рогатому рулю наш триколор.

Когда перед съездом писателей СССР об-
суждали состав высшего органа — будущего се-
кретариата, мудрый Георгий Мокеевич Марков, 
увидав в списке секретарей и мою фамилию, 
сказал:

— Вы что, совсем хотите парню жизнь 
испортить!

И меня гуманно понизили — перемести-
ли в правление. Мой вертикальный взлет вы-
звал сдержанное негодование коллег и даже 
эпиграммы:

Гляжу на Полякова Юру.
Активен — этим и хорош.
Вошел, как лом, в литературу.
Куда ты, комсомолец, прешь!»
Осенью 1986-го Юрий узнал, что за «ЧП…», 

вызвавшее такое сильное раздражение у властей 
предержащих, в том числе у комсомольского 

начальства, ему присудили премию Ленинского 
комсомола. Известие застало его в доме твор-
чества «Гульрипши» под Сухуми. Судьба «ЧП…», 
после стольких лет неопределенности, наконец 
сложилась удачно: в том же году повесть появи-
лась в молодогвардейском сборнике «Категория 
жизни», составленном Эрнстом Софроновым. А 
в 1987-м в Театре-студии Олега Табакова была 
поставлена инсценировка «ЧП…» под названием 
«Кресло» с Михаилом Хомяковым, Алексеем 
Серебряковым, Ириной Апексимовой и Мариной 
Зудиной в главных ролях. Собственно, с шумного 
успеха спектакля и началась знаменитая «Таба-
керка». Правда, с тех пор не просто утекло много 
воды — автор и режиссер заняли позиции в 
противоположных идейно-политических станах, 
и, возможно, поэтому театр не любит вспоминать 
о спектакле, шедшем тогда с аншлагами.

…Неудивительно и то, что почти сразу по-
сле публикации встал вопрос об экранизации 
«ЧП районного масштаба». Права на повесть 
тут же купила «Сценарная студия» — создан-
ная при Госкино хозрасчетная организация, 
искавшая и доводившая до ума сценарии, 
которые она потом с прибылью продавала 
киностудиям страны, явно не поспевавшим 
за стремительно менявшейся литературной 
ситуацией. Желавших снять картину было не-
сколько, но худсовет «Ленфильма», купивший 
сценарий, остановился на Сергее Снежкине, 
который ни дня не был в комсомоле, на первом 
курсе ВГИКа женился на мексиканке (вызов по 
тем временам!) и буквально с младых ногтей 
причислял себя к идейным антисоветчикам. 
Сценарий, написанный Поляковым совместно с 
Петром Корякиным по заказу «Студии», отражал 
всю амбивалентность повести, и режиссе-
ра, человека максималистских взглядов, это 
не удовлетворило. Если в повести основная 
тема — проблема морального выбора героя, 
его внутренний конфликт с самим собой, то в 
фильме Снежкина коллизия решена иначе: это 
история законченного карьериста, увиденная 
глазами неравнодушного художника.

Как известно, язык литературы напрямую на 
киноязык не переводится, хотя положительный 
опыт в советском кино имелся: вспомним хотя бы 
«Тихий Дон» Сергея Герасимова, «Хождение по 
мукам» Григория Рошаля или киноэпопею Сергея 
Бондарчука «Война и мир», которая буквально 
цитирует роман Льва Толстого.

Переделывая литературный сценарий в 
режиссерский (такова была принятая техно-
логия), Снежкин ссылался как раз на то, что 
у кино свои законы и свой язык, который на-
много грубее литературного, а потому для 
него больше подходит «черно-белый» формат. 

Снежкин расчеловечил Шумилина, сняв фильм, 
на идейно-художественном уровне подтверж-
давший его личное убеждение, что советская 
власть не имеет права на существование. По-
ляков показывал в повести, что за дебошем в 
райкоме стоит драма старшеклассника, кото-
рого оскорбили в лучших чувствах, походя, по 
формальному признаку не приняв в комсомол, 
куда он вместе со всеми стремился. Даже в 
описываемые времена для многих молодых 
людей вступление в ВЛКСМ оставалось важным 
жизненным событием, да и мало кто был готов 
становиться изгоем среди одноклассников. 
Было и практическое объяснение столь мас-
совому вступлению в комсомол: для подачи 
заявления во многие вузы страны от абитури-
ентов требовалась комсомольская характери-
стика, а в ограниченный контингент, воюющий 
в Афганистане, не брали добровольцев без 
рекомендации комсомольской организации. 
Понадобилось немало усилий, в том числе и «ЧП 
районного масштаба» (прежде всего в театраль-
ной и киношной версиях), чтобы десятилетиями 
нажитый авторитет комсомола поколебать.

Но режиссера Снежкина волновало совсем 
другое. У него Шумилин спьяну останавливается 
у портретов членов Политбюро, которые имелись 
тогда во всех городских районах, и, глядя на 
лики небожителей, представляет себе еще один 
портрет: видит себя, с благородными сединами 
и Звездой Героя Соцтруда. «Ждите!» — говорит 
он, подмигивая портретам. Последняя сцена 
фильма еще более символична: похищенное 
знамя (которое в повести проходит как одна из 
многих художественных деталей) найдено, и 
Шумилин несет его ночью по безлюдному Ле-
нинграду. «Искать знамя, когда потерян смысл 
жизни!» — восхищались рецензенты, усмотрев 
в этом главную идею фильма…

Когда Поляков увидел, что получается у 
Снежкина, он попытался возражать, но ему от-
ветили: вы не понимаете законов киноискусства. 
Фильм «ЧП…» (с дебютантом Игорем Бочкиным 
в главной роли) — это памфлет, изобличающий 
чудовищную систему и людей-монстров, кото-
рые ее представляют. Герой фильма — конченый 
мерзавец и карьерист, легко переступающий 
через судьбы людей, в том числе близких. Это 
наглядно показано в эротических сценах, с 
женой в спальне и любовницей на кухне, вы-
звавших особый интерес у не избалованного 
эротикой советского зрителя. Таким мог стать 
герой Полякова годы спустя. Мог, но не обяза-
тельно бы стал! Ведь автор завершает повесть за 
мгновение до рокового шага героя, и у читателя 
остается надежда, что Шумилин не расплатится 
за свою карьеру судьбой мальчишки.

Тогда, в 1988-м, фильм был воспринят на 
ура. Правда, как уже сказано, вначале на широ-
кий экран его не пустили и пару месяцев устраи-
вали закрытые просмотры, ну а потом настало 
время длинных очередей в кинотеатры…»

Отдел культуры.

О «ПОСЛЕДНЕМ СОВЕТСКОМ 
ПИСАТЕЛЕ» ЗАМОЛВИТЕ СЛОВО
В свет вышла книга  
о Юрии Полякове

Зрителей ждет интересный оркестровый 
состав и многообразная музыкальная палитра. 
Помимо песен из нового альбома, на концерте 
прозвучат уже знакомые композиции последних 
лет — произведения из проекта «Утёсов», а также 
этносимфонические композиции из программы 
«Песни менестрелей». Не обойдется и без ярких 
сюрпризов в виде импровизации.

Сам альбом «Паровоз» был записан благо-
даря участию музыканта в популярном краудфан-
динговом проекте «Планета.ру» — в буквальном 

смысле при поддержке тех, кто действительно 
хочет его услышать. Этот факт лишний раз до-
казывает народную любовь к творчеству артиста 
и его высокий статус. 

Чарующий голос Петра Налича, его уникаль-
ная концертная программа «Паровоз» в сопрово-
ждении эстрадно-симфонического бенда и хора 
создадут в зале непередаваемое настроение, ко-
торое не покинет зрителей до самого последнего 
аккорда. И это невозможно пропустить!

Мария ШИТЕНКОВА.

3 ноября в Московском государственном театре 
эстрады состоится концерт-презентация нового 
альбома «ПАРОВОЗ» в сопровождении эстрадно-
симфонического бенда и хора.

Хорошие новости для любителей 
«Веселых Бабурей» и поклонников 
романтичного Петра Налича!

ПЁТР НАЛИЧ ПРЕДСТАВИТ СВОЙ 
НОВЫЙ АЛЬБОМ «ПАРОВОЗ»
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■  «Я даже слишком болезненно доверяю Илье» — Екатерина 
ВИЛКОВА об отношениях в семье

■  «Пальму первенства я отдаю Ксюше — во всем и всегда» — 
Максим ВИТОРГАН отмечает три года с Ксенией Собчак и 
готовится стать отцом

■  «К дочери у меня истошные чувства, истошная любовь» — 
Дарья УРСУЛЯК впервые стала мамой

ЭКСКЛЮЗИВ!
■  «Я хвастаюсь женой направо и налево» — Николай СЕРГЕЕВ 

и Дарья КАЛМЫКОВА впервые дали совместное интервью 

ЧИТАЙТЕ В НОЯБРЬСКОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

16
+

Партер и пять ярусов в позолоте Большого 
театра стоят и кричат. Таков финал долго-
жданной премьеры на исторической сцене 
оперы Пуччини «Манон Леско». Постановка 
театрального режиссера Адольфа Шапиро 
во многом реабилитировала рискованный 
проект дирекции БТ, последние два сезо-
на приглашавшей на постановки мастеров 
драмы. С подробностями из главного му-
зыкального театра страны — обозреватель 
«МК».

На сайте Большого давно ни одного биле-
та — ведь главную партию поет Анна Нетребко, 
да еще со своим новым супругом Юсифом Эй-
вазовым. Однако по дороге на историческую 
сцену, аккурат на углу Новой, мужчина, которого 
по внешнему виду в жизни определяют самым 
обычным ханыгой, спрашивает меня: «Билеты 
нужны?» — «А почем у тебя?» — «Хорошие по 
три есть» — «Неужели в партере?» — «У пере-
купщиков все есть», — железно подтверждает 
он, намереваясь проводить меня к этим самым 
перекупщикам. Тема спекуляции дефицитными 
билетами сама по себе интересна, но не ко 
времени — через 20 минут начало той самой 
премьеры, которую в Москве ждали давно. И ко-
торая не была в планах Большого, но, очевидно, 
что угодно Богу, случается вопреки всему и 
несмотря ни на что. Даже в Большом.

Адольф Шапиро, режиссер с большим, не 
побоюсь этого слова, мировым авторитетом, 
ездил к примадонне в Вену и рассказал мне по-
сле премьеры, что довольно быстро они нашли 
общий язык и что в работе оперная дива была 
потрясающим партнером. А я вспомнила одну из 
первых ее ролей в ленинградском МАЛЕГОТе (те-
перь Михайловский театр) — Сюзанна в «Свадьбе 
Фигаро»: малоизвестная артистка, худенькая, 
чистейшее сопрано, невероятно артистичная, — 
которая выделяла ее из всего оперного состава. 
Надо сказать, что Нетребко того, перестроечного 
периода практически не изменилась — разве что 
в весе прибавила, физическом. Про мировой и 
говорить нечего — оперные театры терпеливо 
стоят за ней в очередь.

Но вот третий звонок, ложи забиты настоль-
ко, что в них стоят. Во время увертюры (дирижер 
Ядер Биньямини) по черному жесткому занавесу 
бегут белые рукописные строчки: «Надо сегодня 
сказать лишь то, что уместно сегодня. Прочее 
все отложить и сказать в подходящее время». 
Это цитата из предуведомления автора «Запи-
сок знатного человека», открывающего роман 
аббата Прево «История кавалера де Грие и Ма-
нон Леско» — из него Джакомо Пуччини сделал 
свою четырехактную оперу с великой музыкой. 
Хорошо одетая оперная публика еще не раз за 
три с лишним часа в прямом смысле прочтет 
на жестком черном занавесе историю роковой 
страсти красавицы Манон и ее кавалера. И этот 

текст от лица последнего послужит навигацией 
в бурном море событий. 

Но вот черный занавес уползает вверх, от-
крывая чистый, как первый снег, город. «Ах!» — 
выдыхает зал, разглядывая макет из белых до-
миков, тесно прижатых друг к другу на кривых 
улочках. Его как будто только вырезал какой-то 
умелый макетчик и пошел, положим, покурить, 
оставив по краям огромные ножницы, карандаш, 
циркуль. Оставил чуть небрежно, приподняв 
под углом к авансцене градусов на сорок пять. 
А его уже обживают ярко одетые люди: красные, 
зеленые точки в свитерах и вязаных шапоч-
ках — просто горнолыжный курорт, над которым 
три раза проплывает воздушный шар с пасса-
жирами, трижды увеличивая свои пропорции. 
И когда он станет в натуральную величину, из 
него выйдут хорошо одетый господин и черно-
волосая красотка в белом свитере, шапочке 
с помпоном и куклой, на нее похожей один в 
один. Так художница Мария Трегубова, самая 
сильная и яркая в поколении тридцатилетних, 
начинает удивлять.

Первый акт вместе с режиссером Шапиро 
она выстраивает весь в белых тонах, в который 
медленно и незаметно будет вползать черный. 
Но пока что торжество белого — светлая встре-
ча красавицы Манон с бедным студентом де 
Грие. Его первая ария заканчивается криками 
«брави!» из зала, и так будет дальше — практи-
чески каждая ария или дуэт сопровождаются 
длительными «брави!». 

Есть чему: оркестр звучит мощно, поют 
великолепно не только супруги Нетребко и Эй-
вазов, но и Александр Науменко, Эльчин Ази-
зов, Юлия Мазурова... Аплодируют декорации, 
особенно второго акта, которая представляет 
собой парижский дом Манон — это шедевр 
сценографии и режиссерского решения. Причем 
я наблюдаю тот уникальный союз режиссера и 
художника, когда трудно даже предположить, 
кто кому диктует — настолько все естествен-
но. Вот как решен второй акт: справа сидит 
огромная Манон, наверное, метров семи в 

высоту — это кукла в черном шелковом платье 
с белыми бусами на шее. Рядом, чуть в глубине, 
огромное овальное зеркало, которое, дрожа 
точно в ознобе, отражает то, что происходит 
на сцене. А на сцене в луче света — роскошная 
Манон, вся буквально в смятении: нищета для 
нее плохой казначей, а в роскоши любви нет. 
Богатый муж изо всех сил старается развлечь 
красотку, поставляя ей всевозможные развле-
чения в виде поющих и танцующих комедиантов, 
акробатов — ничто не радует сердце красотки, 
склонной к измене. Измена случается прямо у 
ног Нетребко-куклы, по белоснежному пластику 

которой ползут черные пауки, муравьи и прочая 
нечисть из пластика же. Это драгоценности, с 
которыми она не может расстаться, желая при 
этом настоящей любви.

Гибельный восторг внушает это пласти-
ковое чудо, которое к тому же двигает руками, 
глазами. Драматургия кукольных реакций строго 
просчитана: на объятия любовников она стыд-
ливо прикрывает глаза. На белоснежный город 
их первой любви, на мгновение отразившийся 
в зеркале, поворачивает голову и с тоской смо-
трит как на невозвратное прошлое. И в панике 
хаотично задвигает руками, когда любовников 
по приказу мужа схватит полиция и бросит в 
разные тюрьмы.

Кто же изготовил такое чудо? За границей? 
Оказывается, нет — делали наши умельцы в 
Петербурге, причем кукла оказалась весьма 
функциональна и разбирается, что позволяет 
быстро менять декорацию. 

Можно только восхищаться тонкой стили-
стикой работы режиссера и художника, которым 
удалось оперу сделать динамично напряженной. 
Черно-белый цвет, что разложен светом Дамира 
Исмагилова на множество оттенков, дает эту 
динамику. От светящейся прозрачности белого 
первых двух актов к глухой безысходной черно-
те двух последних. Белая сценографическая 
фантазия агрессивно поглощается аскетичной 
чернотой. И тоже в игре — от белого к черному. 
Хотя в черно-белую гамму в третьем акте неожи-
данно врежется парад персонажей из исправи-
тельной тюрьмы — в пестреньком, гламурном.

В последнем акте герои оказываются в 
пустой сценической коробке — черные сцены 
с белым задником, и он, как призрак надежды, 
по которому черными чернилами косым по-
черком пишется их диалог. Строки заливают 
невидимые слезы, отчего буквы сливаются, 
темные пятна от них разрастаются, медленно 
соединяются в кляксы, пока на авансцене свою 
последнюю любовь оплакивают Манон и де Грие: 
«Темно… Одна... Никого кругом... Страшно...» 
и т.д. Повторяющиеся «страшно» сливаются в 
чернильную грязь.

Стоя неподвижно на авансцене, певцы ни-
коим образом не изображают уход. Режиссер 
лишил их какой бы то ни было видимой под-
держки — ни декораций, ни миманса. Только 
музыка Пуччини и драматическая игра. Но ка-
кая! Как восхитительна она у Анны Нетребко, 
как искренна у Юсифа Эйвазова! Концепция 
Шапиро — в отсутствии какой-либо заморо-
ченной концепции, и это производит неверо-
ятный эффект. На поклонах Большой театр не 
бисирует, он просто кричит — все пять ярусов 
сливаются в едином крике с партером и долго 
не отпускают артистов. Кстати, на поклонах на 
сцене их оказалось больше сотни. 

Марина РАЙКИНА.

ДЛЯ НЕТРЕБКО СДЕЛАЛИ 
ШЕСТИМЕТРОВОГО КЛОНА
Триумфальная 
премьера в Большом 
театре оперы  
«Манон Леско»

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(926)543-91-11
❑ автовыкуп. Максимально! 

т. 8-916-043-44-44

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ реле, микросхемы, 

разъемы, СП 
т. 8(499)126-02-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87
продаю

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

❑ часы, иконы 
т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ календарики,

открытки,
фотографии б/у куплю 
т. 8-985-434-82-35

❑ книги б/у.
Выезд 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

❑ массажисток 
т. 8-964-580-37-70

❑ массажисток 
т. 8-985-235-78-57

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

❑ отдых 
т. 8-916-133-06-93 
м. "Пролетарская"

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-765-33-88

 отдых!
Остановись и отдохни. 
Центр 
т. 8-966-194-01-01

❑ отдых! 
т. 8-929-900-07-42

❑ отдых. 
т. 8-985-308-90-56

❑ расслабление 
м."Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс 
т. 8-926-783-41-50

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66 м. «Пражская»
м. «Кунцевская»

предлагаю
❑ отдых в любой район 

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых!

Любая станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-916-842-28-56

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых 
м. "Домодедовская" 
т. 8-916-209-72-93

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .
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Манон со своим мини-клоном. 
Макси появится во втором акте.



Где мы, а где Йохауг? Но такое чувство, что 
она наша общая соседка. Только о соседях знают 
так много. Буквально через несколько часов после 
оглушительной информации — а речь ведь идет 
о звезде мирового уровня — мы все уже были 
в курсе, что крем купил врач женской сборной 
Норвегии по лыжным гонкам Фредрик Бендиксен. 
И даже увидели эти губы в «тот самый» момент: 
норвежский канал NRK показал сентябрьское 
фото Йохауг, которое иллюстрирует, зачем и 
от чего надо было лечить губы — от солнечных 
ожогов во время сборов в Италии.

А врач не прятался и не отмалчивался, а 
подробно пояснил: купил препарат для Терезы, 
но не обратил внимания (не увидел, не помнит 
— возможны варианты), что на упаковке крема 
«Трофодермин» было антидопинговое предупре-
ждение. (То есть такой красный кружок с пере-
черкнутым словом «допинг».) По итальянским 
законам на всех лекарствах, которые содержат 
запрещенные ВАДА вещества, должно быть по-
добное обозначение. Само собой, запрещенный 
стероид клостебол был указан и в аннотации к 
препарату. 

Слова врача тут же, правда, были проиллю-
стрированы особо недоверчивыми — например, 
четырехкратная чемпионка мира, неоднократный 
призер Олимпийских игр финская лыжница Анна-
Кайса Сааринен не поленилась купить в аптеке 
тот самый крем. Говорит, ее предупредили: до-
пинг, мол, не бери. «Из любопытства я сходила, 
чтобы посмотреть, как выглядит упаковка. Мог 
ли врач по ошибке купить этот препарат?» — 
написала Сааринен на своей странице в Сети, 
добавив еще и фото.

В это время сама Тереза не скрывала на 
пресс-конференции слез и шокового состояния. 
«Я совершенно разбита и отчаянно пытаюсь об-
рести спокойствие в этой чрезвычайно сложной 
ситуации; это просто сюр».

Но параллельно интервью давала уже тетя 
звезды — говорила о том, что запрещенное ве-
щество хотя и в организме племянницы, но не 
допинг, так считать нельзя; и вся семья поддер-
живает спортсменку.

И вот уже федерация лыжных видов спорта 
Норвегии устами президента Эрика Росте доно-
сит до общественности следующие слова: «Пре-
жде всего мы обеспокоены состоянием Терезы и 
врача команды Фредрика Бендиксена. Мы будем 
держаться вместе в этой ситуации». 

Чемпионка же заявляет, что не чувствует 
вины за положительную допинг-пробу. Объяс-
няет поэтапно: врач пошел, купил крем, пере-
дал из рук в руки, на вопрос, не запрещен ли, 
дал ответ, после чего спортсменка кремом и 
воспользовалась. Так что никакой вины, это 

ведь врач-эксперт спортивной медицины с 30-
летним опытом… 

В общем, сегодня мы знаем все, кроме фи-
нала этой истории. Терезу с распухшими губами 
жалко. Никому не хочется зла. И неспециалисты 
в основном все эти аргументы с разных сторон 
читали, чтобы судить и осуждать. Специалисты 
это вообще читать не будут, им лаборатория 
даст ответы. Но все мы, абсолютно все, создаем 
общественное мнение. 

И это огромное искусство — уметь направ-
лять нас по тому или иному пути. Норвежцы уме-
ют. Доктор уже покинул свой пост, и мы об этом 
все узнаем. Тереза продолжает тренироваться 
и говорит, что не сдастся. И вот уже спонсоры 
заявляют о своей поддержке: причем сотрудниче-
ство с компанией должно было после перерыва, 
не связанного со скандалом, возобновиться 
только через несколько лет, но надо ведь «под-
держать Йохауг». 

И мы по-соседски — может, даже помимо 
воли — тянемся к прощению. Это о своих спор-
тсменах, как ни крути, настоящих соседях, нам 
надо догадываться: где, как, кто, зачем, кого 
уволили? А это ведь так раздражает. 

Все можно сделать интеллигентно и вирту-
озно. Даже громко высказать правду, не переходя 
на личности. Можно поучиться, например, у дву-
кратного олимпийского чемпиона, 10-кратного 
чемпиона мира по биатлону Мартена Фуркада, 
он, похоже, гениален не только в гонках. 

«Преимущество маленького бюджета в том, 
что без врача на сборах и соревнованиях я могу 
винить только себя. Чтобы оставаться чистыми 
— будьте бедными», — написал спортсмен. Так 
просто и корректно.

Ирина СТЕПАНЦЕВА. 

— Пока ты готовила 
кофе, я увидел у тебя 
на полке видеокас-
сету «Они были пер-
выми». Ты любишь 
старые советские 
фильмы?
— Нет, это очень 
личное.

Странная у меня ра-
бота: спрашивают 
как с умного, платят 
как идиоту.

Жили они долго и 
счастливо. А потом 
познакомились.

Еда не приходит одна! 
Она приходит вместе со 
сном, ближе к вечеру.

— Дети, достаньте ка-
рандаши и бумагу. Се-
годня мы попытаемся 
нарисовать лошадь, а 
Ксюша постарается не 
шевелиться!

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сергей Безруков (1973), актер, народ-
ный артист РФ, худрук Московского гу-
бернского драматического театра
Чак Берри (1926), певец и гитарист, пио-
нер рок-н-ролла 
Николай Гончар (1946), политик
Шодерло де Лакло (1741–1803), писа-
тель («Опасные связи»)
Виктор Назаров (1962), губернатор 
Омской области
Мартина Навратилова (1956), 
теннисистка
Павел Таран (1916–2005), генерал-
лейтенант авиации, дважды Герой Со-
ветского Союза

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
1…3°, днем в Москве 4…6°. Облачно с про-
яснениями, местами небольшие осадки, 
ветер северо-западный 3–8 м/с.
Восход Солнца — 7.04, заход Солнца — 
17.24, долгота дня — 10.20.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, геомагнит-
ная обстановка будет с небольшими 
возмущениями.

КуРс ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 18.10.2016)
1 USD — 63,1510; 1 EURO — 69,3587.

ДАТсКИй уГОЛОК

Д е н ь  н е з а в и с и м о с т и 
Азербайджана.
1896 г. — в «Нью-Йорк Джорнел» поя-
вились первые комиксы.
1921 г. — издан декрет об образова-
нии Крымской автономии в составе 
России.
1941 г. — в Токио арестован советский 
разведчик Рихард Зорге.
1991 г. — парламент Азербайджа-
на провозгласил независимость 
республики.
1996 г. — отставка Александра Ле-
бедя с поста секретаря Совета 
безопасности РФ.
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уЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
сВИДЕТЕЛЬсТВО О РЕГИсТРАЦИИ сМИ: ПИ №Фс77-42977  
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сПОРТОБРАЗОВАНИЕ ТУРНИР

ГОСТИ МК

АВТОСПОРТ

РЕПЛИКА

ГОсТИ

19 октября с 12.00 по 13.00 состоится онлайн-конференция воен-
ного комиссара Москвы Виктора Алексеевича Щепилова, военного 
прокурора 231-й военной прокуратуры полковника юстиции Сергея 
Владимировича Лускана и начальника второго отдела надзора 
Московской городской военной прокуратуры подполковника 
юстиции Александра Юрьевича Павлова.

1 октября в России начался осенний призыв, который продлится 
до 31 декабря. Призывная кампания проводится регулярно, два раза в 
год, но каждый раз часть новичков застает врасплох: когда и где нужно 
становиться на воинский учет? В каких случаях положена отсрочка? Как 
попасть в войска своей мечты? Кто считается уклонистом, и что за это 
бывает? Что делать, чтобы срочную службу заменили на альтернативную 
гражданскую? Все это вы можете спросить напрямую у наших гостей. 

Вопросы можно оставлять уже сейчас на сайте mk.ru в раз-
деле «Гости «МК» в комментариях к анонсу. 

ОСЕННИЙ ПРИЗЫВ-2016
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Изучение иностранных языков для подавляю-
щего большинства наших граждан всегда пред-
ставляло и продолжает представлять большую 
проблему. И люди всегда находят множество 
объяснений, почему им не удается овладеть 
чужой речью. Одно из самых распространенных 
— пресловутый «языковой барьер». 
О том, существует ли такой барьер, насколько он 
мешает в обучении, а также о том, как в целом 
лучше и эффективней изучать иностранные 
языки, нам рассказал кандидат психологических 
наук, доцент РГГУ Леонид Ноткин.

— Говорят, вопрос «кто виноват?» типичен для 
нашей страны. Думаю, что типичным является не 
вопрос, а ответ, в котором виновного всегда находят 
на стороне. Видимо, в какой-то момент сетований по 
поводу плохой оснащенности школ, больших раз-
меров групп и формальности программ оказалось 
недостаточно и возникла необходимость в аргу-
менте, на который нечего возразить. Ну что можно 
возразить против обстоятельств неодолимой силы? 
Против языкового барьера, на который можно все 
списать? Примечательно, что и сами учащиеся стали 
с удовольствием пользоваться этим мистическим 
объяснением, чуть ли не с гордостью заявляя, что 
у них «барьер». 

— Так что же делать, если перестал обви-
нять «обстоятельства непреодолимой силы», а 
учебные заведения не помогают? 

— Во-первых, не забывать, что реклама обуче-
ния языку полна неоправданных обещаний. Обма-
нывать легко, когда обманываться рады. В обучении 
обман процветает на желании получить знание легко и 
сразу. Пример тому — некий «чемоданчик», в котором, 
как обещано, собрано все, что нужно для быстрого 
освоения языка. В нем тексты и диски с использова-
нием эффекта двадцать пятого кадра — невидимого, 
неслышимого, не сохраняемого при копировании и, 
добавим от себя, недоказанного способа внедрения 
иностранного языка в сознание. «Купите чемоданчик, 
получите язык!» — отличный маркетинг, хоть и явный 
плагиат сказки про голого короля. Объявления про 
обучение по методу разведшкол (?!), которыми пе-
стрит Интернет, — продолжение той же мистической 
линии. Другой рекламный ход — обещание научить 
мыслить на иностранном языке. Что такое мышление 
на английском, никто не знает, но реклама уверяет, 
что надежда избавиться наконец от русских мыслей 
у народа все-таки существует. 

— Некоторые настойчиво уверяют, что учить-
ся надо только у носителей языка...

— В эффективности обучения с «носителем 
языка» можно легко разобраться. Ясно, что, с одной 
стороны, «носитель» — надежный источник правиль-
ности, но с другой — так как он не знает русского, 
ему будет неведомо, на какие ошибки вас «потащит» 
родной русский. Очевидно также, что на определен-
ном уровне правильность образцов может быть обе-
спечена и российскими преподавателями. И наконец, 
если никакие доводы, включая финансовые, вас не 
останавливают, попробуйте разобраться, почему 
даже на начальных этапах обучения вы предпочитаете 
заниматься только с «носителем». Максимализм в 
изучении языка, как правило, не дает хороших ре-
зультатов. Не только потому, что учащиеся вскоре 
выдыхаются, но и потому, что неприятие ими всего, 
что меньше совершенства, срабатывает как кляп.

Важно также не забывать, что охота пуще нево-
ли, и в этой связи постараться максимально заменить 
всевозможные «нужно» на «хочется». Серьезные цели 
в обучении языку принимаются с энтузиазмом, но 
не всегда работают. Самые злостные прогульщи-
ки и лентяи во время назидательных бесед с ними 
смотрели на меня с укором, кивали и говорили, что 
прекрасно понимают необходимость знания языка, 
необходимость заниматься и пр., но… вот не по-
лучается. Все мгновенно меняется, если человеку 
хочется. Один из моих давних студентов занимался 
со страстью потому, что обожал «Битлз», знал их 
наизусть как попугай, но не всегда понимал, что они 
поют. Он все время добирал английский для своего 
хобби — и в итоге набрал неплохой уровень. 

— Интернет, гаджеты, поездки за рубеж, от-
сутствие идеологических запретов... Как много 
появилось причин, чтобы заниматься иностран-
ным языком с интересом! 

— Можно смотреть любые фильмы на языке с 
возможностью повтора трудного места и поддержкой 
субтитрами. Можно смотреть зарубежные телекана-
лы, можно завести десятки знакомств по скайпу и 
пр., однако ажиотажа в этой связи не наблюдается. С 
изобилием, видимо, исчезает ощущение уникально-
сти, возникает тоска по привычному нам дефициту... 
«Если это всегда в наличии, то может и подождать» 
— такова, очевидно, не очень благородная формула 
механизма нашего познания. 

Хотелось бы сказать также, что для успешного 
изучения языка очень важно уметь общаться. Хо-
рошего знания языка может быть недостаточно для 
успешного общения, а общение, с другой стороны, 
может быть успешным и без хорошего знания языка. 
Еще Чехов писал, что общаются у нас вяло, тускло, 
не зная, куда девать руки, опустив голову и не глядя 
на собеседника — «уткнув брады». Он приводил в 
пример морского офицера в летах, который на по-
хоронах своего товарища долго искал нужные слова 
и, когда молчать дальше было невозможно, крякнул 
и выдавил из себя: «Ну, будь здоров!».

У общения свои неязыковые законы. Американ-
ский психолог Дейл Карнеги, например, советует 
делать комплименты для повышения эффективности 
общения. Однако, если человека заподозрят в неис-
кренности, этот совет может привести к обратному 
эффекту — к подозрению в нечестности, в желании 
«купить по дешевке». Чтобы комплименты были ис-
кренними, в них нужно верить. А чтобы в них верить, 
нужно проявлять к собеседнику интерес и участие. 

Стоит освоить два упражнения, которые на-
верняка пригодятся. Нужно посмотреть фильм на 
иностранном языке, который вы никогда не изучали, 
и без посторонней помощи постараться разобраться 
в сюжете и взаимоотношениях героев. Главный приз 
— навык внимательного отношения к тому, что про-
исходит между людьми, и сосредоточения на том, 
кто, кому, о чем и зачем говорит. Без этого навыка 
эффективное общение на языке невозможно. Другое 
упражнение — завязывание общения с незнакомым 
человеком там, где общение не предопределено 
заранее. Площадку и собеседника нужно подобрать 
— это не должна быть улица, на которой все торо-
пятся, или переполненный вагон метро, в котором 
ничего не слышно; не стоит также обращаться к 
привлекательным особам противоположного пола, 
которые чаще всего заряжены шаблонами реагиро-
вания. Подходящее место — вагон электрички или 
длинная очередь. При этом общение может быть не-
долгим и даже не словесным, но нужно обязательно 
представить себе общий «портрет» собеседника 
и отнестись к нему с симпатией. Эти упражнения 
помогут быстрее продвинуться в изучении языка и 
преодолеть те барьеры общения, которые ошибочно 
считаются языковыми.

Это, конечно, далеко не полный перечень спо-
собов повышения эффективности изучения ино-
странного языка, но эти способы зависят только от 
вас и поэтому вполне надежны. 

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА. 

Герои культовой трилогии Роберта Земе-
киса «Назад в будущее» перемещались 
во времени при помощи автомобиля. 
Герои чемпионата «Москоу классик Гран-
при» тоже заглядывают в прошлое, оста-
ваясь при этом на трассе современного 
автодрома. Такова международная го-
ночная серия на автомобилях СССР и 
его «окрестностей», восстановленных 
энтузиастами. На подмосковном коль-
це под Волоколамском завершился 4-й 
сезон, в котором участвовало уже свыше 
100 пилотов разных возрастов. 
Как и в любом кузовном классе, здесь есть 

серьезные требования: дуги, отсутствие звукои-
золяции, система пожаротушения, спортивные 
ремни безопасности. В силу того что автомобили 
даже одной марки различаются в объемах дви-
гателей, получившие вторую жизнь «железные 
кони» были поделены на классы. Помимо советских 
к серии примкнули и старенькие, но культовые 
иномарки.

Сама природа сделала финальную гонку раз-
нообразной: участников всех классов ждали по 2 
заезда в день по 15 кругов трассы. И надо же такому 
произойти, что если первая сессия прошла посуху, 
то аккурат ко второй начался настоящий ливень. 
Разумеется, как и во всех гоночных классах, здесь 
допускается смена резины на дождевую, хотя не 
у всех она была припасена. 

Возраст участников не оговаривается. В серии 
есть как совсем молодые, так и давно сделавшие 
себе имя пилоты, такие как Эдгард Линдгрен, 

Леонид Протасов, Александр Нуждин, Владимир 
Черевань и другие. На автомобиле марки «Мо-
сквич», известной по финальным сценам «Брил-
лиантовой руки» («Новая модель!»), старт взял друг 
и эксперт «МК», многократный чемпион страны 
по картингу Олег Трегубов. Надо признать, ему 
не очень повезло: за 3 круга до конца первого 
заезда на его 412-м произошло разрушение вен-
тилятора, и двигатель «закипел». Но Олег Ильич 
все равно получил большую порцию впечатле-
ний и не собирается на этом останавливаться. С 

автомобилями АЗЛК борьба шла на равных, а при 
этом приходилось увиливать от тяжелых и широких 
«ГАЗ-24». «У одного из гонщиков после «контакта» 
наполовину оторвалось заднее правое крыло, но 
пилот остался в гонке. Крыло начало гулять, я с 
трудом увернулся». 

Изобретатель ностальгической серии Алек-
сандр Смирнов, посвятивший жизнь автомобилям, 
сам принимает участие в гонках «Москоу классик 
Гран-при» на «Москвиче», украшенном несущимся 
по советским просторам локомотивом. 

— Трудности были и будут. Без них не обхо-
дится ни один вид автоспорта, какой бы он ни был 
любительский. Образно говоря, 20 часов в сутки 
нужно работать над машиной и даже во сне думать 
о том, что можно было бы улучшить. Когда нам 
пришла в голову такая идея, уверенности в том, 
что она приживется, не было. Все началось с 4 
машин британского производства в 2013 году, а 
в нынешнем году на старте сезона машин было 
уже под 150! Конечно, наша серия любительская, 
держится на энтузиазме. 

...Сначала преимущественно были иностран-
ные машины, но, как ни странно, импульс придали 
прибалтийские участники. Они большие поклон-
ники кузовных гонок, но им уже тесно у себя. И 
вот из клуба по интересам возник настоящий 
чемпионат со своим регламентом, своими тра-
дициями. 3 гонки за год — казалось бы, мало, но 
не будем забывать, что участвуют люди, которые 
не стали превращать гонки в основную работу. 
А в нашем формате каждый этап становится 
долгожданным. 

По словам организаторов, «классика» по-
зволит вспомнить традиции советского ав-
тоспорта и объединить гонщиков не только 
бывшего СССР, но и Германии, а в перспективе 
Венгрии и других стран бывшего Варшавского 
блока. 

— Сейчас в гонке появился новый, команд-
ный зачет, и в Нижнем Новгороде был изготовлен 
переходящий кубок, — рассказывает Александр 
Смирнов. — Теперь мы на него будем приделывать 
таблички с именами команд-победителей всего 
сезона. Участники очень внимательно считают 
зачетные очки. Можно гоняться на дорогих спорт-
карах, но мы преследуем другую цель: сделать 
соревнования доступными абсолютно для всех, 
у кого есть водительские удостоверения, — рас-
сказывает собеседник «МК». — Машины покупали 
почти за бесценок, над ними пришлось порабо-
тать. Но залог успеха ведь не только мощный 
двигатель, но и кропотливая работа и светлая 
голова. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

ВРЕМЯ ВСПЯТЬ 
НА СКОРОСТИ 150
ВРЕМЯ ВСПЯТЬ 
НА СКОРОСТИ 150

Как выиграть автомобильную гонку  
на советской «классике»?   

С каждым годом количество сну-
керных турниров неуклонно рас-
тет, а вместе с ними ширится и 
география, которую захватывает 
одна из сложнейших разновидно-
стей бильярда. Но завершившийся 
в Манчестере English Open — тур-
нир вполне себе консервативный, 
входящий в британский квартет, 
в котором помимо него значат-
ся Northern Ireland Open, Scottish 
Open и Welsh Open. Победитель 
английского турнира получает ку-
бок Стива Дэвиса, ирландского — 
Алекса Хиггинса, шотландского 
— Стивена Хендри, а валлийского 
— Рэя Риардона.

На турнир в Манчестер приехали все 
сильнейшие, а это 128 игроков, сходящихся 
по олимпийской системе без каких-либо ква-
лификаций и отборов, 17 фреймов в финале и 
внушительный призовой фонд в 366 000 фун-
тов стерлингов, из которых 70 000 получает 
победитель.

Едва ли кто-то мог предположить, что фи-
нальная пара будет выглядеть именно так. Если 
появление в нем Джадда Трампа, победившего 
совсем недавно на European Masters, сюрпри-
зом не стало, то Вэньбо, несмотря на пусть едва 
ощутимое, но все же преимущество по личным 
встречам с Трампом (4:3), там особо не ждали 
ни букмекеры, ни даже его болельщики. Джадд 
набрал отличную форму, что подтвердил в том 
числе и своей игрой в Манчестере, где по пути 
к главному матчу уверенно прошелся по голо-
вам крепкого Мартина Гулда (4:1), двукратного 
чемпиона мира Марка Уильямса (4:0), учинил 
очередной разгром именитому Джону Хиггин-
су, а в полуфинале с видимой легкостью рас-
правился со стремительно прогрессирующим 
Барри Хоукинсом (6:2). Путь к финалу Вэньбо 
был не столь тернист: в 1/16 был повержен 
Фергал О’Брайен (4:2), на следующей стадии 
в решающем фрейме было сломлено сопро-
тивление Юена Вулластона (4:3), следующей 
жертвой китайца стал Энтони Хэмилтон (5:2), 
и лишь в полуфинале Ляну довелось встре-
титься с явно превосходящим его на бумаге 
соперником — в контровом фрейме удалось 
дожать занимающего вторую строчку в миро-
вом рейтинге Стюарта Бинхэма (6:5).

Финал был богат на ошибки, которые да-
леко не каждый раз можно было отнести к вы-
нужденным, но получился довольно зрелищным 
и интересным. Ключевым моментом, пожалуй, 
стоит назвать 14-й фрейм, к которому при счете 
7:6 в пользу китайца Трамп подошел, сделав в 
предыдущем серию за сотню. Сам Вэньбо после 

матча признался, что немного занервничал 
в этот момент, понимая, что, если сопернику 
удастся сравнять счет, психологическое пре-
имущество ускользнет, как медуза из руки. Но 
Лян после того сенчури Джадда больше не отдал 
сопернику ни одного фрейма, уверенно доведя 
дело до своей первой победы в 11-летней карье-
ре профессионального снукериста. Отметим, 
что этот финал стал лишь третьим в послужном 
списке китайца и 2 предыдущих, как несложно 
догадаться, он проиграл.

Благодаря триумфу в Манчестере, где 
Вэньбо не только стал победителем турнира, 
но и возглавил список самых серийных игро-
ков, Лян поднялся на 12-ю строчку в рейтинге, 
и надо полагать, что единственным трофеем 
китаец вряд ли согласится ограничиться. Едва 
ли он согласится ждать следующего успеха 
еще 11 лет, хотя после Манчестера отношение 
к нему со стороны соперников должно немного 
измениться в сторону большего уважения и 
осторожности. 

После матча Трамп отдал должное сопер-
нику, которого назвал своим близким прияте-
лем, но говорил больше о себе: «Последние 5 
лет я постоянно прогрессирую. Я доволен тем 
путем, что удалось пройти за это время».

О дружбе с соперником по финалу говорил 
и победитель турнира, но не забыл упомянуть и 
своего наставника: «Огромное спасибо Ронни 
О’Салливану, который помогал мне в подготов-
ке к этому турниру. Он говорил, что у меня есть 
шанс на победу. В снукере очень важно найти 
правильный баланс всех составляющих успеха, 
и нам это удалось. Я просто счастлив одержать 
свою первую победу в рейтинговых турнирах, 
к которой шел долгие 11 лет».

Александр ПОКАЧУЕВ.

КИТАЙСКОЕ ЧУДО
И ПОРАЖЕНИЕ ТРАМПА
Лян Вэньбо стал победителем English Open по снукеру

English Open 

Финал
Лян Вэньбо (Китай) — Джадд Трамп (Англия) 
— 9:6
Полуфиналы
Вэньбо — Бинхэм — 6:5, Трамп — Хоукинс 
— 6:2
Четвертьфиналы
Вэньбо — Хэмилтон — 5:2, Трамп — Хиггинс 
— 5:1, Бинхэм — Уэйклин — 5:0, Хоукинс — 
Уолден — 5:2
1/8 финала
Вэньбо — Вулластон — 4:3, Трамп — Уильямс 
— 4:0, Хиггинс — Форд — 4:3, Бинхэм — Кларк 
— 4:1, Уолден — Бингтао — 4:1, Хоукинс — Дэй 
— 4:1, Уэйклин — Сяо Годун — 4:3, Хэмилтон 
— Джонс — 4:3

Ирина СТЕПАНЦЕВА, 
обозреватель  

отдела спорта

ЧТОБЫ ОСТАВАТЬСЯ
ЧИСТЫМИ — БУДЬТЕ БЕДНЫМИ

 Реклама 16+ 

Узнайте больше о возможных способах выздоровления, 
позвонив специалистам «горячей линии» «ЖИВИТЕ БЕЗ БОЛИ»!

ЕСТЬ У ВАС ПРОБЛЕМЫ СО СПИНОЙ, 
ПОЗВОНОЧНИКОМ, СУСТАВАМИ?

Без движения нет полноценной жизни. Крепкие ко-
сточки позволяют человеку двигаться легко и свобод-
но. Но если недуг настигает вас, жизнь становится 
сущим адом. Появляются проблемы не только с 
движением, но и с психологическим состоянием 
человека. Руки опускаются, дела не делаются, 
родные понимают, что вы уже не помощник. Все 
что остается, это все время иметь при себе обе-
зболивающие таблетки и мази и молиться что-
бы беда не настигла в неподходящий момент.

Специалисты «горячей линии» по про-
блемам опорно-двигательного аппарата зна-
ют это и не раз помогали людям вернуться к 
нормальной жизни благодаря персонально 
разработанным рекомендациям. Их действие 
направлено на блокировку болевых рецепторов, 

восстановление и укрепление позвоночника 
и суставов. 

Информация должна быть доступной, поэто-
му мы работаем именно для вас. В режиме ре-
ального времени звоните по разным вопросам, 
связанным с опорно-двигательным аппаратом.

Позвоните на бесплатный телефон «горячей линии» 8 800 555 60 03 
ежедневно с 9.00 до 20.00 и живите без боли. 

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 
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ЯЗЫК с БАРЬЕРАМИ
Что мешает овладевать 
иностранными языками?

Знаменитая норвежка Тереза йохауг помазала распухшие губы 
«неправильным» кремом. Официальная версия дальнейшего 
скандала — то есть обнаружения в организме олимпийской 
чемпионки и семикратной чемпионки мира по лыжным гонкам 
запрещенного препарата клостебол — именно такова. Норвежцы 
дают урок, как можно разворачивать пиковую ситуацию в свою 
пользу.

ВРЕМЯ ВСПЯТЬ 
НА СКОРОСТИ 150
ВРЕМЯ ВСПЯТЬ 
НА СКОРОСТИ 150
ВРЕМЯ ВСПЯТЬ 
НА СКОРОСТИ 150

В четверг, 20 октября, в 13.00 на во-
просы читателей «МК» ответят наши 
гости — президент Всероссийской и 
Европейской федераций самбо Сер-
гей Владимирович ЕЛИСЕЕВ, а также 
первый вице-президент Всероссий-
ской федерации самбо Сергей Львович  
Б А Й Д А КО В .  Те м а  о н л а й н -
конференции — замечательные победы 
россиян и олимпийское будущее сам-
бо, в котором самбисты дополнительно 
уверились после слов Владимира Пу-
тина на форуме «Россия — спортивная 
держава». Вопросы можно оставлять в 
комментариях к анонсу на сайте www.
mk.ru в разделе «Гости «МК».
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